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Legislatura 2021-2022

En Bogotá, D.C., el día lunes 6 de septiembre de 
2021, siendo las 8:30 de la mañana, se reunieron los 
miembros de la Comisión Legal Afro del Congreso 
de la República, previa citación. Presidida la sesión 
semipresencial por su Presidente, el honorable 
Representante Hernán Banguero Andrade.

Presidente: 
Un saludo cordial a todos los honorables 

miembros del Congreso aquí presentes en este control 
político tan importante para nuestra población afro, 
específicamente para el departamento del Chocó, 
un saludo especial a las personas del Gobierno que 
se encuentran, algunos conectados, otros aquí de 
manera presencial, como el doctor Carlos Alberto 
Baena, Viceministro del Interior, un saludo a todos 
los colombianos que nos ven por los diferentes 
medios de comunicación, por los cuales está 
transmitiéndose en este momento la Comisión Legal 
Afro. Este debate de control político se cita dando 
cumplimiento a una proposición aprobada el día 
jueves 29 de julio del 2021, suscrita por el Senador 
Israel Zúñiga Iriarte con adhesión del Representante 
Jhon Arley Murillo Benítez, el tema del debate de 
control político es, balance en el cumplimiento de 
los compromisos derivados en el acta de acuerdo 
suscrita entre el estado y el comité cívico por la 
salvación y la dignidad del Chocó.

Señora Secretaria, por favor verificamos qué 
honorables congresistas están presentes de manera 
presencial y de manera virtual

Secretaria: 
Con gusto señor Presidente. Llamo a lista a 

los congresistas integrantes de la Comisión Legal 
Afro del Congreso de la República, siendo las 
8:59 a. m.

Ángulo Viveros Milton H. Contestó
Arroyave Rivas Fabio Fernando No Contestó
Banguero Andrade Hernán Contestó
Bonilla Soto Carlos Julio Se hizo presente
Carrasquilla Torres Silvio José No Contestó
Córdoba Manyoma Nilton Se hizo presente
Díaz Lozano Élberth No Contestó
García Abello Yezid Rafael Contestó
Jay-Pang Díaz Elizabeth Contestó
Lozada Vargas Juan Carlos Se hizo presente
Méndez Hernández Jorge Contestó
Muñoz Cerón Faber Alberto Se hizo presente
Murillo Benítez Jhon Arley Se hizo presente
Sánchez Montes De Oca Astrid Contestó
Simanca Herrera Victoria Sandino Contestó
Israel Zúñiga Iriarte Contestó
Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que 

se ha conformado quórum para deliberar, quórum 
decisorio

Presidente: 
Señora Secretaria, verifique por favor porque 

se encuentra presente el reemplazo del Senador 
del Partido Verde, por favor, él se encuentra aquí 
presente en el recinto y nos está haciendo el honor 
la Senadora Aída Avella, de acompañarnos en la 
Comisión.
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Secretaria: 
Sí Presidente, pero es que en el momento estaba 

llamando a lista los integrantes de la Comisión Legal 
Afro para conformar el quórum decisorio. Entonces, 
señor Presidente le reitero, en este momento estamos 
registrando quórum para decidir.

Presidente: 
Para dar la bienvenida al honorable Senador, 

Yezid García, del Partido Verde, gracias por 
acompañarnos y espero que juntos trabajemos de la 
mano para hacer valer los derechos de la comunidad 
afro que tanto nos necesita, y de nuevo un saludo 
especial a la Senadora Aída Avella, gracias por 
acompañarnos, gracias por estar interesada como 
siempre por nuestra población. Siguiente punto del 
Orden del Día, señora Secretaria.

Secretaria: 
Señor Presidente paso a dar lectura al Orden del 

Día para hoy lunes 6 de septiembre de 2021.
ORDEN DEL DÍA

I
Llamado a lista y verificación del quórum

II
Lectura y aprobación del Orden del Día

III
Debate de Control Político

(Desarrollo de la Proposición número 01  
de julio 29 de 2021)

Citados:
Ministro del Interior, doctor Daniel Palacios 

Martínez.
Ministro de Justicia, doctor Wilson Ruiz Orejuela.
Ministerio de Hacienda y Crédito Público, doctor 

José Manuel Restrepo Abondano.
Departamento Nacional de Planeación, doctora 

Alejandra Botero Barco.
Invitados:
Procuradora General de la Nación, doctora 

Margarita Cabello Blanco.
Defensor del Pueblo, doctor Carlos Ernesto 

Camargo Assis.
Contralor General de la República, doctor Felipe 

Córdoba Larrarte.
Gobernador del Chocó, doctor Ariel Palacio 

Calderón.
Presidente Asamblea del Chocó, Diputado, 

Anderson Palacios Urrutia. 
Alcalde Riosucio, Chocó, doctor Conrad Valoyes 

Mendoza. 
Obispo de Quibdó, Juan Carlos Barreto B., 
Representante en Colombia de la MAPP – OEA
Representante de la oficina del Alto Comisionado 

de la ONU para los Derechos Humanos. 

Representante Nacional Comunidades Indígenas, 
señor Javier Arrieta.

Representante Nacional Comunidades Negras, 
señor, Baldoino Mosquera.

Representante Comité Cívico por la Salvación y 
la Dignidad del Chocó, doctor Dilon Martínez.

Representante Comité Pro Defensa Belén de 
Bajirá, señor Henry Chaverra Robledo.

Tema: Balance en el cumplimiento de los 
compromisos derivados en el acta de acuerdo 
suscrita entre el Estado y el Comité Cívico por la 
Salvación y la dignidad del Chocó.

Proposición aprobada en la sesión semipresencial 
del día jueves 29 de julio de 2021, suscrita por el 
Senador Israel A. Zúñiga Iriarte, con adhesión del 
Representante Jhon Arley Murillo Benítez.

Lugar: El debate se desarrollará de forma 
semipresencial así:

En la plataforma Google Meet (Transmisión en 
directo uso exclusivo de los dominios@camara.
gov.co)

Salón de sesiones de la Comisión de Ordenamiento 
Territorial de la Cámara de Representantes.

IV
Lo que propongan los honorables Congresistas

Señor Presidente, ha sido leído el Orden del Día 
puede usted someterlo a consideración y votación de 
la Comisión.

Presidente: 
Se pone en consideración el Orden del Día, se 

abre la discusión, se cierra la discusión, ¿aprueban 
los honorables congresistas?, aprueba, entonces.

Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaria le informa que ha 

sido aprobado el Orden del Día leído.
Presidente: 
Muchas gracias, señora Secretaria, verifica de 

las personas citadas quiénes se encuentran ya en la 
sesión.

Secretaria: 
Señor Presidente, dentro de los citados estaban 

el Ministerio del Interior, Ministerio de Justicia, 
Ministerio de Hacienda, y el Departamento Nacional 
de Planeación, al respecto, en el recinto se encuentra 
el doctor Carlos Alberto Baena, Viceministro en 
representación del Ministerio del Interior, con la 
doctora Judith Salazar, quien está en la plataforma 
que es la representante de etnias, por el Ministerio 
de Justicia está la doctora Diana Catherine 
Abaunza Millares, Viceministra de Política 
Criminal y Justicia, quien se encuentra también 
en la plataforma, por el Ministerio de Hacienda y 
Crédito Público, pues, llegó excusa a la Comisión 
que fue enviada respectivamente a los correos del 
autor de la proposición, y, ellos no delegaron, por 
el Departamento Nacional de Planeación, tampoco 
delegaron a ninguna persona, dentro de los invitados 
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está la Procuraduría General de la Nación y ellos 
están delegando a las funcionarias Rosa Carlina 
García, delegada para asuntos étnicos, y a la doctora 
Ligia Marcela Triana, delegada entidad territorial y 
diálogo social, ellas en este momento se encuentran 
en la plataforma, por la Defensoría del Pueblo 
delegan al doctor Julio Luis Balanta Mina, quien 
también se encuentra en la plataforma, el gobernador 
del Chocó quien se encuentra conectado en la 
plataforma, Presidente de la Asamblea del Chocó 
está el diputado Anderson, Anderson Palacios 
Urrutia, por la alcaldía de Riosucio está el alcalde 
Conrad Valoyes, el obispo Juan Carlos Barreto, no 
designó porque también tenía la agenda ya copada, 
por las comunidades indígenas está conectado el 
señor Javier Arrieta, como representante nacional de 
comunidades negras, el señor Baldoino Mosquera, 
era la persona que tenía registrada y él me había 
dicho que asistía presencial, no sé si está acá en el 
recinto, y el representante del Comité Cívico por 
la Salvación y Dignidad del Chocó el doctor Dilon 
Martínez, también está presente acá en el recinto, 
señor Presidente, ha sido leído el punto tercero para 
iniciar el debate de control político, puede usted 
continuar.

Presidente:
El debate lo vamos a llevar de la siguiente 

manera: Hasta 20 minutos de intervención para los 
señores citantes, 5 minutos de intervención para 
los invitados, que tendrían la palabra de manera 
inicial, los invitados por los Honorables Senadores 
y los Honorables Representantes a la Cámara, 
nos tocaría en determinado momento declarar la 
sesión informal porque hay unas personas que no 
quedaron en el listado de invitados, a ellos en aras 
del tiempo le daríamos 3 minutos, continuaría con 
el uso de la palabra las personas del Gobierno, los 
representantes del Gobierno por hasta 20 minutos y 
al final cerrarían el debate, como es la costumbre, 
los citantes, entonces tiene la palabra honorable 
Senador Israel, por 20 hasta por 20 minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Israel Alberto Zúñiga Iriarte:

Con los buenos días para todos y todas, en el 
momento mismo en que planteamos la necesidad 
de realizar un balance con referencia a los acuerdos, 
entre la comunidad chocoana y el Gobierno 
nacional, en el marco del paro del 2016 avizoramos 
frente a este ya cíclico y reiterado incumplimiento 
del Gobierno nacional para con las comunidades del 
andén Pacífico, y en particular para con el pueblo 
chocoano, la historia del Chocó es la historia del 
abandono, la historia de zaqueo, la historia de la 
discriminación, un departamento que desde su 
creación misma ha padecido el estructural abandono 
del estado colombiano, para no referirnos a la 
historia, y a los mecanismos de segregación racial 
que estructuralmente y bajo una visión colonialista, 
que aún permanece el Estado ha venido ejerciendo 
sobre la población y el territorio chocoano. Es por 
ello que en 1967, a escasos 20 años de la creación 
del departamento, hubo la necesidad y se hace el 

primer paro cívico chocoano, y parece una cuestión 
cíclica, en el 87 de igual manera a paro y volvemos 
al paro en el 2016, y uno dice las motivaciones 
de estos paros, si uno hace un seguimiento, son 
exactamente las mismas infraestructura que permita 
vincular al Chocó a un proyecto de nación que corte 
de una vez por siempre la mirada extractivista de 
saqueo que se ha ejercido sobre esta población, 
cuando planteamos la necesidad del balance, cuando 
decimos y convocamos a las autoridades y entes de 
control para que podamos de manera consensuada, 
a partir de un diálogo social, a partir de la capacidad 
de análisis, tanto del Gobierno central departamental 
y las comunidades, encontrar la hoja de ruta que nos 
permita aproximarnos de manera cierta y efectiva a 
dignificar la vida, porque lo que ocurre en el Chocó 
no es un tema meramente de la negociación de unas 
infraestructuras, está en juego la vida, hoy hay una 
crisis humanitaria en el Chocó, el medio y bajo 
Atrato padecen la violencias de todos los pelambres 
que se ve agravado por la situación de saqueo, 
vuelvo y reitero, de lecciones aprendidas con 
referencia al ejercicio del poder, a pesar de haber 
sido declarado en 1947 como departamento, jamás 
la población chocoana ha podido acceder de manera 
efectiva al control y ejercicio de ese departamento, 
las élites de visión colonial, tanto del Valle, como del 
eje Cafetero y Antioquia, siguen mirando hacia el 
Chocó como el territorio de nadie, y su proyección, 
y visión de desarrollo se impone por encima de la 
vida de las comunidades. 

Es esa la crisis del Chocó, es eso lo que ha 
conllevado de manera reiterada e histórica al pueblo 
chocoano a movilizarse y a exigir del Gobierno 
nacional compromisos que le permitan avanzar, que 
le permitan aproximarse a un proyecto de nación que 
lo reconozca e incluya, y por eso yo disiento cuando 
algunos plantean del Chocó pobre, el Chocó es un 
departamento empobrecido producto del saqueo 
histórico, producto de la enajenación constante de 
su capacidad creadora, el departamento con mayor 
potencial minero de este país, pues, sin embargo, 
allá hoy se mira a los pequeños empresarios mineros 
como criminales, mientras que el código minero 
abre las puertas a las transnacionales para que 
saqueen el territorio. Igual sucede con la riqueza 
forestal, igual sucede con todas las potencialidades 
existentes en ese territorio, la visión y la posición 
geoestratégica del Chocó hace que allí confluyan 
históricamente todos los ciclos de violencia por 
los que atravesado la sociedad Colombiana, y 
algunos esperanzadoramente vimos en el marco del 
acuerdo de paz de La Habana, que por fin se podría 
generar unas políticas diferenciales que permitieran 
subsanar la brecha histórica de retraso existente en 
ese departamento, hoy con dolor vemos que esto 
no viene sucediendo, porque el capítulo étnico 
terminó siendo una bandera vacía y hueca sin que el 
Gobierno nacional tenga compromiso alguno para 
con esta población.

Y es por ello que hoy vemos como la tragedia 
humanitaria se repite en el medio y bajo Atrato muy 
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a pesar de la presencia del Estado que se expresa 
única y exclusivamente en la presencia de las fuerzas 
armadas, todos avizorábamos que la presencia del 
Estado por fin fuera de manera integral, que por 
fin los diferentes ministerios asumieran políticas 
diferenciales y se pudiera generar condiciones 
para vincular a este martirizado departamento al 
proyecto de nación, sin embargo, la dura realidad 
de hoy, que no es simplemente el balance del 
acuerdo con referencia al paro del 2016, sino el 
análisis de la situación concreta que hoy padece 
esa población, los paros siempre han tenido tres 
ejes y siguen siendo los mismos, infraestructura 
vial o intercomunicación, salud e inversión 
social que permita avanzar, cuando uno ve las 
respuestas a los cuestionarios encuentra tres ejes 
concretos que trata de una manera u otra de evadir 
responsabilidades, cuando en plena crisis del Covid 
planteamos que se cree un fondo especial del Fome 
para la atención puntual de la población del andén 
Pacífico, era bajo la visión, y sigue siendo bajo la 
visión, de que es el andén Pacífico el de menor 
infraestructura en salud, el paro del 2016 planteó 
la necesidad de un hospital de tercer nivel, ahí lo 
estamos esperando, planteó la necesidad de que se 
pudiera acceder poblaciones como Riosucio, medio 
Atrato, a hospitales de segundo nivel, seguimos 
hoy padeciendo con situaciones indecibles, por 
decirlo mejor, vergonzosas, en educación la 
situación es de la mayor precariedad del país pero 
el problema más grave al que tenemos que afrontar 
los pueblos chocoanos, los pueblos del Chocó, las 
comunidades chocoanas, es el tema de seguridad, 
y cuando hablamos de la seguridad, la respuesta 
no puede ser la militarización de los territorios, la 
respuesta debe ser generar condiciones objetivas 
que permitan el disfrute real de las comunidades 
de esos territorios, la autonomía, la gobernanza 
efectiva de los territorios, el respeto a la autonomía 
de los mismos, porque para nadie es un secreto que 
la razón de la violencia que se ensaña en nuestros 
territorios, obedece a macroproyectos puntuales, 
a intereses puntuales, que pretenden enajenar la 
propiedad colectiva en función de esos proyectos 
puntuales, negar eso es negar la luz del día, es por 
ello que cuando planteamos este debate estamos 
diciéndole al Gobierno nacional, que más allá de 
nuestra representación, que más allá de nuestras 
voces, escuche al pueblo chocoano en su clamor, 
que lo escuche, porque no es simplemente un 
rosario de peticiones, el pueblo chocoano está 
planteando salidas, soluciones que son viables, y 
que es necesario tener en cuenta, porque no se nos 
puede imponer una visión desarrollista por encima 
de la visión de dignificación de la vida o del buen 
vivir que apropian nuestras comunidades.

Es por ello que hemos venido planteando, una y otra 
vez, no es solo un tema de un balance con referencia 
a unos acuerdos, sino es el tema de cómo se aplica 
una política pública que responda a las necesidades 
del pueblo chocoano, la respuesta por ejemplo, la no 
presencia del Departamento Nacional de Planeación 
nos dice mucho de cuál es la lectura que con referencia 

a nuestros pueblos tiene, la no presencia de Hacienda es 
para esquivar precisamente la posibilidad de balancear 
los compromisos y cumplirle al pueblo chocoano, el 
desconocimiento de los elementos planteados como 
hoja de ruta y de solución con el comité del paro cívico 
chocoano, no puede seguir siendo soslayado, debemos 
encarar de manera efectiva esa situación para que 
podamos generar nuevas condiciones de participación 
y de consolidación de la democracia, no podemos 
hablar de una democracia cuando se sigue mirando 
de una manera diferencial y casi que segregacionista 
al pueblo chocoano, ese es un apartheid, lo que se le 
está aplicando a nuestra centena, a nuestros pueblos, 
esa mirada con referencia al saqueo constante de los 
recursos del Chocó y la indolencia con la que se ha 
caracterizado históricamente el Estado colombiano 
con referencia a las situaciones puntuales que se 
presentan y a las peticiones que han presentado en 
todos los paros.

Cuando uno hace un seguimiento se encuentra 
que los ejes temáticos son exactamente los mismos 
y que la situación en vez de mejorar se agrava, hoy 
hay nuevas necesidades, hoy hay nuevos elementos 
que profundizan la desigualdad socioeconómica y 
política del pueblo chocoano, como por ejemplo, la 
interconectividad en el Chocó, cuando uno la mira 
en cifras es para ponerse a llorar, la cobertura es 
menos del 25%, qué ocurrió durante la pandemia con 
la educación en el Chocó con una interconectividad 
menor al 25%, la atención en salud en plena 
pandemia, nuestros pueblos tuvieron que recurrir 
a la medicina ancestral para paliar la situación, 
porque en términos de infraestructura de salud era 
una tragedia anunciada. 

Hoy en tema de interconectividad nuestros 
municipios están aislados el uno del otro, las 
posibilidades de transporte fluvial que es el más 
caro del país, son prácticamente nulas para nuestra 
gente, los diferentes ministerios no han asumido la 
tarea y hay que decirlo con claridad, no como una 
responsabilidad exclusiva del actual Gobierno, 
sino como una responsabilidad histórica del Estado 
colombiano, pero en particular con este Gobierno 
la situación planteada frente al paro del 2016 y el 
cumplimiento puntual de lo acordado, el balance es 
menor al 35% de lo que se acordó, es esa la situación 
que queremos resaltar y queremos escuchar de 
manera directa a quienes estuvieron sentados en 
esa Mesa y a quienes podrían ilustrarnos de mejor 
manera con referencia al cumplimiento de eso, de ese 
acuerdo con las comunidades chocoanas. Nosotros 
queremos escuchar respuestas efectivas por parte del 
Gobierno nacional, y nos estamos comprometiendo 
en hacerle un seguimiento real para que la situación 
de crisis humanitaria por la que atraviesa hoy el 
pueblo chocoano pueda ser superada de la mejor 
manera posible, y podamos realmente afrontar el 
futuro con alegría, con entusiasmo, con esperanza en 
la posibilidad de la reconciliación, en la posibilidad 
de la profundización de la democracia, pero ante 
todo de la dignificación de la vida, muchísimas 
gracias señor Presidente.
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Presidente: 
Muchísimas gracias honorable Senador, honorable 

Representante Jhon Arley Murillo Benítez, tiene el 
uso de la palabra por hasta 20 minutos.

Secretaria:
Señor Presidente, el Representante no está en la 

plataforma.
Presidente: 
Entonces, tienen el uso de la palabra la honorable 

Representante Astrid Sánchez Montes de Oca, hasta 
por 5 minutos, honorable Representante y de los 
Senadores y Representantes que están aquí en el 
recinto, nos informa quiénes van a hacer uso de la 
palabra, me imagino que la Senadora.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Astrid Sanchez 
Montes de Oca:

Bueno haré lo posible por resumir. Gracias señor 
Presidente, un saludo especial a la Mesa Directiva, 
a nuestra Secretaria, a todos los que nos siguen por 
los canales nacionales, por YouTube, a nuestro señor 
Gobernador, Ariel Palacios, a los Viceministros que 
están presentes de manera presencial en el capitolio, 
a todos y cada uno de los citantes, a mis demás 
compañeros que están también conectados, y a todas 
y cada una de las personas del Comité Cívico por la 
Salvación y Dignidad del Chocó, y a los invitados 
y citados, procuraduría, defensoría del pueblo y 
demás, muchas gracias por estar en este espacio tan 
importante para el departamento del Chocó.

Mi compañero, Israel, hizo un recuento histórico, 
por así decirlo, desde el 67 dónde venimos luchando 
en esa época, 20 años después, iniciando a decir, 
cuáles son las necesidades o la falta de presencia 
del Estado para el departamento del Chocó y 
recordar después del paro del 87, el paro de 2016 
y decirles igualmente que en el departamento del 
Chocó, muchas cosas, muchas obras, temas de 
infraestructura, la hemos conseguido por los paros. 
Cuando mi compañero Israel hablaba se me erizaba 
la piel de nosotros saber que venimos año tras año 
solicitando lo mismo, solicitando lo mismo, como 
temas de infraestructura, temas de vía, temas de 
interconexión eléctrica, ahora en esta época temas 
de conexión a internet, recuerdo como en este, en 
esta Comisión pudimos hacer una un debate de 
control político al Ministerio de las TIC, donde 
demostrábamos cómo estábamos nosotros aislados 
de la realidad del desarrollo de un país que en 
realidad no nos mira, con digamos, con esa claridad, 
como miembros de Colombia, nosotros hablamos 
de tema de salud, desde cuándo no hemos venido 
pidiendo un tema de un hospital de tercer nivel, en el 
tema de la pandemia se desnudó, por así decirlo, se 
puso en evidencia la realidad de la crisis de la salud 
pública, de la red pública en el departamento del 
Chocó, cómo nosotros tenemos que solicitar, y soy 
testigo directa, de solicitar al Ministro de Salud, al 
Superintendente de Salud y a muchas personas que 
nos ayudaran a poder sacar a nuestros enfermos de 
Quibdó porque no teníamos una atención adecuada, 

porque no tenemos una red pública coherente, seria, 
que nos pueda ayudar a salvar a las personas que 
tenían muchas dificultades, y no sola, y esto se 
agravó, porque no solamente teníamos dificultades 
de la patología normales, sino también con el tema de 
esta pandemia que se llevó y se ha llevado a muchas 
personas, no solamente en el mundo, en Colombia, 
sino en el departamento del Chocó, bien traído 
este control político, es muy triste que nosotros a 
cada rato estemos diciendo que el departamento del 
Chocó es muy rico, tiene temas bastante importantes, 
como el tema del oro, el tema de la madera, el tema 
de los bosques, y nosotros no podamos mostrar 
esas riquezas al mundo, y que nosotros no podamos 
mostrarle a un Gobierno central, a un Gobierno 
concentrado en las dificultades que tenemos en el 
departamento del Chocó, solamente digan el Chocó 
es inviable, y nosotros no le podemos invertir al 
departamento del Chocó. 

Importantísimo el tema de las vías, si tenemos vías 
hay desarrollo, y un tema bastante importante también, 
que pueda que no sea, digamos, tema central de los 
paros, pero que sí lo hemos vivido incansablemente 
y clementemente, el tema de la seguridad, si no hay 
seguridad tampoco hay desarrollo, entonces, es muy 
importante que las personas que hoy van a hablar 
en nombre del Gobierno nos tengan unas respuestas 
claras, contundentes, que nosotros podamos mirar 
si de verdad hay esperanzas de nosotros lograr un 
desarrollo en el departamento del Chocó, no es justo 
que nosotros no tengamos terminada dos grandes 
vías que es la de Risaralda o la de Pereira-Quibdó-
Pereira, y lo mismo Quibdó-Medellín, nosotros no 
podemos salir al interior del país porque no tenemos 
esas carreteras adecuadas y siempre nos dan como 
uno dice migajas, nunca tenemos una inversión real 
de cada una de las obras que nosotros necesitamos 
en el departamento del Chocó.

Esperamos unas respuestas, sé que allí en el recinto 
hay personas o van a participar personas que conocen 
la realidad del departamento del Chocó y pueden 
mostrar cuáles son las salidas o las alternativas que 
nosotros tenemos de desarrollo. Muchas gracias por 
este espacio, y esperamos que este control político 
tenga la contundencia de nosotros poder buscar 
una solución y una salida. Quiero aprovechar este 
espacio para informarles que el 16 de septiembre, 
Dios mediante, tendremos una audiencia pública en 
el departamento del Chocó, más concretamente en 
Quibdó, de temas de seguridad, y muchas entidades 
que están aquí las hemos invitado, van a participar, 
y hoy le solicitamos a la Procuraduría General de la 
Nación que tome nota y nos haga acompañamiento 
necesario, la Defensoría del Pueblo, y nos haga el 
acompañamiento necesario para el cumplimiento 
de los avances y los temas que se han debatido y 
hemos solicitado en los paros que se han hecho en el 
departamento del Chocó. Muchas gracias.

Presidente: 
Muchas gracias, honorable Representante. Tiene 

la palabra la honorable Senadora Aída Avella, hasta 
por 5 minutos.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Muchísimas gracias, señor Presidente.
Secretaria: 
Señor Presidente, discúlpeme Senadora, señor 

Presidente, le informo que el Representante Jhon 
Arley Murillo, me pasa un mensaje vía WhatsApp 
donde me expresa que él está de permiso a través 
de la Presidencia de la Cámara, y en este momento 
no se puede conectar, porque está en una reunión. 
Igualmente, le informo que el Representante Bonilla 
Soto Carlos Julio, también se encuentra conectado 
en la plataforma.

Presidente: 
Muchas gracias, continúe, honorable Senadora, 

por favor.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel.
Señor Presidente, muchas gracias. Realmente 

la no presencia del Gobierno nacional es la 
demostración de que no les interesa el Chocó, es la 
demostración de que hay un Gobierno que a pesar 
de los discursos y todo eso, solamente nos mandó un 
Viceministro, el doctor Baena, está aquí, es el único, 
y planeación nacional que es donde distribuyen 
prácticamente los dineros, pues no están, se sienten 
con el derecho de menospreciar a la población del 
departamento del Chocó, es una vergüenza la no 
presencia del Gobierno nacional, y si nos mandan, 
tal vez de pronto, en la procuraduría, a quien menos 
tiene que ver con ese proceso, y yo sí creo, señor 
Presidente, que el pueblo chocoano abandonado 
tradicionalmente y saqueado, incluso por parte de 
esa élite política que ha manejado por muchos años el 
departamento, lo que llaman ellos los embilletados, 
esos que además del poco presupuesto, aquí tengo 
las estadísticas, Presidente, el Chocó tiene el 0.53% 
del PIB, con Sucre son los departamentos que menos 
dinero tienen, por qué, porque consideran que en 
este país todavía hay súbditos y no hay ciudadanos, 
aquí hay ciudadanos, y vamos también a seguir 
reclamando por el departamento del Chocó. 

Lo que más me aterra es que según el Dane el 
79.7% de la población tiene las necesidades básicas 
insatisfechas, es decir, que no hay educación, que 
no hay tampoco salud, que no hay nada que tenga 
que ver con todo esto que los chocoanos solicitaron 
desde hace 34 años, yo le quiero decir a la audiencia 
que precisamente el 26 de mayo del 2021 se 
cumplieron 34 años del paro cívico departamental 
más fuerte que se recuerde en la historia del Chocó, 
en él se reclamaba por vías hacia el interior del país, 
no podemos ir de Pereira a Quibdó porque no hay 
vías, no podemos pasar de Istmina, porque siempre 
hay enfrentamientos, no podemos llegar a mirar la 
miseria que en Istmina la gente tiene que vivir debajo 
de plásticos, la gente no tiene ni siquiera una parte 
del territorio, y este es uno de los departamentos 
más ricos de nuestro país, yo quisiera saber qué han 
hecho la plata de las regalías del oro, el departamento 

más aurífero y minero de este país que le devuelven 
migajas y desprecios del Gobierno nacional, esto 
que ocurre hoy en el parlamento es el desprecio a 
la población que allí vive condiciones terribles, 
también tenemos que mirar, en él se reclamaba no 
solamente las vías, sino la salud, es increíble que 
todavía esté un hospital que tiene que trasladar sus 
enfermos hasta Medellín y Bogotá, por qué, porque 
creen que el departamento del Chocó resiste todo, y 
no puede resistir todo. Pero también se reclamaba el 
saneamiento básico, la territorialidad y la autonomía 
administrativa, lo cual no capta la atención de los 
Gobiernos nacionales. 

Hoy, 34 años después, la situación no es 
diferente, la misma lleva alrededor de medio siglo, 
casi nueve paros cívicos, Presidente, reclamando 
lo que por ley les pertenece, será que tienen que 
seguir parando el departamento y taponando vías 
para que a los Gobiernos nacionales les pueda 
llamar la atención, pero cuando salen a las calles, 
entonces, son vándalos, vándalos, cuáles, vándalos 
los que no miran a la población, vándalos los que 
permanece el Chocó en un bloqueo porque no hay 
vías, vándalos porque las carreteras de Medellín a 
Quibdó también son intransitables, hay que viajar 
por una de esas carreteras para darse uno cuenta del 
abandono y de la miseria. Gobiernos indolentes, no 
solamente este, sino los anteriores, no cumplen los 
acuerdos con las comunidades, cabe señalar que de 
los acuerdos del paro cívico del 2016 y 2017, se 
exigió un hospital de primer nivel en el municipio 
de Quibdó, que tenemos el mismo hospital, tenemos 
también esto que llaman centros de salud en otros 
municipios hoy se encuentra el único hospital de 
segundo nivel, en cuidados intensivos, anormalidad 
laboral, les adeudan 5 meses de salario a los 
trabajadores, no hay insumos, toca comprar hasta 
las jeringas, falta de infraestructura y activación de 
algunas dependencias, no tenemos tampoco esto 
que llaman especialistas en salud, eso no se conoce 
en el Chocó, no nos olvidemos la ola de violencia 
que están viviendo los chocoanos donde también 
se mueren los niños por desnutrición en pleno siglo 
21, desplazamiento forzado a diario, homicidios, 95 
este año, no les da vergüenza que a la gente la maten 
de esa manera en la capital del Chocó con mucha 
frecuencia están matando a los jóvenes, les fastidian 
los jóvenes negros, les fastidian los jóvenes en el 
valle del Cauca, les fastidian los jóvenes que salen 
a protestar porque no tienen ningún porvenir en este 
País, a las distintas autoridades del nivel nacional 
y local, escuchen el clamor del pueblo Chocoano, 
un departamento con gente trabajadora, con gente 
que ha aguantado la miseria, muy rico en la flora y 
la fauna y en los minerales, posee la selva húmeda 
que tiene la mayor diversidad genética del planeta, 
desde hace 30 años cuando estábamos en la asamblea 
constituyente sabía que una transnacional natura 
estaba detrás de la compra de los terrenos de la selva 
única para desarrollar precisamente proyectos de 
alta genética en el país. Me parece, señor Presidente, 
que los ríos, ese maravilloso río del Atrato que cruza 
el departamento, ese departamento también que 
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tiene el Juan Baudó y la conexión que hace el Atrato 
con el río Quito, se pueden ver sus aguas turbias, 
contaminadas por el mercurio, en el Chocó se 
pueden hacer muchas cosas buenas por su desarrollo 
y por su gente, pero no lo hacen, por qué, porque 
allí se ha entronizado una clase, no clase, una élite 
política embilletada que todos en el Chocó saben 
por qué los llaman así, los pocos recursos se los han 
llevado a sus bolsillos y entonces la procuraduría, 
dónde está, la contraloría, qué hacen, si uno llega 
al Chocó y encuentra las escuelas en Quibdó los 
maestros trabajando debajo de los árboles, con 
unos tableros completamente desportillados, 
prácticamente haciendo con agua porque no tienen 
tiza ni siquiera para transmitir sus conocimientos, 
cómo es posible que cada vez que vamos al Chocó 
vemos y constatamos que están haciendo otra vez 
la alcantarilla, otra vez qué se roban la plata en este 
Chocó, se la roban siendo tan poca por eso, señor 
Presidente.

Presidente: 
Vamos redondeando, honorable Senadora, por 

favor.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel:
Por último y para terminar, yo quiero decir que no 

hay departamento más rico en situación geográfica, 
tiene dos conexiones con el Caribe y con el Pacífico, 
tiene 2 parques nacionales extraordinarios, esos 
parques que necesariamente hacen límite con 
Panamá, tenemos el parque nacional de los Katíos, el 
parque nacional del Darién, que es binacional entre 
Panamá y Colombia, tenemos, podríamos tener un 
desarrollo inmenso y podríamos tener la gente en 
condiciones diferentes, por qué, porque el oro se 
lo han entregado a las transnacionales y el oro que 
extraen, como ha dicho el compañero Zúñiga, los 
campesinos y los negros en el Chocó, eso es ilegal, 
mientras los que han llenado de piscinas de mercurio 
un buen trayecto del río Atrato, hay que mirarlo 
desde el aire, doctor Baena, para entender que estas 
transnacionales nos han quitado los pescados del 
río Atrato, de varios de los ríos con el mercurio que 
están utilizando, que no utilizan nuestra minería 
ancestral, por eso quiero decirle a la gente del Chocó 
que vamos a seguir luchando y a sacar los que roban 
como representantes suyos en este parlamento, hay 
que abrir los ojos, hay que entender que si este 
parlamento no cambia, porque está lleno de compra 
de votos, porque el Chocó no se escapa, y porque 
todo el Urabá Chocoano fueron comprados los 
votos directamente en la Registraduría del Chocó, 
esto es una vergüenza realmente lo que tenemos, y 
por eso contarán con nosotros, así no seamos de la 
bancada afro, me siento Afro, sí señor, aunque tenga 
otro color de piel, pero definitivamente el Chocó, 
definitivamente nuestra Costa Pacífica debe tener 
otro tratamiento empezando por este departamento 
que no le han cumplido ni en un mínimo todos los 
acuerdos que hizo el Gobierno con la población 
después del paro 2016 2017, muchas gracias, señor 
Presidente.

Presidente:
Muchas gracias, honorable Senadora, y la verdad 

yo desde acá también la veo Afro, Senadora. Pasamos 
ahora para con los invitados, de manera oficial tiene 
la palabra el señor gobernador del Chocó, el doctor 
Ariel Palacios Calderón, me informan que está en 
plataforma, cierto.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Ariel Palacios Calderón, Gobernador del 
departamento del Chocó:

Un saludo muy especial a usted señor Presidente, 
a los Viceministros que nos acompañan, el de 
Interior, Justicia, qué cosa que no nos hubiera 
podido acompañar alguien de Hacienda y de 
Planeación Nacional que consideramos que son 
unas carteras muy importantes para lo que hoy 
aquí se está tratando, a todos los invitados, tanto al 
Gobierno nacional, departamental, como municipal, 
sí, sí, entonces, bueno, en el caso, pues, agradecer 
aquí al honorable Senador Israel Iriarte y a Jhon 
Arley, citadores de este debate de control político 
con respecto al cumplimiento de los acuerdos de los 
paros 2016 2017.

Yo quiero manifestar que como Gobernador 
del departamento del Chocó es muy importante, 
inicialmente, ese gran acuerdo, yo creo que es como 
que lo que nosotros los chocoanos a través de la 
historia, como lo han manifestado las personas que 
me han antecedido en la palabra se han conseguido 
algunos alguna inversión en el departamento del 
Chocó, la verdad es que nosotros es como una 
esperanza, una luz, sí, que teníamos frente cuando 
se firmaron esos acuerdos para ver realmente una 
inversión en el departamento del Chocó, para 
nadie es un secreto, y lo han hecho los entendidos, 
que para que una región se desarrolle tienen que 
haber algunos factores que son intrínsecos, y que 
lógicamente dentro de una economía de mercado es 
el Gobierno nacional que los debe o es el Estado 
que como tal debe proveer esos elementos que son 
necesario o esos factores, dentro de esos, nosotros 
hablamos de los servicios públicos, entendiéndose 
servicios públicos como vías o carreteras, aeropuerto, 
puertos, sí, navegabilidad en nuestro río, nuestra 
autopista como nosotros la tenemos, la geografía del 
departamento del Chocó es un poco nula, solamente 
hasta el año pasado el señor Presidente de la 
República nos garantizó la terminación de nuestras 
dos grandes vías o nuestras dos grandes arterias, que 
es la vía Quibdó-Medellín y Quibdó-Pereira, yo creo 
que dentro de esos a pesar de que es un gran avance, 
nosotros, pues, siempre en el departamento del 
Chocó y en el contexto de lo que uno necesita para un 
desarrollo, pues, ya también no solamente estamos 
pensando en esas dos grandes vías, sino ya en las 
vías internas que lógicamente tienen que conectar 
a los diferentes municipios, y ahí tenemos muchas 
dificultades porque son inversiones que las hemos 
venido haciendo con los recursos de regalías y que 
lógicamente en estos momentos al verse disminuido 
sustancialmente en los recursos de regalía para seguir 
dentro de ese camino de hacer inversión al interior 
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de las vías del departamento del Chocó, entonces, 
ahí tenemos dificultades, por decir algo, en la vía 
Riosucio Bajirá, que es una vía productiva, donde 
básicamente todos los exportadores de bananos de 
esa región, pues, la utilizan, tenemos dificultad, lo 
mismo para terminar la vía Istmina Puerto Minú, en 
ese orden de ideas, pues, es una vía muy importante 
porque es, no la llamaría yo como la primera o la 
segunda vía que nosotros tenemos como llegar al 
mar a través de un transporte multimodal, porque 
sería una parte carretera y la otra parte acuática 
a través del río Baudó, y adicional a eso, pues, 
sabemos que es una vía muy importante para 
nosotros que es la vía Nóvita Cartago, que esa sería 
nuestra tercera vía para conectarnos con el interior 
del país. Ahí tenemos unos grandes retos adicional 
a la anhelada, a la anhelada vía Anima Nuquí, que 
esto es por todo el anhelo que ha tenido todo el 
pueblo chocoano de ver nosotros cómo llegamos 
a nuestras costas vía terrestre, eso es un anhelo de 
todo el pueblo Chocoano y nosotros esperaríamos, 
pues, que básicamente, si nosotros hablamos de 
querer desarrollar una región, una zona, yo creo 
que ahí y eso está, pues, lógicamente lo que yo 
estoy mencionando acá, no es algo que yo me estoy 
inventando, están dentro de los acuerdos de los dos 
paros cívicos.

Adicional a eso, tengo que hablar de un tema 
muy importante, que es el tema de seguridad, 
nosotros en el departamento del Chocó pensábamos 
que cuando se presentó el proceso de negociación 
con la Farc, pues lógicamente, inclusive, en esa 
región como está tan golpeada por la violencia 
votamos a favor de sí, con el propósito de regresar 
como a ese sendero, el departamento del Chocó 
siempre ha sido considerado como un remanso de 
paz, sin embargo esto no fue posible y el espacio 
dejado por la Farc, pues, rápidamente fue cubierto 
por otros grupos al margen de la ley, lo que nos 
está llevando a vivir las mismas condiciones y las 
mismas circunstancias, y yo creo que hasta peor 
que las que se vivieron antes del acuerdo de paz; 
entonces, es una situación de seguridad que, como 
dicen los entendidos, están dentro de ese marco, 
dentro de esos factores que se necesitan para 
desarrollar un país o una región o un territorio, y 
que nosotros, pues, tampoco si lo miramos desde 
ese punto lo podemos tener. 

Y la otra situación que se nos presenta, 
básicamente, es el tema de educación, si lo miramos 
desde el punto de vista de la cobertura que tenemos 
nosotros como departamento, inclusive del índice 
de analfabetismo, que es uno de los más altos del 
país, ahí también tenemos grandes brechas con el 
Gobierno nacional, y mucho más, y esto conjugado, 
pues, lógicamente nos da a tener la situación de 
índice y necesidades básicas insatisfechas que se 
mencionan acá, que casi es del 80%, entonces, esto es 
un reto que nosotros tenemos como administración 
departamental, entendiéndose que las grandes 
inversiones que necesita son bastante cuantiosas, 
son bastantes, son inversiones que realmente se 

necesita el apoyo decidido del Gobierno nacional, 
nosotros como el Gobierno departamental estamos 
aquí aportando nuestro grano de arena en lo que 
tengamos que cofinanciar con los recursos sí 
entiéndase de regalías, porque son los únicos recursos 
que nosotros tenemos para poder aportar a este 
desarrollo, para poder aportar a esto son necesarios 
y que lógicamente nosotros podamos conseguir un 
apoyo del Gobierno nacional. Yo, tal vez dejaría 
mi intervención pidiendo que nosotros pudiéramos 
hacer un acuerdo marco, como se ha podido hacer en 
otras regiones del país, yo, en días pasados escuchaba 
el acuerdo que se hizo en el departamento de Sucre, 
en este momento, inclusive con la situación que 
se está presentando con la inundación, que se está 
presentando con Sucre Córdoba y Bolívar, entonces, 
sería para el departamento del Chocó mirar cómo 
pudiéramos hacer un acuerdo marco entre la 
gobernación del departamento, entendiéndose con 
lo que nosotros tenemos, el Gobierno nacional, por 
eso me duele que no esté alguien de planeación 
nacional y que pudiéramos hacer ese tipo de 
convenios, inversiones, para que el departamento 
del Chocó pueda tener a su interior un verdadero 
desarrollo, ya que cuando nosotros hablamos de 
estas vías, que yo les comenté, cuando nosotros 
hablamos de la inversión en el caso de servicios 
públicos de energía, necesitamos de nuestro apoyo 
nosotros estamos en una situación, en este momento 
por comentarles algo en el sentido de que de los 
30 municipios, aún en el departamento del Chocó, 
9 Municipios, sus cabeceras municipales no tienen 
energía las 24 horas, o sea, así cómo nosotros vamos 
a desarrollar un departamento, tenemos energía de 
plantas eléctricas… estamos nosotros en el siglo 18, 
y si hablamos de conectividad, la verdad es que sí 
es muy difícil, nosotros tenemos una situación de 
conectividad del 13 entre el 13 y 14 %, entonces, lo 
que hablaba aquí el honorable Senador, si nosotros 
tenemos una brecha en la calidad educativa antes 
de la pandemia, ahora que los niños no pudieron 
recibir esa formación debido a lo de la pandemia, yo 
creo que esa brecha se nos va a ampliar mucho más 
entonces yo pues aspiro y lo único...

Presidente: 
Señor gobernador, el tiempo ya pasó, tiene 

un minuto más para que por favor redondee su 
intervención. Le abren el micrófono, por favor, 
puede abrir el micrófono, señor gobernador, para 
continuar con la intervención por un minuto más, 
por favor.

Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Ariel Palacios Calderón, Gobernador del 
departamento del Chocó:

Para concluir, lo que estamos solicitando es que 
podamos hacer un acuerdo marco de inversión para 
el departamento del Chocó y nosotros estaríamos 
en condiciones de aportar lo que tenemos como 
recursos de regalías, para ver por fin cuándo 
finiquitamos todo este anhelo que tiene el pueblo 
chocoano, muchas gracias.
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Presidente: 
Muchas gracias, señor Gobernador, aquí tiene 

unos aliados suyos para trabajar por nuestra 
población. Tiene el uso de la palabra el señor 
Presidente de la asamblea del Chocó, el honorable 
diputado Anderson Palacios Urrutia, por hasta 5 
minutos. Me informan que está delegado el doctor 
Nemesio Hurtado, quien se encuentra, Nemesio, 
que el doctor Nemesio Mosquera Ibargüen, quien se 
encuentra aquí en el recinto de salón Boyacá, tiene 
el uso de la palabra hasta por 5 minutos. Le dan 
sonido o acá en el atril, si usted gusta, por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Nemesio Mosquera Ibarguen, diputado 
por el departamento del Chocó:

Con los buenos días a la Mesa Directiva, señores 
representantes, Senadores, señores miembros 
del Gobierno nacional, mi nombre es Nemesio 
Mosquera Ibargüen, diputado por el departamento 
del Chocó en nombre de la Asamblea Departamental 
del Chocó también hago extensivo ese saludo, y 
quiero iniciar con mi sentimiento al llegar a la capital 
de la República de Colombia. Yo siempre quería ver 
la plana mayor del Gobierno nacional en un debate 
tan importante para la comunidad afrocolombiana, 
específicamente para el departamento del Chocó, 
pero quiero agradecer aquí su presencia, doctor 
Baena, yo creo que esa cartera que usted hoy 
representa es el enlace de la región, el enlace 
del Gobierno nacional con la región, donde se 
pueden articular proyectos, donde ustedes también 
pueden formular proyectos para beneficio de esta 
importante región y no para esta para todas las 
regiones de Colombia, pero déjeme decirle que en 
el departamento del Chocó hoy estamos viviendo lo 
mismo que vivimos en la esclavitud, lo mismo que 
vivieron nuestros antepasados los indígenas, hoy 
asediados por la violencia han decidido suicidarse, 
señor Viceministro, niños de 14 a los 28 años por el 
solo hecho de no acudir al llamado de los grupos al 
margen de la ley, eso mismo se vivió en la esclavitud 
cuando los embarcaron en esas naves negreras, 
decidimos tirarnos al mar para salvar nuestras 
vidas, y eso lo estamos viviendo, se está volviendo 
a repetir la historia con el pueblo afrocolombiano, 
y decía nuestro Senador, que todo lo hemos podido 
lograr a causa de nuestra rebeldía, tenemos que 
rebeldizarnos para que nos escuchen, nos entiendan, 
nos habló de 1987, del 2016, cuando el pueblo tiene 
que tirarse a las calles para reclamar sus derechos, 
hoy también continuamos en esa misma situación, 
los enfermos hoy del Hospital San Francisco de 
Asís, la nueva ESE Hospital San Francisco de 
Asís, las enfermeras tienen que pedir prestado para 
los pasajes para desplazarse al lugar de su trabajo 
porque les están adeudando 4, 5 meses, eso no puede 
estar sucediendo, con qué voluntad van a trabajar, 
van a atender al hospital, a los enfermos. 

También nuestras vías, nos hablaba el gobernador 
milenariamente y tenemos vías terciarias, también 
ya él dijo las principales donde nuestros campesinos 
para sacar sus productos lo hacen todavía a espalda, 

a lomo de esclavos, a canalete, por qué, porque no 
tienen cómo llevar sus productos a comercializarlos 
a los centros poblados de mayor importancia. Hoy 
yo quiero aquí exaltar al comité de paro cívico por la 
dignidad, que así lo podemos llamar, y salvación del 
departamento del Chocó, a este comité tenemos que 
seguir apoyándolo para que Gobierno tras Gobierno 
salgamos de este letargo al que nos tienen sumidos 
durante mucho tiempo en la historia, al Gobierno 
nacional quiero darle muchas gracias, señor 
Presidente, y que estas Mesas de seguimiento, señor 
Viceministro, nos haga extensiva, o si es posible, 
nos invite al señor Ministro que vemos que ese es el 
cerebro, es el centro, porque yo creo que las políticas 
públicas, yo creo que él es el principal actor, que se 
baje un poco de acá del altiplano cundiboyacense 
y llegue lleguen al territorio, y que no es que nos 
hablen de cifras porque ya estamos cansados de 
escuchar cifras, hablemos con la realidad, con lo 
que realmente sentimos, y tenemos las necesidades 
que tenemos los chocoanos, en ese sentido, pues, mi 
intervención, invitarlos a que no sea está la última 
Mesa de seguimiento sino que paulatinamente cada 
proceso que ustedes efectúen en el territorio se haga 
visible, señores Gobierno nacional, Quibdó hoy es 
una de las ciudades más peligrosas de Colombia, a 
lo que lleva, lo que llevamos corrido de este año van 
más de 90 homicidios de jóvenes que debieran estar 
ejerciendo la música, que debieran estar ejerciendo 
el teatro, que debieron estar haciendo deporte pero 
no existen políticas públicas que lleguen a la zona 
norte de Quibdó, no existen políticas públicas 
que lleguen al bajo San Juan, no existen políticas 
serias en el bajo Baudó, medio Baudó, alto Baudó, 
hoy ante las dificultades de la construcción de la 
carretera Ánimas Nuquí, le estamos diciendo al 
Gobierno nacional que paliativamente, mientras esta 
se construye, nos culmine la pavimentación de una 
carretera que también puede ser alterna al océano 
Pacífico como es la vía Istmina Puerto Meluk, y allá 
a la esquina tenemos a una hora y media, 2 horas, 
el Pacífico a través del río Baudó y ese proceso, 
aunque lo decía el señor gobernador, con recursos 
de regalías ha sido muy lento, allí queremos que 
el estado llegue con soluciones y los comuniquen 
directamente al océano Pacífico sin olvidar que 
existe también una vía macro que es la vía Ánima 
Nuquí.

Como les digo, el desarrollo del departamento 
del Chocó está en sus vías, acuáticas y terrestres, no 
quiero hacerme más extenso porque sé que existen 
otros miembros del comité del paro cívico que 
quieren intervenir pero también dejarles algo que 
se me escapaba, es la defensa que debemos hacer 
ver férreamente del territorio de Belén de Bajirá, 
hoy desde la asamblea departamental, iniciando 
el último período de sesiones, queremos que el 
señor Ministro, Viceministro, póngame atención, 
queremos iniciar este período de sesiones, el 
próximo periodo de sesiones, nos acompañe a la 
asamblea departamental para nosotros debatir este 
tema limítrofe o de litigio con Belén de Bajirá para 
que podamos crear ese municipio.
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Presidente: 
Doctor, tiene un minuto más para que culmine su 

intervención.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Nemesio Mosquera Ibarguen, Diputado por el 
departamento del Chocó:

Para que podamos crear, para que se puedan crear, 
y con la anuencia de la asamblea departamental, 
el municipio 31 del Chocó, que es el municipio 
de Belén de Bajirá, no nos dejen solos, no dejen 
al comité solo, que ustedes son los padrinos, si se 
puede decir, de este olvidado departamento del 
Chocó. Muchas gracias, que Dios les bendiga.

Presidente: 
Muchas gracias a usted doctor Mosquera, tiene el 

uso de la palabra...
Secretaria: 
Señor Presidente, discúlpeme, le informo que 

se han conectado los Representantes, Córdoba 
Manyoma Nilton y Muñoz Cerón Fáber.

Presidente: 
Muchas gracias, tiene el uso de la palabra, hasta 

por 5 minutos, el señor alcalde de Riosucio, doctor 
Conrad Valoyes Mendoza.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Conrad Valoyes Mendoza, Alcalde de 
Riosucio:

Buenos días a la Mesa principal, buenos días a 
todos los Representantes que están en el Congreso 
de la República, queridos Senadores, a nuestro 
Gobernador, doctor Ariel Palacios Calderón, al 
comité cívico por la dignidad del Chocó, a cada uno 
de los diferentes invitados, señor Viceministro que 
nos acompaña en el día de hoy.

Yo quisiera desde esta bella comunicación también 
decirle al Congreso de la República, de ese olvido que 
nos han tenido por más de  40 años, y lo planteo así 
porque la historia reciente nos lo dice claramente que 
el Chocó, y especialmente Riosucio, que a pesar que 
tiene hoy 503 años de vida territorial, el desarrollo 
todavía no ha llegado a nuestros pueblos, yo creo 
que la batalla que han hecho nuestros dirigentes, la 
batalla que ha hecho el comité cívico por la salvación  
del Chocó, ha sido amena cuando nos ha tocado 
pelear y luchar desde las calles para los beneficios 
colectivos de nuestra población. Hoy, Riosucio, que 
es la segunda población, el municipio más poblado 
del departamento del Chocó, no tenemos vías, 
no tenemos, tenemos dificultad de conectividad 
a internet en pleno siglo 21, cuando nos cogió la 
pandemia tuvimos las dificultades que nuestros 
niños no pudieron estudiar, nos tocó ingeniarnos 
el tema de las guías, que también llevar las guías a 
los sitios más recónditos de nuestro municipio es 
difícil porque había que hacerlo por bestia, hoy nos 
encontramos en un departamento olvidado y que 
a pesar de que Riosucio como municipio ha sido 
luchador y hemos logrado avanzar poco a poco, pero 
quiero resaltar también la importancia que tiene para 

Riosucio tener, y que nuestro gobernador lo dijo con 
contundencia, es la carretera que conduce de Belén de 
Bajirá a la cabecera municipal de Riosucio, también 
la importancia que es tener en el Darién, que está en 
el paro cívico, en los acuerdos del paro cívico, es el 
hospital de mediana complejidad, hospital este, que 
de seguro nos va a servir mucho para que nuestros 
ciudadanos puedan tener mejor calidad de vida en 
materia de salud, y lo planteo así porque a nuestros 
ciudadanos nos toca enviarlos a Urabá para que 
los puedas atender, y vi en varias ocasiones que en 
esta plena pandemia Urabá se colapsó y a nuestros 
pacientes no les daban una cama y nos tocaba verlos 
morir, es triste, queridos Senadores y Representantes, 
que hoy Riosucio viva esa historia cuando hoy 
estamos ad portas de tener mejor infraestructura en 
salud, de tener equipamientos que permitan mejorar 
la calidad de vida de nuestros conciudadanos, yo 
invito también y que hoy podamos tener, que también 
están en los acuerdos del paro cívico porque no 
me quiero salir de ellos, es el aeropuerto regional, 
aeropuerto este que nos va a servir para conectarnos 
con Medellín, con Quibdó o con Bogotá. Queremos, 
queridos Representantes, y demás Gobierno nacional, 
que podamos contar con estos equipamientos para 
empezar a hablar del desarrollo de la región, para 
empezar a hablar del desarrollo del Darién, recuerden 
que tenemos como Darién 200 y más kilómetros de 
frontera con Panamá, es triste porque también nos 
toca ver cómo en plena pandemia nos tocaba observar 
cómo los migrantes pasaban por Riosucio directo 
para Panamá por Puente América-Cacarica, y hoy con 
plenas dificultades, y miren que todavía, todavía este 
flagelo no se ha frenado, yo invito hoy a que podamos 
aunar esfuerzos para así lograr que Riosucio pueda 
avanzar, así lograr que el Darién pueda avanzar, así 
lograr que el Chocó pueda avanzar también, porque 
también nos merecemos tener mejor calidad de vida 
como chocoanos, los chocoanos hemos dado la vida 
por este país, los chocoanos, cada una de sus regiones 
son productivas, nosotros acá somos agrícolas y hoy 
estamos exportando plátano para el exterior, pero 
requerimos que tengamos vías, es triste ver cuando 
un campesino saca su producto a la vía principal y 
desafortunadamente la saca en burro porque no tienen 
como sacarla, es triste, yo pido hoy que podamos 
hacer las inversiones necesarias, que ustedes nos 
puedan ayudar con el Gobierno nacional y que se 
hagan las inversiones en el municipio de Riosucio y 
quizás en las diferentes zonas del departamento del 
Chocó.

Quiero, para no ser tan extenso, sé que el tiempo 
es corto, decirles que concluidamente pedimos que 
estas obras de infraestructura, como el aeropuerto, 
como la carretera Riosucio-Bajirá, como de igual 
forma todo el tema de aeropuertos se pueda definir 
con el apoyo decidido de cada uno de ustedes, 
muchas gracias y que Dios los bendiga.

Presidente:
Muchas gracias señor Alcalde. Tiene el uso de 

la palabra, hasta por 5 minutos, el señor obispo de 
Quibdó, Juan Carlos Barreto o su delegado.
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Secretaria: 
Señor Presidente, no aparece ni delegado, ni el 

señor obispo en la plataforma.
Presidente: 
Continúa entonces con el uso de la palabra el 

representante nacional de las comunidades indígenas, 
señor Javier Arrieta, perdón, hasta por 5 minutos, se 
encuentra conectado pero no ha abierto el micrófono 
para participar, de nuevo le hago el llamado al señor 
Javier Arrieta, para que participe. Definitivamente 
no nos contesta, debe tener algún inconveniente, 
entonces, continúa con el uso de la palabra el 
representante nacional de las comunidades negras 
el señor Baldovino Mosquera. Me informan en el 
recinto que va a participar el señor Ovidio Asprilla, 
tiene el uso Ovidio tiene el uso de la palabra hasta 
por 5 minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Ovidio Asprilla, Representante 
Comunidades Negras:

Gracias doctor, muy buenos días a la Mesa 
Directiva, a los Senadores y Representantes 
presentes, a los miembros de nuestra comunidad 
que en este momento nos encontramos presentes en 
este debate o en este control, hoy hace, diría yo que 
tengo la posibilidad de hablar porque mi mamá me 
contaba del paro de 1967, yo contaba con 9 meses, 9, 
8 meses de edad, y me cuenta ella como la Policía, o 
los miembros de la fuerza pública, correteaban a las 
mujeres que estaban a orillas del Río Atrato, ahí en 
el casco urbano de Quibdó en la labor del barequeo, 
y también fueron víctimas en ese momento de la 
persecución de las autoridades, muchas corrieron, 
como ella, con sus niños en los brazos por el abuso 
de las autoridades por la protesta. Después, cuando 
tenía 20 años, en el 87, se repite la historia del paro, 
que no fueron solamente esos dos eventos que la 
comunidad demostró su inconformidad con lo que 
estaba pasando y sigue pasando en el Chocó, hoy 
cuento con 54 años de edad y las cosas en el Chocó 
son como una fotografía en el tiempo, porque no 
han cambiado en absolutamente en nada, continúa 
nuestro pueblo olvidado sin inversión social, sin 
inversión en infraestructura, las mismas o peores 
necesidades, porque pasa el tiempo y los problemas 
se van agrandando, y no solamente va arropando 
nuestro territorio sino que también arropa otras 
comunidades, o sea la desidia del Estado es tan 
grande, que esto lo podemos tener grabado hoy y 
escuchamos las grabaciones de hace 54 años y las 
mismas peticiones, es vergonzoso que un Estado 
se olvide de un territorio de una manera tan cruel, 
nosotros tenemos un vecino, tenemos un vecino 
que siempre ha tenido el privilegio de enriquecerse 
en nuestro territorio, los vecinos deben ser como 
hermanos, eso me enseñaron a mí, porque en el 
momento que un vecino, que haya una necesidad, 
el primero que aparece para ayudarte, antes que 
el familiar, es el vecino, pero yo veo que ellos no 
se llenan, ellos no se sienten satisfechos con no 
solamente despojar, desplazar, sino que ahora 

también quieren parte del territorio que está 
comprobado y suficientemente demostrado que 
es territorio del Chocó, no se justifica que a veces 
con la anuencia de algunos miembros del Estado 
quieran despojar al Chocó de un territorio que 
sabemos y que es nuestro, no sabemos cuáles son 
las intenciones de ese vecino pero yo me atrevo a 
suponer, aunque uno no debe estar suponiendo, 
pero me atrevo a suponer que tienen otro interés, 
que aparentemente hoy sonará raro, pero parece que 
quisieran ese pedacito de tierras nuestra para poder 
lograr su independización de Colombia. 

Nosotros aquí estamos defendiendo es a 
Colombia, no estamos defendiendo solamente al 
Chocó, estamos defendiendo un territorio que es de 
Colombia, pero el de la nebulosa, el vecino de la 
nebulosa, porque no lo quiero llamar élite, porque 
élite se supone que es algo especial, pero sí hay una 
nube muy muy densa con propósitos dañinos hacia 
nuestro territorio, porque según ellos no somos 
dignos de tener lo que nos pertenece, nosotros como 
territorio chocoano hemos sido víctima de todo el 
descrédito del despojo de la violencia y no tenemos 
un doliente, no tenemos un doliente, muchas veces 
cuando hay un debate aquí en el senado, son poquitos 
como la doctora y como el Senador que levantan la 
voz para defender el territorio, para defender al pueblo 
chocoano, al pueblo negro, es que no solamente es 
al pueblo chocoano y al pueblo negro, es al pueblo 
colombiano en general, los que caminamos a pie, los 
que llevamos la lonchera para ir al trabajo para poder 
comer porque no tenemos los recursos para comer 
todos los días en restaurante, que tenemos que coger 
la buseta, irnos en el Transmilenio, es a un pueblo 
que tiene unas necesidades que no les interesa a los 
de la nebulosa, les interesa a los de la nebulosa para 
quitarles, para mantenerlos en el empobrecimiento 
como le decía yo a la doctora Aída ahorita, en el 
empobrecimiento, porque ese empobrecimiento es 
conveniente para ellos para continuar en el poder, 
para continuar por encima de nosotros, pero ya es 
hora, el pueblo se está dando cuenta de lo que está 
pasando, y eso va a cambiar, el cambio está, y llegó 
ahora porque las personas de nuestro pueblo se 
están dando cuenta de eso, que ya van muchos años 
pisoteando, dejando sin oportunidades a las personas 
que han venido luchando y construyendo este país, 
nadie nos puede a nosotros reclamar nada porque 
este país, Latinoamérica, diría yo, el mundo entero, 
no tendría los recursos que tiene si no hubiera sido 
por el aporte de nosotros como negros trabajamos 
muchos años, muchos años, hagan ustedes cuenta 
nada más cuántos años serían, cuántos recursos son 
sin pagarle a un empleado dos años, ahora hablemos 
de 200 años sin merecer una comida digna, sin tener 
un recurso digno, sin pagarle un solo, un solo día de 
trabajo a lo que el pueblo negro aportó a Colombia, 
a Latinoamérica y al mundo entero, y ahora tenemos 
que salir a pedir lo que ya nos ganamos, lo que 
ganaron con creces muchos años nuestros ancestros, 
nuestros padres, nuestros abuelos, trabajaron por 
este país, trabajaron por Latinoamérica, trabajaron 
por este mundo y ahora tenemos que salir a pedir 
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lo que realmente nos merecemos, y ahora también 
nos quieren quitar el territorio, qué interés tiene 
el pueblo de Antioquia en quitarnos la tierra que 
un día trabajamos, y que seguimos trabajando, no 
solamente se conforman con el bullying institucional, 
sino ahora también el bullying territorial, no se 
justifica que el Gobierno colombiano deje al pueblo 
chocoano solo en esta lucha esperando que las cosas 
cambien desfavorablemente para nosotros, ya lo han 
aclarado suficientemente, es territorio chocoano por 
qué esconden la información por qué no...

Presidenta: 
Se le venció el tiempo, para que redondee en un 

minuto.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Ovidio Asprilla, Representante Comunidades 
Negras:

Gracias doctor. Por qué esconden la información, 
sabemos que esa información deben suministrarla 
para que avance el proceso del municipio, pero la 
ocultan y son beligerantes en sus respuestas, yo 
les agradezco mucho que me hayan escuchado, y 
para redondear, muchas gracias doctora, somos 
y estamos inconformes con la actitud del Estado, 
porque no está en pro de la defensa del territorio 
chocoano, sino que hay un silencio cómplice de 
algunas instituciones, muchas gracias.

Presidenta: 
Muy amable, muchísimas gracias, a usted, y 

llamamos al Representante del Comité Cívico por 
Salvación y la Dignidad del Chocó, al doctor Dilon 
Martínez Mena, tiene 5 minutos para su intervención.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Dilon Martínez Mena, Representante del 
Comité Cívico por la Salvación y Dignidad del 
Chocó:

Yo soy el vocero del comité, tratándose de 
un debate que va a hacer énfasis en eso debería 
considerarse la posibilidad de dar más tiempo para 
el uso de la palabra, muchas gracias.

Desde la selva del Chocó les traigo un saludo de 
paz y bien, a la dirección de la Comisión Legal Afro, 
su Presidente, su vicepresidenta, altos funcionarios 
del Estado colombiano, demás parlamentarios, 
medios de comunicación, Gobierno departamental 
del Chocó, sociedad chocoana, miembros del comité 
cívico por la salvación y la dignidad del Chocó, 
saludo fraterno, solidario para todos y para todas, 
Senadora Aída Avella, Senador Israel, sus palabras 
sentidas nos llegaron al corazón, recogemos todo 
lo que expresaron porque en verdad representan 
nuestras angustias, nuestras preocupaciones.

La primera movilización del Chocó ocurrió en 
el año 1954 cuando salimos a las calles a defender 
nuestro territorio, ese pedazo de tierra de 46.530 
kilómetros cuadrados, que en determinadas 
coyunturas han tratado de desmembrar y de 
entregárselo al vecindario y en otros momentos los 
vecinos, como decía mi antecesor, nos han tratado 
de correr la cerca, pero desde este atril yo quiero 

notificarlos que todos fracasarán en su intento, 
que abuse nadie más en quitarnos el territorio 
porque no lo van a lograr, tendrán que pasar por 
el cadáver del último chocoano el día que logren 
despojarnos de esa porción de tierra privilegiada 
de la naturaleza ubicada geoestratégicamente, de 
manera envidiable, con unos recursos naturales 
inconmensurables, y que gracias a la actitud de 
unos seres humanos irresponsables, con actitudes 
inmisericordes, nos mantienen sumidos en la 
pobreza y en la miseria. En un país medianamente 
decente la gente no debería salir a la calle para 
reclamar sus derechos, porque por principio de 
equidad, a la hora de distribuir el presupuesto 
nacional debió ser de sentido común darle a cada 
quien lo que le corresponde, pero con nosotros no 
se actúa así, se nos da lo que les sobra a los demás, 
y por eso a lo largo de los nueve paros que hemos 
hecho, lo han dicho nuestros antecesores, hemos 
pedido las mismas cosas del 2016, ante el estado 
de postración de nuestras vías, la situación de 
salud, de educación, servicios públicos, etcétera, 
nos movilizamos nuevamente en búsqueda de que 
el Estado colombiano nos prestara atención a las 
vías nuestras, las llamamos trochas de la muerte, 
mientras en otras latitudes de la nación se construyen 
las grandes avenidas ya de 5G, nosotros estamos 
pidiendo 1G, para que nos comuniquen, para que 
nos permitan transportarnos dignamente sin que 
nuestras vidas corran peligro porque una roca nos 
cayó encima, los únicos proyectos viables viales 
que estaban en marcha o que aún están en el Chocó 
son las pavimentaciones de las vías hacia Pereira y 
hacia Medellín, hoy esta última amenazada porque 
a la señora Ministra de las TIC se le ocurrió hacerle 
un regalito a centros poblados de la bicoquita de 70 
mil millones y por efecto dominó había uno de los 
corruptos profesionales de este país incrustado en 
una de las empresas de los consorcios, y entonces 
comenzó a ser crisis el contrato hasta el punto que 
hoy no le están pagando a los empleados y amenaza 
con que no se cumpla el cronograma de la obra que 
estaba previsto para culminar el próximo año, y 
pare de contar en el primer punto de los acuerdos 
no hay avance, en la vía al mar no hay avances, 
en las vías terciarias, no hay avances en lo de la 
limpieza de nuestros ríos, a pesar de que la corte 
constitucional le dijo al Estado colombiano que el 
río Atrato tenía derechos y que por lo tanto debía 
procurársele su vida natural, y en el segundo punto 
de los acuerdos, ahí sí que fue Troya, en materia 
de salud, también lo han dicho mis antecesores, el 
único hospital de segundo nivel que tenemos, allí 
se tira la pelotica la administración departamental 
con la superintendencia de salud, unas veces los 
tienen los unos, otras veces lo tienen los otros, en 
un concurso de corrupción que los mantiene…

Presidente:
Doctor Dilon, por favor un minuto más y 

redondea la intervención. Le abren el micrófono de 
nuevo, por favor, gracias
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Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Dilon Martínez Mena, Representante del Comité 
Cívico por la Salvación y Dignidad del Chocó.

Y si este debate tiene que ver con una evaluación 
de los acuerdos, debería considerarse la posibilidad, 
y se lo pido con todo respeto, que me permitan hacer 
un recorrido por los acuerdos de manera muy breve.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Nilton Córdoba 
Manyoma:

Presidente, Banguero, le habla el Representante 
Nilton Córdoba, Presidente, Banquero, le hablo para 
cederle mi tiempo.

Presidente: 
Doctor Dilon, por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Dilon Martínez Mena, Representante del Comité 
Cívico por la Salvación y Dignidad del Chocó:

Tercer punto de los acuerdos, es la defensa del 
territorio, mis compañeros van a hacer énfasis en 
eso, el cuarto punto es educación, allí nos podríamos 
quedar toda la jornada hablando, una infraestructura 
educativa absolutamente obsoleta, el Ministerio de 
Educación se la pasa es abriendo unas convocatorias 
en vez de destinar los recursos para cumplir unos 
compromisos del Estado colombiano, abriendo 
unas benditas convocatorias que son una lotería, 
no la aceptamos, el Ministerio de Educación debe, 
en armonía con los diagnósticos que se han hecho, 
destinar los recursos para honrar la palabra del Estado 
colombiano en el sentido de construir las 140 sedes 
educativas que se comprometieron en la Secretaría 
de Educación departamental, los 18 del municipio 
de Quibdó, hacer un plan de infraestructura 
educativa a 10 años, los compromisos asumidos por 
la Universidad Tecnológica del Chocó en el sentido 
de su plan maestro de infraestructura educativa, 
etcétera, etcétera. 

El quinto punto tiene que ver con la intervención 
soterrada que se nos ha hecho a nivel administrativo, 
más de 50 entidades que prestan servicios en el 
Chocó y que están siendo administradas desde otras 
latitudes, se nos consideran minusválidos mentales 
para administrar nuestro propio territorio, cosa 
inaceptable. 

Sexto punto, el servicio público, si en la capital 
del departamento del Chocó solamente ahora están 
construyendo el alcantarillado para la mitad de la 
población, imagínense ustedes lo que pasa en el 
resto de los municipios en materia de acueducto, 
alcantarillado, gas domiciliario, energía eléctrica, 
etcétera, 10 municipios que aún no están en el 
sistema de interconexión eléctrica y que se siguen 
alumbrando hoy con mechones y con velas, 
inaceptable. 

Séptimo punto, productividad y empleo, en un 
departamento, que tiene toda la materia prima que 
ustedes se puedan imaginar, no hay un solo proceso 
de transformación de esa materia prima que genere 

valor agregado y que le lleve empleo a la gente para 
mejorar sus condiciones de vida. 

Octavo punto es deporte y recreación, allí toca 
hacer un paréntesis para reconocer que venimos 
avanzando bien con el Ministerio del deporte, 
cumpliendo con los compromisos. Noveno punto, 
comunicaciones, volvemos al mismo regalito de la 
ministra de las TIC, había proyectado 400 puntos 
digitales para el departamento, hoy esa posibilidad 
se queda frustrada porque los señores de centros 
poblados se quedaron con los 70.000 milloncitos. 

Décimo punto, crucial para nosotros, todo lo que 
tiene que ver con desarrollo humano, atención a los 
grupos etarios, seguridad, hoy nos están matando en 
nuestras propias casas, en los andenes, en las calles 
comunidades confinadas porque los dueños del 
territorio parecen ser las fuerzas al margen de la ley 
y el Estado nos ha dejado solos en esas condiciones, 
inaceptable. 

Punto once, es juventud, una juventud 
desprotegida al garete, sin oportunidades. 

Punto doce es cultura, recreación, cultura, perdón, 
todo lo que usted quiera lo tenemos acordado en 
materia de cultura, un plan decenal de cultura a 
10 años, profesionalización de nuestros artistas, 
avances, prácticamente cero, las notas de nuestro 
Himno Nacional en su coro dice tierra chocoana, 
que al grito de viva la libertad para la historia se 
ha escrito una página inmortal, ya hemos escrito 
muchas páginas para engrandecer esta nación 
pluriétnica y multicultural, que no se nos reconoce, 
hemos ayudado, hemos puesto sudor, lágrimas 
y hasta sangre, estamos culminando el decenio 
afro en este país, y ni por eso hay una especie de 
compensación, de pago de la deuda histórica para 
con nuestro pueblo, no aceptamos más saqueos a 
nuestros recursos naturales que llegan a engrosar 
arcas y bolsillos privados y de otras naciones a través 
de las trasnacionales, el oro, el platino, la madera, 
los recursos ecológicos se los llevan como pedro 
por su casa, sin que nadie diga nada, inaceptable. 
Está previsto que los días 14 y 15 vaya el Gobierno 
nacional al Chocó a evaluar con nosotros los 
acuerdos, desde aquí lo queremos notificar, nuestra 
interacción tiene que ser con los ministros, no 
aceptamos funcionarios que por respetable que 
sean, como se diría en el argot del fútbol, de media 
tabla hacia abajo, nos vengan a seguir engañando 
con el cuento de las Mesas Técnicas, necesitamos 
decisiones políticas al más alto nivel, así que, si 
no van a ir los ministros a poner la cara y asumir 
sus responsabilidades es mejor que no vayan, y a la 
hora de plantear las cifras, entonces, nos salen con 
las multimillonarias inversiones que han hecho en 
el Chocó, y dónde están los resultados, y por esa vía 
caen a la corrupción y dicen que nosotros somos los 
más corruptos del mundo, pues, hágame el favor de 
adelantar una campaña para quitarle ese estigma a 
nuestro pueblo, los corruptos, ustedes, saben quiénes 
son, y si las autoridades de control no actúan para 
ponerle freno es porque están en connivencia con 
ellos, así que, exijo respeto para la gente buena, 
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humilde, trabajadora, honesta del Chocó en relación 
con ese estigma de la corrupción, exigimos que 
lleven señor Viceministro el día el día 14 las fuentes 
de financiación y los cronogramas por los cuales 
nos van a cumplir los compromisos, ya estamos 
organizándonos para salir nuevamente a las calles 
porque no aguantamos más y ante la indignidad que 
hay la indignación..

Presidente: 
Muchas gracias, doctor Dilon, tiene el uso de la 

palabra como representante de la señora Procuradora 
General de la Nación, la doctora Rosa Carlina 
García, Delegada para Asuntos Étnicos hasta por 5 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora Rosa Carlina García, Representante de 
la Procuraduría General de la Nación, Delegada 
para Asuntos Étnicos:

Muy buenos días, me escucha, señor Presidente.
Presidente: 
Se escucha perfectamente.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Julio Luis Balanta Mina, Delegado del 
Defensor del Pueblo.

Muy buenos días, señor Presidente, un saludo 
muy especial a la Mesa Directiva, un saludo muy 
especial...

Presidente: 
¿Quién está en el uso de la palabra?, por favor, 

¿quién está al uso de la palabra?
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Julio Luis Balanta Mina, Delegado del Defensor 
del Pueblo:

Muy buenos días, Presidente, está en el uso de la 
palabra, Julio Luis Balanta Mina.

Presidente: 
Yo le he dado la palabra a la delegada de la señora 

procuradora.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Julio Luis Balanta Mina, Delegado del Defensor 
del Pueblo:

Ah, qué vergüenza, señor Presidente, pensé que 
nos había mencionado a nosotros.

Presidente: 
En su momento, este es el delegado del Defensor 

del Pueblo, Rosa no está, entonces, me informa 
la señora Secretaria, que la delegada de la señora 
procuradora no se encuentra, entonces continúe con 
el uso de la palabra, doctor Julio Luis Balanta.

Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Julio Luis Balanta Mina, Delegado del Defensor 
del Pueblo:

Muy gentil, señor Presidente, quiero expresar 
a, como lo venía haciendo, a la Mesa Directiva, a 
los Honorables congresistas, a las autoridades y 
representantes de unidad nacional, a las autoridades 
del departamento del Chocó, a los alcaldes, a los 

representantes del comité departamental salvación 
dignidad por el Chocó, y a toda la comunidad que 
nos acompaña en esta importante audiencia, quiero 
en primer lugar expresar un saludo muy especial 
a toda la Mesa, a todos los que están presentes y 
especialmente al departamento del Chocó en nombre 
del señor Defensor del Pueblo, doctor Carlos 
Camargo Assis, como se lo repetía, doctor le habla 
Julio Luis Balanta Mina, y designado por el señor 
defensor como delegado para los grupos étnicos y 
desde ya, pues, coloco a disposición de este espacio 
toda la parte administrativa de esta delegada, la 
defensoría del pueblo en el marco de su misionalidad, 
continuará como garante de los derechos y ha instado 
a las instituciones del nivel nacional, departamental 
y local, para que de manera coordinada y 
articulada, atienda la problemática humanitaria del 
departamento del Chocó, materializando acciones 
oportunas de prevención y protección con enfoque 
de derechos y diferencial étnico, a lo anterior se 
suma nuestro rol como garante de los acuerdos y 
compromisos de la Comisión de seguimiento a los 
acuerdos del paro cívico departamental de salvación 
y dignidad del Chocó, acorde a lo establecido en 
el decreto 766 de 2018, manifestamos que hemos 
tomado y estamos tomando atenta nota de todo lo 
dicho en el presente debate de control político para 
realizar todas las acciones que dentro de nuestra 
misionalidad nos corresponde, y estamos desde ya, 
señor Presidente, a disposición para acompañar los 
diferentes procesos que en esta materia se realice, 
y el compromiso claro está de la institución y toda 
nuestra misionalidad para acompañar a este bello 
departamento en pro de que estos compromisos se 
cumplan, un abrazo para todos.

Presidente: 
Muchas gracias, doctor Julio Luis Balanta, tiene 

el uso de la palabra el representante del comité Pro 
Defensa de Belén de Bajirá el señor Henry Chaverra 
Robledo.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Henry Chaverra Robledo, Representante 
del Comité Pro Defensa de Belén de Bajirá:

Presidente, muy buenos días, me escucha.
Presidente: 
Perfectamente, señor Henry.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Henry Chaverra Robledo, Representante del 
Comité Pro Defensa de Belén de Bajirá:

Primero que todo, para todos ustedes, señor 
Presidente, cordial saludo en nombre en Cristo 
Jesús, un saludo muy especial a toda la Comisión 
afro, a la doctora Aída Avello y el Senador Israel y 
por supuesto que a todos los chocoanos y chocoanas, 
a nuestros congresistas, la doctora Astrid, el doctor 
Nilton, el doctor John Arley, personas que han venido 
trabajando incansablemente por la dignidad de 
nuestro departamento. Yo quisiera señor Presidente, 
arrancar mi intervención diciéndole a usted y al país, 
que el Estado colombiano tiene una deuda histórica 
muy grande con el departamento del Chocó, pero la 
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verdad es que los chocoanos sentimos como que no 
hiciéramos parte de esta patria, como que el Estado 
o el Gobierno nacional no quisiera el departamento 
del Chocó, hay cierta especie de rechazo en algunas 
actitudes y yo voy a referirme exactamente al 
tema Belén de Bajirá, señor Presidente, señor 
Viceministro Baena, tengo que manifestarle, a usted, 
en esta mañana de que han pasado cinco años que al 
Congreso de la república se pronunció frente al tema 
Belén de Bajirá y debo manifestarle a usted, que hoy 
aún seguimos con dificultades para que Antioquia, y 
en este caso es precisamente Mutatá, entregue unas 
infraestructuras que están en el territorio, tanto en 
materia de educación, como en materia de salud. 

Me voy a quedar con el primero, debo manifestarle 
que sí es cierto que hoy la Secretaría de Educación 
del departamento del Chocó tiene la dirección de los 
docentes, pero también debo manifestarle que tanto 
nuestro señor Gobernador, a quien mando un saludo 
muy especial, el doctor Ariel, como al señor Alcalde 
de Riosucio, Conrad Valoyes, no se le han entregado 
las escrituras de estas infraestructuras, por lo tanto, 
ellos no pueden invertir un peso, una moneda, un 
centavo, en estos planteles educativos, y ojos que 
sorpresa, llama mucho la atención porque mientras 
el Ministerio de Educación está hablando de clases 
presenciales y está queriendo obligar a que los niños 
vayan a clases, nos encontramos nosotros con que 
los planteles educativos que fueron entregados por 
la gobernación de Antioquia, y por Mutatá Antioquia 
y Turbo, no reúnen las condiciones esenciales como 
para que nuestros niños puedan recibir las clases. 
Fuera de eso hacían mención, mis antecesores, de 
la conectividad, debo decirle que nosotros estamos 
en estos momentos en ceros, señor Presidente, señor 
Viceministro Baena, algo que hay que prestarle 
mucha atención porque esto indiscutiblemente van 
a ahondar más las brechas de desigualdades, como 
quien dice, nuestros niños hoy en la parte rural no 
tienen las condiciones para que reciban las clases de 
una forma adecuada y apropiada porque no cuentan 
incluso con baterías sanitarias, es decir, la situación 
es tan complicada porque no tienen tan siquiera para 
lavarse las manos que es lo más mínimo que se le 
puede exigir en esta pospandemia. 

En materia de salud, el alcalde hacía referencia a 
un hospital de mediana complejidad, pero de pronto 
el alcalde se quedó corto porque yo debo decirles 
que esto es de tanta importancia para nosotros, 
no solamente para Riosucio Belén de Bajirá, 
diría yo así, sino que también aquí confluirían 
nuestros hermanos de Vigía del Fuerte y Murindó 
por Antioquia, nuestros hermanos del municipio 
de Bojayá, nuestros hermanos del Carmen del 
Darién, como quien dice hay más de 5 cabeceras 
municipales que confluirían a este hospital de 
mediana complejidad, he ahí la gran importancia, 
porque no solamente van a atender a la gente del 
bajo Atrato sino que también tienen que, tendrían 
que atender, o podrían atender, a la gente del medio 
Atrato que también están en las mismas condiciones 
que hoy nosotros nos encontramos. Presidente y 

Viceministro Baena, definitivamente, nosotros, 
consideramos que el Gobierno nacional nos dejó 
solos, solo a la población de Belén de Bajirá en el 
proceso de transición, el Gobierno nacional hoy brilla 
por su ausencia en este proceso y es tan delicada 
la situación que hoy, como para poder redondear 
la faena, los tres esquemas de seguridad, porque 
aquí hay un tema de fondo que es supremamente 
importante y trascendental, la soledad del Gobierno 
que ha permitido en que caigamos la población de 
Belén de Bajirá y sus líderes, en este caso el comité 
Pro defensa, nos habían asignado tres esquemas de 
seguridad y hoy no los están desmontando, como 
quien dice los siete esquemas de seguridad restante, 
incluyendo el del compañero Freddy Lloreda que 
hemos suplicado por todas las esferas del estado 
para que le coloquen la seguridad a este hombre que 
la necesita, no ha sido posible por la inoperancia, 
la intransigencia y la negligencia del Gobierno 
nacional en cabeza del Ministerio del Interior y 
representado lógicamente en la ONP, Viceministro 
Baena, tema complejo, delicado y muy desagradable 
para nosotros, el municipio de Belén de Bajirá, o 
mejor dicho, nosotros ya fuimos municipio del año 
2000 al 2007, desafortunadamente, por maniobras 
del Gobierno en ese momento fue tumbado, y mal 
tumbado ese municipio, porque se aducía que los 
territorios con que se había creado en ese momento 
el municipio de Belén de Bajirá no correspondían, 
hoy, el Congreso de la República, el Instituto 
Geográfico Agustín Codazzi, han ratificado y han 
dicho que esos territorios son del departamento del 
Chocó, por ende el municipio fue mal tumbado, el 
estado en cabeza del Gobierno sigue con más deudas 
con el departamento del Chocó y más precisamente 
con el de Bajirá, deudas que hoy deben repararlas 
porque el tejido social a raíz de esta problemática 
está totalmente deteriorado, donde tenemos 
adolescentes, niñas en embarazo a temprana edad, 
la drogadicción está a flor de piel, tenemos de todos 
los males en este sector...

Presidente: 
Señor, Henry Chaverra, abra por favor el 

micrófono y tiene un minuto más para terminar su 
intervención.

Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Henry Chaverra Robledo, Representante del 
Comité Pro Defensa de Belén de Bajirá:

Le decía señor Presidente, gracias, que a raíz 
de la desidia del Estado colombiano en cabeza del 
Gobierno nacional nos tumbaron mal el municipio, y 
hoy tenemos a raíz de eso efectivamente embarazos 
a temprana edad, drogadicción, entre tantas cosas 
y voy a finalizar con los siguiente, doctor Baena, 
armemos la estrategia adecuada y apropiada para 
que a través del Ministerio del interior podamos 
venir a mirar el tejido social que tiene Belén de 
Bajirá, que a raíz de este problema ha quedado 
totalmente desquebrajado y el único responsable, 
hoy, es el Gobierno nacional, porque no ha hecho 
entrega formal, adecuada y apropiada de todas las 
infraestructuras que dice Antioquia ser suyas y que 
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fueron construidas por el Estado colombiano, de 
una u otra forma, Antioquia manda el mensaje con 
mucha claridad, y es diciéndonos que nosotros los 
chocoanos no hacemos parte del Estado colombiano, 
algo que nos llama mucho la atención y que creemos 
que, usted, como Ministerio del interior tiene la 
facultad y tiene la posibilidad, de entrar a organizar 
y darle la posibilidad para que nuestros mandatarios 
tengan la potestad de gobernar con tranquilidad en 
nuestro territorio. Presidente muchas gracias.

Presidente: 
Muchas gracias a usted. Tiene el uso de la 

palabra el delegado del defensor del señor Contralor 
General de la República, el doctor Hitler Rouseau 
Chaverra Ovalle, hasta por 5 minutos. Parece que 
no se encuentra en plataforma, hay una solicitud de 
intervención de algunos miembros de la comunidad, 
para ello es necesario declarar sesión informal. 
Aprueba la honorable Comisión Legal Afro, 
declararse en sesión informal, señora Secretaria, me 
certifica por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Hitler Rouseau Chaverra Ovalle, 
Contralor delegado:

Gracias, señor Presidente, le pido disculpas, se 
me había presentado un problema aquí tecnológico 
ya estoy conectado, soy Hitler Rouseau Chaverra 
Ovalle, contralor delegado.

Presidente: 
Lo escuchamos, doctor Hitler.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al doctor Hitler Rouseau Chaverra Ovalle, 
Contralor Delegado:

Muchísimas gracias, señor Presidente, 
muchísimas gracias a los honorables Senadores y 
Representantes a la Cámara que nos acompañan en 
este debate de control político, también expresarle 
un especial saludo a los miembros del Gobierno 
del departamento del Chocó, a los miembros de los 
organismos de control que nos acompañan, señor 
Presidente, y demás miembros, Como servidor 
público me honra asistir a este debate, la convicción 
no se puede disimular, y más allá de mi desempeño 
como servidor público, por supuesto mi vínculo 
con la  ancestralidad chocoana, toda vez que de 
ella provengo en mis raíces paternas, por lo tanto 
para mí este foro, si se quiere, me compromete 
moralmente, desde lo institucional, señor Presidente, 
y demás miembros, vale la pena resaltar que a buena 
hora la administración pública dejó de ser una 
administración pública orientada hacia productos 
para hacer una administración pública orientada 
hacia resultado, por eso desde la institucionalidad, 
y desde la ciudadanía organizada por supuesto, es 
válido reclamar de la institucionalidad resultados 
materiales reales, efectivos y concretos frente a la 
problemática que los aqueja.

La Contraloría General de la República, y 
particularmente, la contraloría que dirige el doctor 
Carlos Felipe Córdoba Larrarte, es una contraloría 

comprometida con el enfoque diferencial, el 
departamento del Chocó por todo y por todo, desde 
su historia, su geografía, y todo lo que implica la 
riqueza chocoana es un departamento con enfoque 
diferencial por ello este Congreso de la República, 
en buena hora aprobó el cambio del nuevo modelo 
de control fiscal que implicó hoy no solo contar 
con instrumentos posteriores y selectivos, sino 
con el mismo control preventivo y concomitante 
que haciendo uso de las herramientas tecnológicas 
nos permita de manera efectiva y real atender 
situaciones que puedan afectar el patrimonio 
público, pero también implicó el fortalecimiento 
de la Contraloría General de la República, y en ese 
fortalecimiento, y en ese compromiso del señor 
contralor general, con el enfoque diferencial, nació 
la contraloría delegada para población focalizada 
que tengo el honor de presidir, señor Presidente, 
la apuesta del señor contralor es una contraloría 
vigilando para todos, por ende, señor Presidente, de 
manera concreta, como son resultados concretos que 
aspiramos y esperamos, el señor contralor general 
no dudó en suscribir la directiva conjunta 012 de 
2019, para darle impulso, para darle impulso a la 
resolución defensorial a la que se refirió el delegado 
del Defensor del Pueblo, para atender la crisis 
humanitaria del andén del Pacífico y particularmente 
del departamento del Chocó, pero en el caso que nos 
ocupa también debo señalarle que esta delegada 
para población focalizada dentro de su prioridades 
ha tenido poder verificar los avances reales frente al 
pacto transversal decimosegundo del plan nacional 
de desarrollo, donde se contemplaron 239 acuerdos 
para los grupos NARP con un presupuesto indicativo 
de 19 billones de pesos, ya desde esta delegada 
para población focalizada contamos con un modelo 
de analítica de datos que nos permitirá verificar el 
ciclo de la inversión, el ciclo de la programación 
presupuestal, la cadena presupuestal, y la cadena 
productiva de seguimiento y resultados sobre esos 
recursos, en todos los niveles, en el orden desde 
el orden nacional, aterrizándolo, hasta el orden 
territorial, pronto estaremos en la visita territorial 
con resultados concretos en el departamento del 
Chocó para socializar los resultados...

Presidente: 
Doctor Hitler un minuto más por favor para 

que redondee su intervención, de nuevo abra el 
micrófono, por favor.

Continúa con el uso de la palabra el doctor 
Hitler Rouseau Chaverra Ovalle, Contralor 
Delegado.

Gracias, muchas gracias, señor Presidente, 
finalmente, señor Presidente, para señalarles que en 
los próximos días haremos la visita territorial por la 
población con enfoque diferencial en el departamento 
del Chocó, para referirnos de manera concreta a los 
recursos públicos asignados y focalizados, para 
atender la problemática de los más vulnerables en 
el departamento, tal como me referí en los 4 ciclos, 
en el ciclo de inversión, en el ciclo presupuestal, en 
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la cadena presupuestal y en seguimiento y resultado 
muchas gracias, señor Presidente.

Presidente: 
Muchas gracias a usted. De nuevo pregunto en 

aras de escuchar algunos líderes de la comunidad, 
si la honorable Comisión Legal Afro se declara en 
sesión informal? señora Secretaria, me certifica por 
favor.

Secretaria:
Señor Presidente la Comisión Legal Afro, ha 

confirmado declararse en sesión informal, para 
escuchar a la comunidad representante del Chocó.

Presidente: 
Muchas gracias, tiene el uso de la palabra por 

3 minutos improrrogables el señor Freddy Lloreda 
Palacios, mientras, sí, ya llegó el señor Freddy 
Lloreda, Freddy Lloreda en el atril por favor tiene el 
uso de la palabra hasta por 3 minutos improrrogables, 
por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Freddy LLoreda Palacios:

Presidente, demás miembros de la Mesa Directiva 
de la bancada afro, señores congresistas, miembros 
del comité cívico, compañeros, todas las personas 
que están conectadas a esta hora para este debate, 
yo creo que lo más importante después que hemos 
logrado que se abra este escenarios en un esfuerzo 
muy, muy encomiable que quiero agradecerle al 
Senador Iriarte, que también solamente le decimos 
“Benkos Biohó”, que se echó al hombro este debate 
en nombre de la chocoanidad y la afrocolombianidad 
y en especial, pues, a la Senadora Aída Avella y 
a la Senadora Victoria Sandino, y a partir de ahí, 
los demás integrantes de esta célula, empezando, 
repito, por el Presidente de la Corporación, 
Hernando Banguero, compañero, viejo compañero 
de lucha de esta bancada que será juzgado por la 
los derechos territoriales de la de la chocoanidad 
y la afrocolombianidad, lamento que no esté aquí 
presente por razones ajenas a su voluntad nuestro 
Representante a la Cámara Nilton Córdoba 
Manyoma, Igualmente el doctor John Arley...

Presidente: 
Él se encuentra en plataforma, doctor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Freddy LLoreda Palacios, miembro del Comité 
por la Salvación y la Dignidad del Chocó:

Al doctor Nilton, un saludo muy cordial, un 
abrazo, somos solidarios doctor en la lucha que 
usted ha venido haciendo por los derechos de 
nuestra gente, como siempre acompañándonos 
en esta pelea por el territorio, y gracias, doctora 
Astrid Sánchez, por haberse conectado temprano, 
y estarnos apoyando en este proceso, pero no 
se puede pasar por alto decirlo aquí, aquí se ha 
mencionado todo lo que le hace falta al Chocó, yo 
quiero mencionar las maniobras que se urden desde 
el establecimiento para hacer reventar los procesos 

en el Chocó, como me han dado muy poco, yo sé 
que es así, no soy congresista soy Vocero de la Mesa 
3, Defensa Territorial Belén de Bajirá, del glorioso 
comité cívico por la salvación y la dignidad del 
Chocó, además soy miembro elegido por asamblea 
popular en representación del pueblo chocoano en 
los acuerdos en la Comisión de seguimiento a los 
acuerdos institucionalizada mediante el Decreto 
766 del 7 de mayo de 2018, soy miembro elegido 
para hacer seguimiento a estos acuerdos, entonces, 
quiero decirle lo siguiente, vea, así de sencilla es la 
cosa, desde el Estado colombiano se promueve la 
división de las autoridades y las fuerzas sociales y 
políticas del Chocó, para que haya un desencuentro 
permanente que impidan que la gente se concentre 
en su misión fundamental de defender los intereses 
de la colectividad afro y del Chocó, un desencuentro 
permanente en donde a los unos se les dice es que los 
otros van contra ustedes, y a los otros les dicen que 
son sus verdaderos enemigos, y mentiras el enemigo 
de los chocoanos es el racismo, es la exclusión, es 
la desigualdad, es una política de Estado recurrente 
que se ha mantenido 200 años, que consideran a 
los negros objetos, que consideran a los negros 
ciudadanos incapaces de darse sus propias formas 
de Gobierno y de participar de manera digna en los 
escenarios nacionales, ya lo dijo...

Presidente:
Doctor, el tiempo ya se le cumplió, le voy a 

extender 2 minutos más.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Freddy LLoreda Palacios, miembro del Comité 
por la Salvación y la Dignidad del Chocó:

Gracias, Presidente. Por eso, desde aquí, quiero 
llamar es a la unidad del pueblo chocoano y del 
pueblo afrocolombiano y del pueblo colombiano, 
no más distracción, este debate nada más inicia, 
este debate no concluye hoy, este debate tiene que 
tener la presencia del Gobierno nacional, vamos 
a iniciar un camino sin retorno por lograr que 
culmine la liberación de los chocoanos, chocoanas, 
de los afrocolombianos y afrocolombianas, somos 
un pueblo en liberación, y un pueblo en liberación 
camina unido, muchas gracias.

Presidente: 
Muy amable usted doctor. Tiene la palabra 

el señor Mario Serrato Valdés, ¿se encuentra en 
plataforma o está presencial?, me informan que no 
se encuentra ni presencial, ni en plataforma, tiene la 
palabra entonces el señor Eugenio Enrique Mosquera 
Hinestroza, quien se encuentra en la plataforma, 
hasta por 3 minutos. No, me informan que abandonó 
la plataforma, entonces tiene el uso de la palabra la 
doctora Idalmy Minotta, quien se encuentra aquí en 
el recinto del salón Boyacá por favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Eugenio Enrique Mosquera Hinestroza:

Yo estoy aquí ya señores, ya me he reincorporado 
al evento, quiero dar un saludo fraterno a todos los 
oyentes...
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Presidente: 
¿Quién tiene el uso de la palabra? ¿quién está al 

uso de la palabra? Continúa con el uso de la palabra 
el doctor, Eugenio Enrique Mosquera Hinestroza. 
Eugenio Mosquera.

Presidente: 
Continúe, Eugenio Mosquera, por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Eugenio Enrique Mosquera Hinestroza:
Un saludo fraterno a todas las personas que 

están en plataforma, y como los que están ahí 
presentes, sobre todo a la gente del departamento 
del Chocó, saludar de manera muy respetuosa a 
la doctora Avella, que acaba de hacer un recuento, 
una radiografía de la problemática que hoy vive 
el departamento del Chocó y que nosotros desde 
la Universidad Tecnológica del Chocó hemos 
denominado una bomba de tiempo, una bomba de 
tiempo, no simplemente por el problema que hay de 
pobreza, miseria, hambre, desempleo, abonados a 
los problemas de salud, abonados a los problemas 
de educación, véngase también los otros problemas, 
que son como la corrupción que ha sido vanagloriada 
y apaleada por la por los organismos de control, 
una corrupción campante que ha empobrecido más 
a la gente del departamento del Chocó, y que ha 
originado que hoy los empleos informales de tantas 
madres cabezas de familia que están desplazados 
hoy en la ciudad de Quibdó, que están desplazados 
por todo el departamento del Chocó, hoy sean 
despojadas, sean arrastradas, sean arrolladas por 
muchos mandatarios a nivel local, no vamos a 
entrar en detalle, es preocupante que hoy en el 
Chocó no exista, óigase bien, no exista un corredor 
humanitario, es preocupante que hoy en el Chocó la 
ley la ejerzan otras personas, es preocupante que hoy 
en el departamento del Chocó la muerte, la muerte 
pulule por todas partes, y no simplemente en el alto, 
bajo y medio Atrato, sino también en la región del 
San Juan, alto, medio San Juan y bajo San Juan, 
y no, y lo peor, el desplazamiento que hay, y que 
no aparece nadie que controle este desplazamiento 
aburrido, de este desplazamiento aberrante con la 
gente del departamento del Chocó, abonado a esto, a 
los compañeros indígenas, que a pesar de que somos 
hermanos, no hay, hoy no hay, y quiero levantar la 
voz de alerta para que desde el ministerio de defensa 
se empiece a mirar cómo se va a defender realmente 
a las personas del departamento del Chocó, aquí no 
se crea un ministerio de defensa para defender a los 
poderosos, sino que se ha creado un ministerio de 
defensa para defender al pueblo, al pueblo chocoano. 

Nosotros, desde la universidad, como docente 
catedrático de la misma, estamos en la disposición de 
poder aportar con nuestros estudios, investigación, 
qué es lo que pasa en el departamento del Chocó, 
cómo ha pululado la corrupción en el departamento 
del Chocó, y quiénes son los cómplices de esa 
corrupción en el departamento del Chocó, aprovecho 
para saludar al doctor Freddy Lloreda, un hombre 
que ha venido defendiendo el territorio de Belén 

de Bajirá, y también al compañero que habló ahora 
por representación de Belén de Bajirá, miren que la 
doctora Avella, ha dicho que la corrupción hasta en 
la registraduría está pero el registrador hace caso 
omiso y hacen caso indiferencial en el departamento 
del Chocó, mire que tenemos una Ley 70, pero es 
que es una Ley 70 que ha permitido que muchos 
y muchas de nosotros estemos viviendo de ella, y 
creemos que esos son patrimonio de ellos, la ley se 
hizo para defender los derechos de ...

Presidente: 
Doctor Eugenio, abra, por favor, el micrófono y 

en un minuto redondee su intervención por...
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Eugenio Enrique Mosquera Hinestroza, profesor 
de la Universidad Tecnológica del Chocó:

Ah, no se me había escuchado, que pena hombre, 
bueno, hoy el departamento del Chocó es una bomba 
de tiempo, y es una bomba de tiempo, primero por 
la muerte, por la pobreza, por la miseria, por el 
desempleo que hay y que el Gobierno nacional es 
consciente de lo que está pasando en el departamento 
del Chocó, hoy los planes de desarrollo no están 
sirviendo para la gente negra de este país, y lo 
decía la doctora Avella, y lo dijeron muchos de los 
que antecedieron mi palabra, hoy estamos en un 
culebrero en el departamento del Chocó porque 
no tenemos justicia que defienda la población del 
departamento del Chocó, las IAS, perdóneme la 
expresión, están sirviendo para un carajo aquí en el 
departamento del Chocó, porque están simplemente 
haciendo oficio sentados en las oficinas pero no están 
haciendo un control real de lo que está pasando en 
el departamento del Chocó, mire tanta corrupción, 
miren tanta muerte, tantos asesinatos, miren los 
hospitales que tenemos aquí de primer nivel, hoy no 
está pasando nada, y miren las intervenciones que 
han pasado en el departamento del Chocó, tanto en 
educación, como en salud, tampoco han servido para 
nada, hoy tenemos que fijar, y lo digo, lo digo como 
profesor de la Universidad Tecnológica del Chocó, 
pero también lo digo como miembro del comité 
cívico, como miembro de la Mesa de derechos 
humanos, como coordinador de la Mesa de derechos 
humanos, el Chocó es hoy una bomba de tiempo que 
si no le metemos la mano a tiempo, como dice uno, 
porque hoy los problemas no simplemente están 
pasando en el Atrato...

Presidente: 
Tiene el uso de la palabra la doctora Idalme 

Minota, quien se encuentra aquí en el recinto del 
salón Boyacá, muchas gracias, doctor Eugenio 
Mosquera.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora Idalme Minota, miembro del Comité 
Cívico por la Salvación y la Dignidad del Chocó:

Gracias, un saludo a todos los presentes, tanto 
presencialmente como virtualmente. El departamento 
del Chocó es el departamento negro de Colombia, 
por eso en el Chocó se define gran parte de la 
suerte de las comunidades negras, afrocolombianas, 
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raizales, y palenqueras de este país, cuando nosotros 
concertamos en el espacio nacional de consulta 
previa los compromisos para el Plan Nacional de 
Desarrollo de comunidades negras 2018 2022, por 
un valor estimado de 19 billones de pesos, yo me fui 
muy contenta para Quibdó, a contarle a la asamblea 
general del comité cívico por la salvación del Chocó, 
que ya estaban los recursos con los que nos podían 
cumplir los compromisos del paro cívico, y felices 
y contentos, pues, resulta que no, que es un engaño 
más de este Estado estructuralmente racista, y no 
tendría por qué explicar en qué consiste ese racismo, 
eso está debidamente explicado por quienes me 
antecedieron en el uso de la palabra.

Entonces, resulta que tenemos unos recursos en 
el papel, pero no existe un trazador presupuestal 
que dé cuenta de cuánto de esos recursos están 
destinados para el cumplimiento de esos objetivos 
en las diferentes entidades nacionales, son tan 
racistas, porque sí existe para lo de género, y sí 
existe para lo de paz, no existe para los grupos 
étnicos, y especialmente para las comunidades 
negras, afrocolombianas, raizales y palenqueras. 
Como comunidades negras, afrocolombianas, 
raizales y palenqueras, también en el marco de los 
acuerdos había un compromiso de reglamentar 
la Ley 70 de 1993, 5 años después no hemos 
logrado avanzar en ese proceso y no se vislumbra 
voluntad política por parte de este Gobierno de que 
esta ley quede reglamentada en debida forma al 
finalizar el mismo. Tenemos nosotros dentro de las 
dificultades del departamento del Chocó, tenemos 
gravísimos problemas medioambientales que tienen 
que ver con el ejercicio de una minería criminal, 
y no solamente es en el sentido de la devastación 
ambiental que causa, sino en el sentido también 
de lo inconsulto, de la manera inconsulta como el 
Gobierno entrega estos recursos en contratos de 
concesión a multinacionales sin tener en cuenta 
que los dueños del territorio hemos estado allí, y 
pretende seguirnos imponiendo la vigencia de la Ley 
2ª del 59, que declara reserva forestal al Pacífico, 
no se compadece del reconocimiento que tenemos 
como comunidades negras en la Ley 70, hay dos 
temas que no voy a dejar pasar por alto y son la 
posibilidad de contratar directamente por parte de 
los Consejos Comunitarios y las organizaciones 
y demás formas y expresiones organizativas de 
comunidades negras afrocolombianas raizales y 
palenqueras, tengo entendido que mañana se va a 
definir ese proyecto de ley y guardamos, estamos 
a la expectativa de que el texto final recoja lo que 
ordenó la Corte Constitucional en la Sentencia-576, 
que luego de un exhaustivo análisis concluye que 
las comunidades negras afrocolombianas raizales 
y palenqueras estamos a lo largo y ancho del 
territorio nacional, hemos sufrido desplazamientos 
no solamente forzados por la violencia de los 
últimos tiempos, sino el mismo desplazamiento 
por la pobreza, por el racismo estructural que nos 
hace sus víctimas, entonces, en algunos territorios 
permanecemos y hemos podido lograr la figura de 
Consejos Comunitarios y la titulación colectiva de 

ellos, pero en otras partes tenemos formas, formas 
y expresiones organizativas diferentes que deben 
tener el mismo derecho a contratar que tenemos 
los Consejos Comunitarios. En ese sentido también 
debemos reconocer y saludar que recientemente 
en la reforma de las regalías quedaron 1.1% de 
esos recursos para una instancia, una instancia 
étnica especial que esperamos que los Consejos 
Comunitarios y las organizaciones, y aquí hago un 
llamado muy vehemente a que ejerzan una vigilancia 
étnica especial sobre esos recursos que no que no 
son, no son mucho, pero son bastante, y que deben 
empezar a irradiar y a fortalecer los planes de vida y 
los planes de desarrollo de las comunidades locales, 
hay que ejercer una vigilancia especial porque el 
ejercicio de la autonomía no..., finalmente decirle 
al Ministerio del Interior, que no vamos a aguantar 
complicidad en las contrataciones de las operaciones 
de los recursos del fortalecimiento, en las diferentes 
formas y expresiones organizativas del proyecto 
caben todas las demás, y no aceptamos que se venga 
a legislar con nombre propio, con unas supuestas 
asociaciones de segundo nivel, que todos sabemos 
que son muy muy definidas y muy poquitas, en ese 
sentido también vamos a saludar la presencia en el 
recinto de la directora de asuntos de comunidades 
negras y el Viceministro del Interior, que me complace 
que nos esté escuchando directamente, y con quien 
esperamos abrir un espacio para seguir tramitando 
esto, se me olvidó presentarme yo soy miembro 
del Comité Cívico por la Salvación y la Dignidad 
del Chocó, tengo el honor de haber participado 
en el Paro Cívico del 67, me llevó mi mamá de la 
mano, y de ahí para acá no me pierdo ningún paro, 
soy miembro de la Mesa 10 del actual comité, y le 
hacemos seguimiento a las políticas públicas de este 
país, porque sabemos que solamente a través de la 
adopción de políticas públicas podemos darle salida 
a la situación y misericordia que vivimos. 

Quibdó es un municipio receptor de población 
desplazada, que a partir de convertirse en eso ha 
venido sufriendo el deterioro de todo su tejido 
social y económico, y si no, es a través de una 
acción efectiva que aborde un proceso de reparación 
colectiva como municipio, no vemos cómo vamos 
a poder darle salida a los problemas de violencia, a 
los problemas sociales, a los problemas que aquejan 
a una juventud que tiene que ser la esperanza de 
nuestros renacientes...

Presidente: 
Un minuto más para la doctora Idalme, por favor.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Idalme Minota, miembro del Comité Cívico por 
la Salvación y la Dignidad del Chocó:

Agradezco la oportunidad que nos dan en 
este debate, y esperamos que ojalá, sugerimos, 
respetuosamente a los congresistas citantes que lo 
puedan prolongar, que lo puedan citar nuevamente 
porque sí da demasiada tristeza comprobar una vez 
más que a este Gobierno le importamos muy poco, 
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porque las entidades encargadas de la decisión de 
los recursos no están presentes, gracias.

Presidente: 
Muchas gracias a usted, doctora Idalme Minota. 

Desea la honorable Comisión Legal Afro volver a 
sesión formal? me certifica, señora Secretaria.

Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que la 

Comisión Legal Afro ha decidido volver a sesión 
formal puede usted continuar.

Presidente:
Continuando con el debate, tiene el uso de la 

palabra la honorable Representante Elizabeth Jay-
Pang, por hasta 5 minutos. Representante Elizabeth. 
Mientras toma conexión la honorable Representante, 
tiene el uso de la palabra el Representante Nilton 
Córdoba Manyoma, departamento del Chocó, 
Partido Liberal.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Nilton Córdoba 
Manyoma:

Presidente, muy buenos días, agradecerle a 
usted, por supuesto saludar al señor Viceministro 
del Interior, el señor Carlos Baena, a la señora 
Directora de Comunidades Negras, a la doctora 
Judith, también saludar a los compañeros de la 
Cámara de Representantes y a los señores Senadores 
que hoy se encuentran conectados, de igual forma a 
los funcionarios de Gobierno o de otras instancias 
de Gobierno que hoy nos acompaña. La verdad es 
que es desafortunado, yo diría para las chocoanas 
y los chocoanos, que a un debate tan importante 
como este, los funcionarios de Gobierno nacional, 
y que tienen la posibilidad, no solamente de 
tomar decisiones, sino también de tomar postura 
frente a los hechos que se vienen acaeciendo en el 
departamento del Chocó, hoy estén brillando por su 
ausencia, pero sin embargo, hoy esa esa ausencia 
queremos dejarles el mensaje de que las chocoanas 
y los chocoanos no estamos dispuestos a que se nos 
siga dando la categoría de ciudadanos de último 
nivel en este país, y digo así porque el tratamiento 
para los chocoanos y chocoanas siempre ha sido 
un tratamiento muy, pero muy diferencial, y 
diferencial pero para inferioridad con respecto al 
resto de la población de este país, no entendemos 
hoy, cómo después de 5 años de las chocoanas y los 
chocoanos haber hecho una ardua lucha para que el 
Gobierno nacional reconozca su falta de inversión 
en el departamento, estemos frente a un debate de 
control político porque no han sido cumplidos en el 
más mínimo de los puntos que se acordaron en ese 
paro cívico, hoy adicionalmente a eso sentimos que 
nos están re victimizando, porque no solamente 
no nos cumplen con el compromiso acordado, 
sino también nos ponen a que los hermanos 
antioqueños nos coadministren el territorio, pero 
adicionalmente a eso tenemos un superintendente 
de salud que se congracia con el pueblo colombiano 
diciendo que está interviniendo hospitales y ESES 
a lo largo y ancho del país porque están siendo 

mal manejadas, pero yo quisiera que hoy le dijera 
al Chocó y a Colombia, y porque no al mundo, 
porque la ESE San Francisco de Asís no está 
cumpliendo su misionalidad, si está en manos de la 
superintendencia de salud, una ESE en el momento 
le adeuda a sus usuarios más de 4 meses, una ESE 
que en el momento no están dando unos servicios 
de calidad en el departamento del Chocó, pero aquí 
brilla por su ausencia el señor Superintendente de 
salud, yo quiero, doctor Baena, señor Viceministro, 
pedirle a usted como representante en este espacio 
del Gobierno nacional, que le lleve el mensaje, no 
solamente a los ministros, sino al Presidente de 
la República, que los chocoanos y las chocoanas 
estamos dispuestos nuevamente a irnos a las calles, 
en la medida que no se le dé cumplimiento a los 
acuerdos pactados los miembros del comité y 
dignidad del Chocó, yo no quiero ser reiterativo 
porque aquí lo ha dicho el Senador Israel, lo ha 
dicho la Senadora Aída Avella, también lo dijo 
la Senadora Astrid, y sé que lo que ha dicho con 
mucha, pero con mucha suficiencia, nuestro 
compañero Dilon y nuestro compañero Freddy, 
al igual que nuestro compañero Henry Chavera, 
todas las falencias o todos los puntos dejados de 
cumplir por el Gobierno nacional, lo que queremos 
es reiterarle al Gobierno nacional, que, no espere 
que las chocoanas y los chocoanos tengamos 
que nuevamente tirarnos a las calles para poder 
seguir cumpliendo con los acuerdos pactados, 
yo quiero dejar ahí, Presidente, yo por eso quise 
interrumpirlo, porque quería parte de mi tiempo 
dársela al compañero, Freddy Lloreda, porque sé 
que es de las personas que tiene no solamente la 
memoria, sino el conocimiento pleno de las cosas 
que se han venido sucediendo en el departamento 
del Chocó, y que finalmente no han tenido respuesta 
por el Gobierno nacional y pediría...

Presidente: 
Representante Nilton, por favor, abra su 

micrófono y en un minuto termine su intervención.
Continúa con el uso de la palabra el honorable 

Representante Nilton Córdoba Manyoma:
Doctor Banguero, muchas gracias, no, yo 

simplemente quería, antes de terminar mi 
intervención, quería pedirle a usted, de que en lo 
posible le extendiéramos un poco más de tiempo a 
los compañeros Dilon y Freddy, así fuera en la parte 
final del debate, porque sé que son las personas que 
tienen en su mente y en su memoria parte o gran 
parte de las falencias del Gobierno nacional para 
con el pueblo del Chocó, y en esos minutos que se 
les dio de intervención no fueron suficientes para 
que ellos pudieran explicarlas, no solamente ante 
la Comisión afrodescendiente sino también ante la 
audiencia de este país, muchas gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Una moción de orden, Presidente, si es tan 
amable.
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Presidente: 
Moción de orden para la honorable Senadora, 

Aída Avella.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel:
Sí, Presidente, me corresponde ir, soy ponente 

del presupuesto nacional y ahoritica tenemos 
una reunión de los ponentes y voy precisamente 
a mirar qué le corresponde al Chocó, les estaré 
transmitiendo por el teléfono, además me voy a 
ir con el Vicepresidente, con el Viceministro de 
Hacienda y como voy para Hacienda, entonces, me 
comprometo con ustedes también a mirar cómo va el 
problema y averiguaré sobre por qué no han salido 
los proyectos, total de que me disculpo, pero voy a 
seguir por virtualidad la sesión, y sepan ustedes que 
siempre contarán conmigo para todo lo que tiene que 
ver con el Chocó, muchísimas gracias, Presidente.

Presidente: 
Muchas gracias, Senadora, y también gracias por 

su gestión por nuestro pueblo. Tiene el uso de la 
palabra la honorable Representante Elizabeth Jay-
Pang, que me informan se encuentra de nuevo en 
plataforma, escribe ella de nuevo que está sin señal, 
entonces, tiene el uso de la palabra el honorable 
Senador Carlos Eduardo Guevara, quien nos 
acompaña aquí en el recinto del salón Boyacá del 
Congreso de la República, hasta por 5 minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Carlos Eduardo Guevara:

Gracias, Presidente, un saludo muy especial a 
usted, a todos los Congresistas que hacen parte de 
la Comisión de seguimiento a las comunidades afro 
de nuestro país, y antes de que se retire la Senadora 
Aída Avella, le comentaba ahora que hemos desde 
el partido Mira radicado una proposición para 
fortalecer, doctor Baena, una iniciativa que ha 
tenido este Gobierno, y que ha tenido un impacto 
significativo en las comunidades afro de nuestro país, 
y es los bancos de proyectos de las comunidades afro, 
los bancos del buen vivir, los bancos de siembra que 
se vinieron estructurando precisamente para dar esa 
autonomía, es un recurso de las comunidades y desde 
las propias bases generar proyectos productivos, 
generar ingresos, en una situación muy difícil que 
está viviendo en el país, es importante, Presidente, 
señalar que este Gobierno empezó a estructurar estos 
proyectos que van enfocados también a juntas de 
acción comunal, que van enfocados a comunidades 
específicas, en este caso comunidades NARP, 
y yo creo que es algo que hay que reconocerle, 
reconocerle al Viceministro, al doctor Baena, su 
apuesta por el diálogo social, porque no ha evadido 
ninguna reunión donde ha sido convocado en los 
territorios, aquí en el Congreso, en los espacios 
de diálogo, en los espacios de concertación hemos 
visto su presencia, Viceministro, y yo creo que eso 
hay que reconocerlo en este mismo debate, es usted 
el que gallardamente viene a poner la cara por el 
Gobierno, y yo creo que es  muy importante que 
ustedes lo sepan, y le doy todos los créditos porque 

es clave que un funcionario de su nivel lo haga, y lo 
ha venido haciendo porque es su vocación, señalar 
también en su momento, que fuimos ponentes, 
Presidente, del proyecto de regalías, y allí tuvimos 
un mensaje del Gobierno para poder generar 
mecanismos específicos que permitieran tener 
recursos para las comunidades afro, allí se generó 
un artículo específico, no lo quiero señalar, pero es 
un vehículo, es un canal específico que no se tenía, 
Senadora Sandino, y logramos, vía Congreso y como 
ponente en la Comisión Primera, que se diera esa 
discusión, y pues está la ley, ya hay unos recursos 
específicos, nos corresponde es trabajar con los 
Alcaldes para que esos proyectos tengan ese enfoque 
diferencial, ese enfoque de inclusión, también 
señalar que hay una gran apuesta, vía CONPES, 
yo creo que ahí, doctor Baena, hay que hacer un 
trabajo Ministerio por Ministerio, compromiso 
por compromiso, yo sé que hay algunos que han 
tenido dificultades presupuestales, pero reconozco, 
digamos, que hay una apuesta concreta en el plan de 
desarrollo, nosotros tuvimos la oportunidad también, 
como bancada de expresar algunas iniciativas que 
quedaron allí recogidas, pero es una puesta concreta 
de vocación, también, no solamente de este plan, 
sino de vocación de largo plazo.

Quería, Presidente, también señalar, que mañana 
se discute un proyecto muy importante, producto 
también de un proceso de concertación, doctor 
Baena, con las comunidades, es como un compromiso 
cumplido para darle esa capacidad jurídica de 
contratación, no solamente las comunidades étnicas 
indígenas, sino también a las comunidades afro, nos 
dimos cuenta en su debido momento, y pudimos 
reaccionar conjuntamente con el Gobierno, con 
los ponentes de esta iniciativa el doctor Santiago 
Valencia, por Senado y respectivamente también 
en Cámara, y logramos incluir una disposición 
que si Dios permite mañana se discute, doctora 
Aída, que responde a lo que señalaba, y es darles 
esas herramientas a las organizaciones de base, 
a las organizaciones que están en comunidades, 
no solamente en sus territorios, sino también en 
zonas urbanas que se han venido legitimando, que 
trabajan proyectos de fortalecimiento institucional, 
y que requieren de ese compromiso del Gobierno y 
de nosotros como Congreso, mañana se discute esa 
propuesta, doctora Aída, y allá hay voces señalando 
que hay que archivar el proyecto y, pues, nosotros 
como bancada, vamos a defender esta iniciativa 
porque es un compromiso, no solamente digamos 
producto del diálogo, sino que es un compromiso 
de las comunidades pendiente de muchos años para 
seguirlas fortaleciendo, para dotarlas y darles de 
ingresos que puedan contratar directamente en sus 
proyectos y así fortalecer las comunidades en los 
territorios. 

Les quería, Presidente, dar este pequeño mensaje, 
en esta Comisión no hago parte, en el período 
anterior tuvimos a nuestra representante la doctora 
Guillermina Bravo, infortunadamente no logró ser 
reelecta, pero esperamos, y tenemos en el corazón, 
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el tema afro, el tema de las comunidades afro, en 
nuestro corazón, y gracias por brindarme este espacio 
para poder hacer en cierto modo una relación de lo 
que a nuestro juicio ha sido unas apuestas positivas 
del Gobierno nacional y del Congreso frente a las 
comunidades afro del país, gracias, Presidente.

Presidente: 
Muchas gracias, honorable Senador. Tiene el 

uso de la palabra la honorable Senadora Victoria 
Sandino Simanca, hasta por 5 minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Victoria Sandino Simanca 
Herrera:

Quiero saludar a todas las personas que están 
presentes en este debate, si se puede llamar debate de 
control político, igualmente a las comunidades que 
nos siguen a nivel nacional, y también, por supuesto, 
a quienes han hecho uso de la palabra. Lo primero 
que yo quiero denunciar realmente es que este 
debate, que ha sido citado para evaluar, para revisar 
el estado en que se encuentra el cumplimiento de los 
acuerdos de los sucesivos paros, porque aquí hay que 
hablar de los sucesivos paros que se han realizado en 
toda la región del Chocó, pero también en el litoral 
Pacífico, porque recordemos que ahí también está 
Buenaventura, y en ese sentido la realidad es que para 
este balance las instituciones del Estado no están, 
o sea, aquí no está sino el señor Viceministro del 
Interior, pero no aparece por ejemplo el Ministerio 
de Justicia, no aparece el Ministerio de Hacienda, 
pareciera que el Ministerio de Hacienda solamente 
se hace presente ante los grandes empresarios, a los 
ricos, a los millonarios de este país, pero cuando lo 
convocan las instituciones o los, las comunidades, 
sus organizaciones, sus procesos sociales, ahí 
no aparece, no existe el Ministerio de Hacienda, 
tampoco el Ministerio de Justicia, tampoco 
Planeación, que es el ente responsable, encargado 
de todo lo que tiene que ver con el presupuesto, con 
la asignación, cómo se distribuyen estos recursos en 
el territorio nacional, el que planea, se supone, pero 
repito, entonces, esto compañeras y compañeros, 
amigos, amigas, no le podemos llamar un debate 
de control político, esperemos a ver qué dice el 
Senador o los colegas citantes si están satisfechos 
luego de la intervención del Viceministro, porque 
repito, las demás instituciones no están, entonces, 
aquí estamos quejándonos, por decirlo de alguna 
manera, que no es otra cosa que exigir y plantear 
la situación concreta de los territorios, los hemos 
escuchado compañeros dicen presencial resulta que 
las escuelitas que antes existían, pues, hoy ya no 
están, o si están, están en muy malas condiciones, 
no hay lavamanos, no hay baños, no hay ningún tipo 
de garantía para que los niños y niñas y los docentes, 
puedan hacer presencia en estas instituciones, no 
hay centro de salud, no hay vías, o sea que aquí hay 
que preguntar qué tenemos, y lo que hay en estos 
territorios es riquezas, pero no en las comunidades, 
no genera bienestar para las comunidades, hay 
mucha riqueza sí, y quién se queda con esa riqueza, 
esa es la pregunta que tenemos que hacernos aquí, y 

sí, yo entiendo cuando los compañeros y compañeras 
dicen basta ya estamos en una crisis humanitaria 
profunda no solamente en el Chocó, sino en todos 
los territorios de las comunidades negras de este 
país, una crisis en materia de derechos humanos, 
sepan ustedes, que de todos los líderes y lideresas 
asesinadas a lo largo de este país desde la firma del 
acuerdo para acá, contamos con que el 36% de estos 
asesinatos corresponde a pueblos étnicos entre los 
que se encuentran las comunidades negras, estamos 
hablando de que allá tenemos un PD, cuál es el 
estado de ese PD, en qué nivel está ese desarrollo 
de ese PD, y claro estamos hablando solamente de 
12 municipios si no me equivoco de los 30 que tiene 
el Departamento del Chocó, hablando del Chocó 
solamente, cuál es el estado real de esos municipios 
con el PD, o sea aquí hay tantos acuerdos, están los 
acuerdos por vía del paro, pero también los acuerdos 
de paz, recuerden que tiene una, un capítulo étnico, 
que tal como se ha burlado todo el acuerdo, este 
también ha sido burlado, que tiene un enfoque 
de género y tal como se ha burlado el resto, se ha 
incumplido, el resto del acuerdo tampoco se ha 
cumplido lo que corresponde al enfoque de género 
de este acuerdo de paz, hemos dicho que necesitamos 
que esas voces se escuchen aquí, y yo lo entiendo 
a los compañeros y compañeras, cuando hacen el 
uso de la palabra y dicen 5 minutos, obviamente no 
alcanza para plantear toda la problemática, estamos 
de acuerdo en ello, pero aquí además de esas 
intervenciones nosotros en la Comisión Legal Afro 
tenemos muchas iniciativas en materia legislativa, 
por ejemplo, cuántos años estamos esperando que 
se termine reglamentar la ley 70, nada más por 
mencionar, tenemos una serie de iniciativas, pero 
cuando vemos que las instituciones no responden, 
pues, sepan ustedes, adivinen ustedes, por eso los 
proyectos tampoco pasan, o sea, no hay mayoría 
para que se legisle a favor de las comunidades...

Presidente: 
Un minuto más, por favor, para la honorable 

Senadora, gracias.
Continúa con el uso de la palabra la honorable 

Senadora Victoria Sandino Simanca Herrera:
Eso lo tienen que saber las comunidades en el 

territorio nacional, y hoy aquí, en este debate, desde 
mi punto de vista, lo que estamos exigiendo es el 
cumplimiento de todos estos pactos, en qué va la 
ejecución de esos 19 billones que tanto peleamos 
de presupuesto nacional que quedó incluido en 
el plan nacional de desarrollo, esos son nuestros 
cuestionamientos en este escenario, repito, entre 
nosotras y nosotros mismos, porque las instituciones 
parece que no hacen presencia y eso tiene que ser 
castigado por las comunidades, por los pueblos 
étnicos, ustedes sepan que nosotros hemos hecho 
sentir la voz, aquí, desde la Comisión, y también 
en las respectivas comisiones que tenemos y 
plenaria, sobre la situación real de las comunidades 
y de nuestros pueblos étnicos, de nuestros pueblos 
negros, de lo que sucede allá en San Andrés, en 
Providencia, en Buenaventura, en todo el territorio 
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donde tenemos, en Tumaco, donde existen las 
comunidades y los pueblos étnicos que son los más 
violentados, los más pobres, y repito, no por el 
territorio ...

Presidente: 
Muchas gracias, Senadora. Tiene ahora el uso de 

la palabra el doctor Carlos Alberto Baena López, 
Viceministro del Interior, y un saludo fraterno 
y cordial para la doctora Judith Rosina Salazar 
Andrade, Directora de Asuntos de Comunidades 
Negras.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Carlos Alberto Baena López, Viceministro 
de Interior:

Muy buenas tardes, buenos días todavía, un 
cordial saludo para todos los presentes, saludo 
al señor Presidente de la Comisión Legal afro del 
Congreso, al doctor Hernán Banguero, de igual 
manera saludo a los citantes de esta proposición, al 
Senador Israel Zúñiga, y también al Representante 
Jhon Arley Murillo, saludo a la señora Vicepresidenta 
de la, de la Comisión Legal Afro, a la Senadora 
Victoria Sandino, lo mismo a la Senadora Aída 
Avella, al Senador Carlos Eduardo Guevara, y al 
Senador Yesid García, a los Representantes Milton 
Angulo, Elizabeth Jay-Pang, al Representante 
Juan Carlos Lozada, a la Representante Astrid 
Sánchez, al Representante Nilton Córdoba, lo 
mismo saludo al Presidente del Comité Cívico para 
la Salvación la Dignidad del Chocó, al señor Dilon 
Martínez, y al señor representante del Comité Pro 
Defensa Belén de Bajirá, al señor Henry Tavera 
Robledo. Presidente, frente a lo planteado en esta 
mañana, yo comenzaría por decir lo siguiente, y 
dándoles un saludo de parte del señor Ministro del 
Interior, el doctor Daniel Palacios, expresándole a 
todos ustedes Departamento del Chocó, a todos 
los presentes, incluido el señor gobernador del 
Departamento del Chocó, al doctor Ariel Palacios, 
y también al señor Diputado, Nemesio Mosquera, 
a Idalmi, a quienes han intervenido aquí, y me 
disculpan si omito nombres a quienes intervinieron 
en la plataforma, pues saludarlos de una manera 
muy cordial, me alegra mucho de verdad poder 
estar en este espacio, bajo ningún punto de vista 
piensen que por estar solamente yo hoy aquí, es que 
el Gobierno no quiere atenderlos, o que el Gobierno 
tiene relegado el Departamento del Chocó, que 
para el Gobierno nacional no es importante el 
departamento de Chocó, lo que pasa es que nosotros 
desde el Ministerio del Interior coordinamos esta 
Mesa, que es la Mesa de seguimiento para el paro 
cívico del Chocó, como coordinadores tenemos 
la información, obviamente cada entidad tiene la 
responsabilidad de adelantar los compromisos con 
las comunidades, con los dirigentes, con todos los 
líderes del paro que comenzó en el año 2016 y que 
dio lugar a esta, a esta Comisión, les traigo un saludo 
también del señor Ministro de Interior, el doctor 
Daniel Palacios, que está pendiente del debate y 
pendiente de la evolución de los compromisos, yo 
traigo, Presidente, aquí, unos compromisos, traigo 

aquí un desarrollo de cómo van los compromisos, 
entonces, les pediría un poco de tiempo, un poco 
de paciencia, para poderles plantear la información, 
compartir la información. 

Comenzaría por decir lo siguiente, en el 
Departamento del Chocó este Gobierno ha invertido 
desde el año 2019 a la fecha tiene apropiados 
recursos por 2 billones de pesos, 2 billones, esa 
es la cifra que ha invertido este Gobierno desde el 
año 2019 a la fecha a 2021, hay 32 entidades del 
Gobierno nacional, de 16 sectores hay 310 proyectos 
caracterizados en líneas estratégicas en el territorio, 
y hay en este momento una inversión ejecutada 
de 1.2 billones de pesos, y hay por ejecutar 764 
mil millones de pesos, pero la inversión a este año 
es de 2 billones de pesos, esto para aclarar que sí 
es importante, muy importante para el Gobierno 
del Presidente Iván Duque, para el Ministro del 
Interior, el doctor Daniel Palacios, y para todas 
las instituciones del Gobierno la inversión, el 
Departamento del Chocó, son 2 billones de pesos, 
de esos 2 billones, yo quisiera aclarar, porque nos 
estamos refiriendo hoy al tema del paro cívico del 
Chocó, pero la Senadora Sandino, expresaba que 
era importante que incluyéramos Buenaventura, 
en Buenaventura, pues, también ha habido una 
inversión importante y hay una Mesa específica 
para los temas de Buenaventura, entonces, yo me 
voy a circunscribir solamente al Departamento del 
Chocó, en todo caso en Buenaventura ha habido una 
inversión que en esa Mesa se ha venido registrando 
y que llega casi a un billón de pesos. Ahora bien, 
en el Departamento del Chocó también podría decir 
lo siguiente, podría complementar diciendo que 
nosotros dentro de las acciones ya del paro cívico 
del departamento de Chocó tenemos un billón punto 
cinco, 1.5 tienen que ver con el paro cívico, 1.5 de 
esos dos billones, 1.5 billones tienen que ver con el 
paro cívico del Chocó, y decirles que hemos hecho 
las reuniones, que ustedes tienen razón en el sentido 
de pedir que estén los, digamos, funcionarios de alto 
nivel en las diferentes reuniones, nosotros estamos 
preparando nuestra reunión que vamos a tener en 
estos días en Quibdó para llevarles el balance de toda 
la información, pero realmente haría una invitación 
para que miremos las cifras que van a presentar los 
proyectos y con ello, pues, les vamos a demostrar 
que realmente nosotros hemos venido esforzándonos 
por cumplir todos los compromisos del paro cívico 
del Chocó, que son cerca de 112 compromisos, y 
vamos en 58 compromisos cumplidos de los 112. 
Ese es el balance que tenemos al día de hoy, 58 de 
112, inversión de  1.5 billones y dentro, dentro de 
lo que nosotros podemos destacar de estas Mesas 
de Trabajo, adicional a ello, yo también quisiera 
plantear, que en el Departamento del Chocó en este 
momento hay unos recursos de regalías, hay unos 
recursos que obviamente a nivel de gobernación 
se están manejando que son 165 mil millones que 
están por regalías, que ahí, pues, la gobernación lo 
maneja directamente por proyectos que también al 
departamento se le han aprobado OCAD Paz para 42 
proyectos, 353 mil millones adicionales y en OCAD 
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Pacífico, que se comparte con los departamentos de 
Nariño, de la región Pacífica, hay 258 mil millones, 
yo pienso que es importante dar estos debates con 
cifras, me parece porque de eso se trata, no, bien, 
entonces, frente a lo que se ha hecho, digamos, en 
materia de infraestructura, que es un tema donde los 
Senadores todos han coincidido y los Representantes, 
se ha hecho una inversión de 987 mil millones, casi 
un billón, cómo están representados esos recursos, 
hay 588 mil millones en la vía Quibdó-Medellín, 
hay 352 mil millones en la vía Quibdó-Pereira, 
ambos están en ejecución, hay 5 mil millones para 
unos estudios entre Ánimas Nuquí, por 5 mil 100 
millones, esto cobija Ánimas, Nuquí, Cantón de San 
Pablo, Alto Baudó, y río Quito, ese está terminado, 
hay unos estudios y diseños sectorizados para la 
conexión Ánimas Nuquí por 2 mil millones que está 
en estructuración, hay estudios para la navegabilidad 
del río San Juan y Baudó por 675 millones que 
están en ejecución, hay estudios a la fase 3 para 
la navegabilidad del río Atrato por 3 mil 800 
millones, está en ejecución, hay un mejoramiento 
y mantenimiento de la vía playa de oro, límites de 
Bagadó, por 982 millones, se va a ejecutar en Tadó y 
está en estructuración del presupuesto para licitación 
de obra, hay un mejoramiento, un mejoramiento de 
la Vía Playa de oro Bagadó por 3.000 mil millones, 
está en estructuración por parte del Departamento 
del Chocó, para revisión y aprobación por parte 
del Ministerio de transporte, hay un mejoramiento 
gestión predial, social y ambiental en el marco 
del programa de obra pública concluir, y concluir 
para la reactivación de las regiones por 15000 
millones, y lugar de ejecución en Bahía Solano, en 
ejecución 15000 millones, hay un mejoramiento de 
la vía ciudad Mutis el Valle por 6.000 millones, está 
terminado en Bahía Solano, hay un mejoramiento y 
mantenimiento de la vía Panamericana Taridó, por 
720 millones, está en ejecución, en la estructuración 
del presupuesto para licitación de obra, hay un 
mejoramiento y mantenimiento de la vía Yutó-
Lloró por 953 Millones, que está terminado, hay 
una tensión de obras de emergencia del puente que 
comunica la cabecera municipal con la vía Yuto-
Lloró, la vuelta por 1020 millones, que ya está 
terminado, hay un mejoramiento atención de sitios 
críticos de la vía Yuto-Lloró por 6.000 millones, 
que está en perfeccionamiento para inicio de obras, 
y hay un mejoramiento y mantenimiento, de la vía 
Nóvita Cajón Torra por 1.000 millones, que está en 
ejecución, estructuración del presupuesto, eso suma 
en infraestructura 987 mil millones.

Ahora, en salud, en salud, efectivamente 
como ustedes lo dijeron, existe el compromiso de 
construir el hospital de tercer nivel, entonces, qué 
está pasando en este momento con él, lo del hospital 
ya la gobernación, señor gobernador, está aportando 
el terreno en el Ministro de Salud, ya el terreno 
está listo, en el Ministro de Salud están esperando 
a que envíen algo que también tienen ya listo en la 
gobernación, el señor gobernador ya tiene listo eso 
que es la vía de acceso al terreno donde va a quedar 
el hospital, entonces, falta que nos envíen esa 

información que va a llegar al Ministro de Salud y 
también logramos coordinar con el señor gobernador, 
y yo le quiero agradecer a él, públicamente, su 
voluntad para poder pasar a la fase de estudios 
y diseños, ya hablamos con el Departamento 
Nacional de Planeación, y el Gobernador está de 
acuerdo en que con el apoyo de planeación, y vía 
regalías, se prioricen los 2.000 mil millones para 
hacer los estudios y diseños, y el Gobernador, 
ahora me dijo que él está dispuesto a hacerlo, que 
lo podía anunciar públicamente, entonces, yo creo 
que esa es una muy buena noticia porque ya con eso 
seguimos avanzando todo el tema del hospital, es 
un tema que para ustedes es fundamental. Hay un 
tema también, que yo escuchado, que ustedes han 
hablado ahora que es el de la cárcel, en ese tema, 
pues, ahora, la señora Viceministra de justicia, que 
nos está acompañando, a quién saludo también, a la 
doctora Diana Abaunza, ella ahora les va a hablar de 
ese tema, porque también hay toda la voluntad para 
hacer una Mesa de trabajo con el señor gobernador 
y con las diferentes instituciones vinculadas con 
el sistema carcelario para buscar una salida a esa 
problemática que se ha venido planteando.

En el tema de salud nos, una cosa adicional para 
el hospital de Istmina, que es un hospital de segundo 
nivel, también ese es un tema que el Ministro de 
Salud lo tiene pendiente y se está buscando que sea 
financiado este hospital vía ART, con Findeter y 
posiblemente por OCAD Paz, pero ese es un tema que 
está también dentro de la priorización del Ministro 
de Salud, el hospital de segundo nivel de Istmina, 
entonces, en este tema de salud hay algo importante 
que se debe tener en cuenta, las inversiones que se 
han hecho por parte del Gobierno nacional han sido 
de 78.000 millones, de ellas 41.000 millones, fueron 
para el saneamiento de los pasivos de la liquidación 
de la ESE hospital San Francisco de Asís, también se 
invirtieron 13000 millones en capital de trabajo para 
la nueva ESE, al apoyo a la operación transitoria, se 
invirtieron 8.000 mil millones, esto ya no solo en 
Quibdó, sino también a Candy Bagadó, y ya quedó 
ejecutado en proyectos de inversión, también ya 
sé ejecutó el pago de nómina de la nueva ESE San 
Francisco de Asís, 6.000 mil millones, hubo otro 
apoyo de 4.784 millones para el pago de la nómina 
de la ESE, dentro del marco de la pandemia, esto 
fue en Quibdó, Istmina, Tadó, Condoto y Carmen 
del Atrato, eso ya fue también ejecutado, y 4.000 
millones adicionales ejecutados en Quibdó en 
la dotación de las ESE, en el marco de la, de la 
pandemia.

En el tema de educación, que fue otro tema 
también que ustedes manifestaron, tenemos una 
inversión de 13.2000 millones, en esa inversión 
hay 51.000 mil millones en obras de infraestructura 
en nuevas 18 sedes educativas, esto se hizo con 
Findeter en Acandí, Alto Baudó, Atrato, Bagadó, 
bajo Baudó, Condoto, el Carmen de Atrato, 
Istmina, Curadó, Nuquí, Río Iro, Tadó, Unguía, 
y Unión Panamericana, eso ya quedó ejecutado, 
ahí 31 mil millones adicionales en 5 nuevas sedes 
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educativas, en obras de infraestructura en Riosucio, 
está en ejecución, hay 940 millones para obras de 
mejoramiento en 17 sedes educativas que ya fueron 
realizadas, entregadas en San Juan, en Bojayá, 
Istmina, Nóvita, Sipí, Unguía, Carmen del Darién, 
Condoto y Acandí, hubo 500 millones para un plan de 
infraestructura educativa del Chocó, un diagnóstico 
parcial también entregados en 7 municipios Sipi, 
Río Iro, San José del Palmar, Condoto, Carmen 
de Atrato, Bagadó, Istmina y Lloró, y hubo una 
inversión de 48.000 millones en Quibdó para obras 
de infraestructura y está a cargo del departamento 
un plan departamental de etnoeducación e 
interculturalidad, es decir, 132 mil millones desde 
el Ministerio de Educación, aquí también hay un 
componente en educación que se manejó con el 
ministerio de Cultura, es el componente, es el 
siguiente o destaco es un total de 15.000 millones, 
destaco algunas inversiones, por ejemplo, en el 
teatro César conto en Quibdó por 14000 millones 
y por ejemplo la adecuación del colegio Ricardo 
Carrasquilla, como centro cultural multipropósito, 
de 500 millones en Quibdó que está en ejecución al 
igual que el teatro César Conto y 571 millones para 
declaratorias y puesta en valor de manifestaciones 
patrimoniales inmateriales que está en ejecución, 
en total fueron desde Ministerio de Cultura 15.000 
millones de pesos, 15500 millones de pesos, en 
materia de servicios públicos, que también fue otro 
tema que ustedes plantearon, destaco la inversión 
por 7.500 millones en Quibdó, que tiene que ver 
con la masificación de gas natural por redes para el 
municipio de Quibdó, también hay una inversión de 
41.500 millones en la zona rural de Bojayá, para el 
sistema fotovoltaico de Bojayá, hay una inversión 
de 13.000 millones, para la interconexión eléctrica 
del municipio de Sipi, y así sucesivamente, por 
ejemplo hay una inversión de 3900 millones en el 
medio Atrato y en el Alto Baudó para interconexión 
eléctrica de esos municipios, hay una inversión 
de 1.400 millones en Sipi para la construcción del 
relleno sanitario hay una inversión que ya quedó 
ejecutada, hay una inversión de 2.179 millones en 
el Bajo Baudó para la viabilización y construcción 
del relleno sanitario del Municipio del Bajo Baudó 
y Pizarro, hay una inversión de 5.800 millones en El 
Carmen del Darién y en el río Iro para optimización 
de los sistemas de acueductos y alcantarillados en las 
zonas urbanas de esos municipios, hay una inversión 
de 12.000 mil millones de pesos para la optimización 
de la prestación del servicio de aseo en el perímetro 
urbano en la ciudad de Quibdó, una inversión para la 
ejecución del proyecto de sistema no convencionales 
de captación y potabilización de agua lluvia para 
consumo en la comunidad de Uripa y Currupipi 
del resguardo indígena alto Tahami, municipio de 
Bagadó, por 805 millones, y está en contratación, 
hay una inversión de 14.889 millones que es en el 
marco del plan departamental de aguas Chocó entre 
los años 2016 y 2021, y hay una inversión de 83.000 
mil millones para el mejoramiento y ampliación del 
sistema de alcantarillado fase 1 de Quibdó, que está 
en ejecución, para un total en servicios públicos de 

187.000 millones de pesos, en materia de deportes el 
Ministerio del Deporte invirtió 91.000 mil millones, 
que son 84.000 millones para infraestructura 
deportiva y recreativa en el que por un lado tenía 
las obras de los juegos nacionales que todas fueron 
entregadas, y por otro lado las obras de plan de 
choque acordadas que están en ejecución en el 2019 
en Bahía Solano y Quibdó, en el 2020 en Atrato, 
en el 2021 en Carmen del Darién, Bojayá, Carmen, 
Lloró, Tadó, Sipí, Alto Baudó y Bagadó, también 
hay un programa de reserva deportiva de talentos 
Colombia, con una inversión de 1.500 millones que 
están ejecución en Nuquí, Quibdó, Tadó, Istmina 
y Cantón de San Pablo, y una inversión de 4700 
millones para programas de recreación, deporte 
social comunitario, actividad física y deporte escolar, 
en la Mesa de Belén de Bajirá, nosotros desde el 
ministerio del interior, pues, estamos a cargo de este 
tema, sacamos adelante lo de la nota aclaratoria y 
propuesta del límite de Belén de Bajirá a Comisiones 
Conjuntas de Ordenamiento Territorial de Senado 
y Cámara, que eso quedó ejecutado, también la 
inscripción catastral en Riosucio de los predios 
del área en controversia para la opinión pública, 
explicar frente al corregimiento de Belén de Bajirá 
que hacía parte del departamento de Antioquia, y 
ahora el departamento de Chocó, entonces, hemos 
venido ahora, ahora de Riosucio, ahora estamos en 
conversaciones con la alcaldesa de Mutatá, para 
que se haga todo lo relacionado con el paso de la 
infraestructura, como se planteó ahora educativa y 
de salud.

En el tema de salud ha manifestado la alcaldesa 
de Mutatá, la preocupación en el sentido de que esa 
infraestructura del puesto de salud es del hospital, 
y que en Riosucio tienen una IPS particular, que 
hay que buscar la forma para que se pueda un 
arrendamiento, o buscar la manera para que se 
pueda recibir esa infraestructura. Y en el tema 
educativo, lo que se me ha dicho por parte de la 
señora alcaldesa de Mutatá, es que la infraestructura 
educativa ya fue entregada al municipio de Riosucio, 
en el Departamento del Chocó, esa es la información 
que tenemos, pero nosotros desde el Ministerio del 
Interior estaremos atentos para que se pueda dar ese 
paso, aquí nosotros tenemos también, digamos, lo 
que son las tareas propias de las acciones que hay 
que seguir con este tema, y ahí nosotros estaremos 
trabajando y siendo garantes para que ese proceso 
se dé. El otro tema tiene que ver con la reingeniería 
institucional, en este tema se ha trabajado con 
la función pública para avanzar en unos planes 
anticorrupción y de rendición de cuentas, y también 
estamos atentos para poder avanzar en la posibilidad 
de que las instituciones del orden nacional tengan 
asiento, como ustedes bien lo decían ahora, allá en 
el Departamento del Chocó, es algo que ustedes han 
venido pidiendo, que así como hay instituciones 
del orden nacional que tienen asiento en varios 
departamentos de Colombia, en varias ciudades 
capitales, pues allá en el Departamento del Chocó 
de igual manera lo tengan, sería importante priorizar 
cuáles, tener claridad en ello, y seguir avanzando, 
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nosotros también desde el ministerio del interior 
estamos listos para apoyar ese proceso y para 
hacer la gestión con las demás entidades a fin de 
que vayamos avanzando en ese punto, y en el 
tema de flexibilización de políticas públicas, pues, 
hay varios temas que tienen que ver con políticas 
públicas departamentales que se agendaron en el 
plan de desarrollo departamental, entre ellas por 
ejemplo, la relacionada con el Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar con un enfoque diferencial 
acorde con la situación específica que se vive en el 
Departamento del Chocó, que eso ya es algo que 
quedó, y también en el tema de víctimas nos parece 
que hay que seguir haciendo un énfasis y avanzar en 
eso, destacar la inversión que ha hecho la... por la 
unidad de víctimas en el Departamento del Chocó 
en asistencia humanitaria por el valor de 19 mil 
millones o 20 mil millones de pesos prácticamente 
y también los proyectos de infraestructura social y 
comunitaria que se han realizado en el Chocó por 
valor de 2.900 millones, para un total de 25 mil 
millones, en esta Mesa de flexibilización de políticas 
públicas. 

De esa manera, yo resumiría aquí, que los valores 
están distribuidos, los montos están distribuidos 
en 1.5 billones, producto del trabajo de esta Mesa 
del Chocó, que realmente ha habido un trabajo, ha 
habido un esfuerzo y ha sido un trabajo conjunto 
con los líderes de las comunidades y, pues, es un 
mensaje para Dylon Martínez y su liderazgo y de 
todas las comunidades que han estado participando, 
resumirles que en infraestructura se han invertido 
987 mil millones de pesos, en salud 78 mil millones, 
en educación 132 mil millones, en cultura 15 
mil millones, en reingeniería institucional 434 
millones, en servicios públicos 187 mil millones, 
en productividad sostenible y empleo 9400 
millones, en deportes 91 mil millones, también 
hay unas acciones en comunicaciones con MinTic 
para impulsar un proyecto de radio virtual, 10 
proyectos que fueron ejecutados para desarrollo 
de lineamientos e insumos base, para impulsar una 
política pública de comunicaciones con enfoque 
diferencial, ya ejecutado, con el mejoramiento de la 
cobertura y calidad del servicio de telefonía celular 
en el Departamento del Chocó, Acandí, Juradó, 
Bahía Solano, Bagadó, Nuquí y Riosucio, que en 
juventud se han hecho inversiones por 8 millones, 
9 millones prácticamente, que en flexibilización de 
políticas públicas son 25 mil millones de pesos, que 
nosotros hemos venido haciendo un trabajo para 
colocarle indicadores a todo este proceso, por eso 
tenemos aquí la cifras que empezamos con una línea 
base en diciembre del 2019 cuando cerramos en acta 
33 compromisos de los 112 compromisos, y hoy en 
día vamos en 58, que de igual manera diseñamos 
una ruta crítica para cumplir paso a paso cada uno 
de los compromisos, y que también llevamos a una 
plataforma, que es la plataforma SIGOB cumple 
todos estos temas, para que podamos tener una 
especie de trazador presupuestal y podamos hacer 
un seguimiento a cada uno de los compromisos. 
Quisiera complementar también otro tema...

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante John Arley Murillo 
Benítez:

Presidente, qué pena Ministro, que pena 
Presidente, es que estoy pidiendo una moción de 
orden hace rato en la plataforma, y quiero que me la 
dé antes que el Viceministro termine la intervención, 
por favor, Presidente.

Presidente: 
Señor Representante, John Arley, moción de 

orden concebida.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

para moción de orden al honorable Representante 
John Arley Murillo Benítez:

Gracias Presidente, señor Viceministro, qué pena 
que lo interrumpa, pero creo que era importante 
esa intervención, no pude estar en el comienzo del 
debate porque estaba por fuera en una actividad, 
pero me he conectado y he estado siguiendo las 
respuestas del Viceministro, pero yo quisiera pedirle 
al Viceministro, que por favor pudiera especificar 
de toda esa inversión que ha manifestado que el 
Gobierno nacional ha hecho entenderíamos en 
cumplimiento a los compromisos del acuerdo del 
paro cívico, nos precise si todas son, si esa relación de 
inversión que usted ha hecho corresponde, porque, 
pues, yo he escuchado y veo mucha inversión que 
entendería y conociendo los compromisos del 
paro cívico alcanzado con el gran comité del paro 
cívico del Chocó, veo mucha relación de lo que 
usted ha manifestado que no tiene nada que ver 
con los compromisos y lo que sé, entiendo que el 
debate que fue citado, del cual también soy coautor, 
en la convocatoria es para revisar puntualmente y 
únicamente, señor Viceministro, el avance frente a 
los compromisos, habrán otras inversiones regulares 
que el Gobierno debe hacer en el Departamento del 
Chocó en el marco de su giro, del giro ordinario 
de sus funciones, pero que no tienen nada que ver 
con el paro cívico del Chocó, con los compromisos 
puntuales, que era un, era casi que un plan de choque 
que se requería para poder cerrar un poco las brechas 
del Chocó con el resto del país, y yo lo que quisiera 
es pedirle, o que el Ministro nos especifique, si todo 
lo que dijo, o qué tanto de lo que dijo, corresponde 
exclusivamente, Viceministro, al cumplimiento de 
los acuerdos, que es el objeto central de este debate, 
y que son inversiones regulares que no tienen nada 
que ver, ejemplo, usted ha manifestado temas de 
regalías, temas de inversiones regulares que no 
tienen nada que ver, Viceministro, con el centro de 
este debate que es el seguimiento puntual a cada 
uno de los compromisos alcanzados, repito, entre el 
Estado, no el Gobierno, el Estado nación, el Estado 
colombiano, y el Departamento del Chocó, a través 
del comité del paro cívico como vocero legítimo de 
los chocoanos en el marco de esa negociación que se 
dio, porque no puede pasar que aquí, pues, con todo 
respeto, Viceministro, usted que aunque no tiene nada 
que ver, cuenta y repita informes que envíen las otras 
dependencias de temas que parecen, me disculpa, 
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una lista de mercado pero que no tienen que ver con 
las acciones que debe, que espera el Departamento 
del Chocó hoy que respondan al cumplimiento 
puntual de estos acuerdos, y le digo, Viceministro, 
que por favor podamos hacer esa claridad porque 
al finalizar el debate, señor Presidente, tendrá que 
votarse la satisfacción o no del mismo, y como 
yo veo el debate, casi que anticiparía una, un voto 
negativo a este debate a quedar los no satisfactorio, 
porque lo que yo he escuchado aquí hoy, en mi 
concepto, y pediría que en su momento me aclaren, 
no corresponde exclusivamente a los compromisos 
del acuerdo del paro cívico, quería hacer esa moción 
de orden para pedirle al señor Viceministro pueda 
reorientar si es del caso, su intervención, y darnos 
claridad puntualmente y evitar hacer alusión a otras 
inversiones que son importantes, pero que no tienen 
nada que ver puntualmente con el centro del debate 
que es el seguimiento a los acuerdos alcanzados con 
el comité de paro cívico, gracias, Presidente.

Presidente: 
Gracias a usted, señor Representante, John Arley, 

puede continuar señor, Viceministro.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Carlos Alberto Baena López, Viceministro del 
Interior:

Gracias Presidente. Digamos, ratificar lo que dije, 
que el 1.5 billones es inversión para responder a las 
12 Mesas del paro cívico del Chocó, y que todos son 
compromisos paro cívico del Chocó 1.5 billones, lo 
que pasa es que tiene razón el Representante, John 
Arley Murillo, cuando me plantea que hay otros 
temas, seguramente porque yo hablé de regalías y 
hablé de otros aspectos, ya digamos la inversión 
total de 2019 a 2021, yo había dicho que era de 2 
billones con presupuesto general de la nación y ya 
tomando ese rango, pero para compromisos del paro 
cívico del Chocó, 1.5 billones esa es la cifra, y ahí 
están los proyectos específicos que tienen que ver 
con los compromisos del paro cívico y con lo que 
se ha venido desarrollando en las 12 Mesas, porque 
son 112, digamos, aparece un listado grandísimo, 
pues por qué, porque son 112 temas, son 112 
compromisos, entonces, obviamente, pues, tienen 
que salir un listado extenso frente a cada uno de ellos, 
entonces, es esa, este sería el planteamiento digamos 
cómo hemos venido avanzando, pues, yo les prefería 
hablarles más del presupuesto, de si está ejecutado 
o no, está ejecutado, si está en proceso de ejecución 
porque nosotros tenemos aquí, por ejemplo, que en 
comunicaciones a corte de febrero del 2020 íbamos 
en un 64% de cumplimiento, hoy en día ya vamos en 
un 97%, por ejemplo en flexibilización de políticas 
públicas íbamos en un 18, ahora vamos en un 91%, 
pero esos son porcentajes más globales, solo que me 
referí mejor a tema presupuestal para que tuviéramos 
como fundamento ya la aparte de inversión, también 
dentro del debate, y para finalizar, Presidente, se 
plantearon temas relacionados con el proyecto de 
contratación que se va a discutir mañana aquí en 
el Congreso, nosotros también consideramos que 
es muy importante habilitar la contratación directa 

para los consejos comunitarios y las organizaciones 
de base, eso consideramos que es importante desde 
el Gobierno nacional, el otro tema tiene que ver con 
un CONPES para inversión que el señor Presidente 
de la República anunció y que el Senador Guevara 
ahora retomaba, que efectivamente se va adelantar 
desde planeación nacional para toda la región 
pacífica, incluido ahí el Departamento del Chocó, y 
en materia he tomado nota en todo lo relacionado 
con el tema de derechos humanos, destacar que 
la UNP ha venido adelantando unas acciones 
importantes de esquemas de protección colectiva, 
yo tuve oportunidad de ir al Baudó, a la población de 
Miacora, y allá, pues, vivimos toda la situación que 
se está presentando y qué se ha hecho frente a esto, la 
UNP ha avanzado en unos esquemas de protección 
colectiva, esos esquemas cobijan 96 colectivos, 
es la información que nos ha dado de la UNP, es 
a 96 colectivos, hay 60 activos, y hay 36 cerrados, 
es la información que tenemos desde la UNP, pero 
sí ha habido un trabajo muy decidido por parte de 
la unidad nacional de protección para avanzar un 
esquema de protección colectiva, obviamente si hay 
temas puntuales en materia de protección individual 
estaremos atentos para hacer el puente y remitirlos a 
la a la UNP por supuesto, pero sí ha habido un énfasis 
muy grande en la protección colectiva, por ejemplo, 
con la comunidad indígena, allá nuestra visita a 
Miacora se avanzó y se ha venido avanzando con 
ellas en esa modalidad de protección no individual, 
sino protección colectiva, entonces, Presidente, 
finalizo así mi intervención, hago la invitación 
a los líderes del comité del paro a que sigamos 
trabajando, nosotros aquí hemos venido haciendo 
un esfuerzo por parte de todo el Gobierno, por parte 
de las entidades, hay una inversión de 1.5 billones, 
tenemos nuestras reuniones, tenemos nuestras Mesas 
de trabajo, tenemos nuestras comisiones, tenemos 
12 Mesas especializadas, yo creo que esto es valioso 
y yo creo que esto es importante, y este Gobierno le 
ha puesto todo el empeño y le ha puesto voluntad 
a que podamos avanzar frente a lo que recibimos y 
frente a lo que hemos podido avanzar.

Presidente: 
Muchas gracias, señor Viceministro, Carlos 

Alberto Baena López, la doctora, Judith Rosina, 
desea hacer uso de la palabra, tiene entonces el uso 
de la palabra la doctora Diana Katherine Abaunza 
Millares, Viceministra de política criminal y de 
justicia restaurativa, hasta por 20 minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Diana Katherine Abaunza Millares, 
Viceministra de Política Criminal y de Justicia 
Restaurativa:

Presidente, muchísimas gracias, un saludo 
muy especial a usted, a la Mesa Directiva, a los 
Honorables Congresistas que hoy nos acompañan y 
por supuesto a todos los invitados a los representantes 
del Departamento del Chocó, a las organizaciones 
defensoras de derechos humanos, a los organismos 
de control, primero que todo quisiéramos dar 
un mensaje desde el Ministerio de Justicia y un 
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mensaje que me ha pedido el Ministro Wilson Ruiz, 
que transmita en este escenario y es la prioridad 
que tiene para el Gobierno nacional también para 
el ministerio de justicia la intervención y el trabajo 
interinstitucional por el Departamento del Chocó, 
para el Gobierno nacional el Departamento del Chocó 
es una prioridad, somos conscientes que hay mucho 
por hacer, pero también, digamos, es importante 
reconocer que se ha hecho también mucho, quisiera 
empezar mi intervención señalando un poco desde 
el Ministerio de Justicia que tenemos y que puede 
ser muy útil para el trabajo interinstitucional que 
adelantemos en el Departamento del Chocó, quisiera 
subrayar que recientemente el Consejo Superior 
de Política Criminal, que es una instancia no solo 
de Gobierno, sino de Estado, por primera vez ha 
adoptado el plan nacional de política criminal, este 
es un plan que tiene una visión estratégica de la 
política criminal a 4 años, y aunque es un documento 
robusto y, digamos, extenso, quisiera concentrarme 
en las siete prioridades que este plan ha desarrollado, 
de tal manera que podamos identificar acciones 
especiales que pueden ser de mucha utilidad para la 
situación que se ha descrito por los citantes y los que 
han participado en este debate, en lo que tiene que 
ver especialmente con el Departamento del Chocó. 

La prioridad número uno que está enfocada a la 
prevención del delito y la reducción del homicidio, 
que es un elemento central en la consolidación de 
una política criminal, y muy importante señalar 
esta prioridad por qué, porque aquí el esfuerzo del 
estado, no solo de los organismos de seguridad del 
estado, sino de todo el estado en su conjunto, está 
concentrado en prevenir el delito y sobre todo en 
proteger el derecho a la vida. 

Una segunda prioridad que tiene que ver con 
visibilizar, prevenir, y perseguir decididamente la 
violencia basada en género, reconociendo que hay 
un daño en mujeres, en personas, digamos, en niños, 
niñas y adolescentes, y lo que buscamos ahí es un 
enfoque de género que garantice el respeto de los 
derechos de estas poblaciones. 

La prioridad número 3, que está enfocada a la 
disrupción del crimen organizado, sus finanzas 
ilícitas, y los actores dinamizadores que generan 
mayores escenarios de violencia, porque sin lugar 
a dudas el dinamismo y la mutación del crimen 
organizado, es una de las características que le 
permiten a este tipo de estructuras, incursionar en 
cualquier actividad ilícita, y aquí quiero rememorar 
un poco lo que se ha hablado esta mañana que 
es de suma importancia, el Departamento del 
Chocó es visto como un lugar atractivo por estas 
organizaciones criminales para delinquir, porque 
es un departamento rico en agua, en biodiversidad 
y en medio ambiente, en ese sentido el Gobierno 
del Presidente Duque está comprometido con 
esta prioridad de disrupción del crimen y trabaja, 
como les he dicho, no solo desde el punto de vista 
de los organismos de seguridad del Estado, sino 
también desde el Estado mismo en la persecución, 
judicialización e identificación de responsables de 

estas actividades ilícitas, pero lo más importante en 
la disrupción y desarticulación de las organizaciones 
criminales, y en ese punto desde el plan nacional de 
política criminal ya estamos formulando y diseñando 
acciones que nos permitan hacer un seguimiento 
estricto a la acción del Estado en este propósito 
común, asimismo, señalar como prioridad cuarta 
de este plan todo lo relacionado con humanizar el 
sistema penitenciario, fortalecer la resocialización, 
y disminuir la reincidencia criminal, especialmente 
porque aquí tenemos un mandato como estado que 
nos ha señalado la corte constitucional, en el cual 
venimos trabajando, el hecho de que el plan nacional 
de política criminal haya identificado como su 
prioridad la humanización del sistema penitenciario, 
es muy importante, y en este punto me quisiera 
referir a lo que acaba de señalar mi compañero el 
señor Viceministro del Interior, en relación con la 
posibilidad de construcción de establecimientos 
penitenciarios, decir que el Ministerio de Justicia, 
y extenderle una invitación a la gobernación del 
Chocó, está dispuesto para facilitar este escenario 
con las entidades adscritas que tienen esta 
competencia que son el INPEC y el... para que en 
el marco de las competencias, porque recordemos 
que población sindicada es hoy una competencia de 
las autoridades regionales, y población condenada 
de la nación, podamos identificar modelos de 
colaboración y cooperación que nos permitan 
cumplir con el objetivo, ya lo estamos haciendo con 
otras administraciones, entonces, la invitación está 
para que trabajemos juntos con el Departamento 
del Chocó en modelos de colaboración que nos 
permitan cumplir con el propósito común de 
fortalecer el tema de establecimientos carcelarios, y 
sobre todo, garantizar la humanización del sistema 
penitenciario: Como prioridad quinta, este Plan 
Nacional de Política Criminal también trabaja en 
la prevención de la participación de adolescentes 
y jóvenes en actividades criminales, y ahí tenemos 
una cruzada común como Estado, y es fortalecer 
los entornos protectores de nuestros niños, niñas y 
adolescentes, y protegerlos de estas organizaciones 
criminales que quieren reclutarlos y que quieren 
ponerlos al servicio de las actividades criminales, 
ahí el plan tiene un trabajo arduo con todas las 
entidades del Estado que hacemos parte del Consejo 
Superior de Política Criminal, y las otras que por 
norma tienen estas funciones. 

La prioridad número 6 de este plan, es la 
modernización de la acción estatal para combatir 
el crimen, y ahí tenemos una apuesta bien grande 
por fortalecer la capacidad investigativa y de 
judicialización del Estado colombiano, y como 
última prioridad, tenemos la lucha contra la captura 
del Estado y la corrupción, elemento fundamental 
para fortalecer la buena gestión de los recursos, 
la buena inversión de los recursos, y sobre todo 
garantizar que los chocoanos van a disfrutar los 
recursos que les corresponden por derecho propio. 
Quería intervenir presentando este plan nacional 
de política criminal, porque creo aquí tenemos una 
oportunidad de trabajo conjunto por el Chocó y creo 
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que las acciones que podamos incluir en este plan 
van a ser fundamentales en los flagelos que debemos 
combatir en este departamento, así mismo, quisiera 
destacar los programas que en materia de prevención 
del consumo de drogas y de fortalecimiento de 
entornos protectores tiene el Ministerio de Justicia, 
en relación con prevención del consumo de drogas 
ilícitas, aquí quiero resaltar que estamos trabajando 
y estamos implementando el programa de familias 
fuertes, un programa muy importante del Ministerio 
de Justicia para la prevención del consumo de 
drogas, durante 2020 logramos vincular 130 familias 
en Quibdó, adicionalmente llevamos a cabo durante 
2019 en articulación con el Ministro de Salud el 
taller de formación en el modelo de atención integral 
en trastornos por el uso de drogas y también hemos 
trabajado el taller, también en 2019, de lineamientos 
de prevención del consumo de alcohol y sustancias 
psicoactivas, para este año la invitación es que lo 
puedan consultar y revisar, hemos abierto el Banco 
de proyectos que le permite a las administraciones 
locales presentar sus proyectos para que en conjunto 
con el Ministerio de Justicia podamos llevar a cabo 
iniciativas en el territorio tendientes a proteger a 
nuestros niños, niñas y adolescentes, del consumo 
de drogas ilícitas, asimismo, quisiera resaltar la 
oferta institucional que el Ministerio de Justicia ha 
desplegado en el Departamento del Chocó, todo 
lo que tiene que ver con formación de servidores 
públicos en dónde estamos haciendo un trabajo 
importante sobre rutas de protección de víctimas, 
mecanismos de participación para la realización de 
los derechos de las víctimas a la verdad, a la justicia 
y a la reparación, este trabajo lo hemos hecho 
principalmente en Quibdó, también todo lo que 
tiene que ver con fortalecimiento de instancias de 
participación en dónde estamos fortaleciendo técnica 
y logísticamente el fortalecimiento de la Mesa 
municipal de participación efectiva de víctimas, 
esto lo estamos haciendo en Bahía Solano, también 
estamos prestando asistencia técnica en mecanismos 
de Justicia transicional en la implementación y 
seguimiento de los PAT, tenemos este trabajo 
desplegado, tenemos dos Mesas en Carmen de 
Atrato y en Tadó, la socialización y seguimiento de 
protocolos de articulación territorial respecto a los 
mecanismos transicionales creados en el sistema de 
verdad justicia y reparación que también venimos 
trabajando en Carmen de Atrato y Tadó, en los 
talleres también de niños niñas y adolescentes que 
lo que buscan es formación sobre los mecanismos 
de Justicia transicional, rutas y protocolos, las 
jornadas de atención y orientación a víctimas del 
conflicto, hemos realizado jornadas en Carmen de 
Atrato, en Istmina en Tadó y en Nóvita, también los 
talleres de mecanismos de justicia transicional, rutas 
y protocolos con enfoque de género, los talleres de 
capacitación a funcionarios públicos y víctimas 
sobre rutas y protocolos de protección a víctimas, 
los talleres de con las comunidades educativas, 
especialmente con la comunidad educativa del 
Paso, también todo el acompañamiento técnico 
para la implementación de lineamientos de servicio 

inclusivo que estamos llevando a cabo en el Atrato y 
Carmen del Darién, las jornadas móviles gratuitas de 
conciliación en derecho que se han llevado a cabo en 
Carmen del Darién, en el medio Atrato, en el medio 
San Juan, en Sipí, todo lo que se está haciendo 
también para herramientas tecnológicas de medición 
y calificación del servicio del servidor público del 
INPEC, adicionalmente estamos haciendo todo el 
tema de mantenimiento de la estructura física de... 
la atención de la emergencia sanitaria por parte de la 
USPEC, estamos trabajando también en la operación 
de las plantas de tratamiento de agua que tienen que 
ver con los establecimientos de reclusión del orden 
nacional a cargo del INPEC, esta operación está 
comprendido actividades de diagnóstico, diseños 
prioritarios, operación y adecuación en Istmina, por 
ejemplo, en Quibdó, para señalar los municipios del 
Departamento del Chocó donde se está haciendo está 
intervención, también a través de la superintendencia 
de Notariado y Registro se está haciendo todo el tema 
de saneamiento y formalización de la propiedad 
inmobiliaria urbana, y aquí estamos haciendo todo 
un proceso que permite impulsar el saneamiento 
jurídico de la propiedad inmobiliaria urbana, estos 
son algunos ejemplos de la oferta institucional que 
está llevando el Ministerio de Justicia en el marco de 
sus competencias al territorio. 

Quisiera terminar señalando que en lo 
relacionado con el cuestionario que ha sido 
trasladado a este Ministerio, este Ministerio ha 
dado respuesta en oportunidad en el marco de sus 
competencias, señalar que si bien no hacemos parte 
de la Comisión de seguimiento de los acuerdos 
del paro cívico departamental por la salvación y 
dignidad de Chocó, si estamos comprometidos 
con el Departamento del Chocó, prueba de ello es 
la oferta institucional que acabo de compartir con 
ellos, y terminar señalando que el ministerio de 
justicia como entidad del Gobierno nacional acata 
la política del Gobierno nacional de trabajar con las 
comunidades, de llevar a cabo las actividades en los 
territorios, y está comprometido especialmente con 
el Departamento del Chocó, somos conscientes, y 
no somos complacientes, sabemos que hay mucho 
por hacer, y la plena disposición de este Ministerio 
del Gobierno nacional, para seguir trabajando en 
equipo, muchísimas gracias.

Presidente: 
Muchas gracias a usted, doctora Diana Catalina, 

una vez terminadas las intervenciones de los 
citados, de los invitados, dentro de ellos recuerde 
que declaramos sesión informal un rato para 
que participaran algunos de los que estaban aquí 
presentes, perdón y en otros en plataforma, le damos 
la palabra al honorable Senador para que como 
citante tenga, pues la oportunidad de cerrar este 
debate, hasta por 10 minutos Senador.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Israel Zúñiga Iriarte:

Anonadado, creíamos que estábamos curados 
de espanto y que ya nada nos asombraría, pero 
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en la mañana de hoy hemos quedado perplejos, 
es cierto que a estos debates es necesario traer 
cifras estadísticas, pero también es cierto que esas 
estadísticas, esas cifras deben contrastarse con la 
realidad, no nos pueden venir a contar el nivel de 
inversión en el Departamento del Chocó sin medir 
el nivel de impacto de esa inversión en la calidad de 
vida de los chocoanos, el remolino de la corrupción, 
los anuncios y el carrusel de la reinversión que nunca 
llega es lo que hemos visto en la mañana de hoy. 

Con todo respeto, doctor, Carlos Baena, uno no 
se explica, no hay forma de explicarse cuando nos 
dicen en este periodo de Gobierno se han invertido, 
una cosa es invertir y otra cosa es asignar 2 billones 
de pesos direccionados al Departamento del Chocó, 
yo digo la inversión genera un impacto, la asignación 
otro y la inversión en el Chocó yo me atrevo a decir 
aquí a pluma alzada no alcanza a 500 mil millones 
de pesos, sin embargo la cifra es de 2 billones lo cual 
nos indica que por lo menos 1 billón se han robado 
de manera descarada y con la complacencia de un 
sistema de control ineficaz y que quiere y pretende 
asignar como lo dijo aquí, Dilon, ese fenómeno a las 
administraciones del departamento y los municipios, 
cuando el carrusel inicia aquí en el peaje permanente 
a cualquier gestión de inversión direccionada hacia el 
andén Pacífico en general, y en específico al Chocó, 
hay un carrusel que empieza desde la asignación y 
que impide de manera cierta la implementación de 
los proyectos, yo les pongo un solo ejemplo qué es 
más evidente, aquí nos hablaron del gas domiciliario 
de Quibdó, vaya burbuja, yo reto a cualquiera que 
vaya a Quibdó y me muestre una casa que tenga 
instalado gas domiciliario, y la desfachatez del…, 
y nos hablaron que se habían entregado las obras 
para los juegos nacionales, por favor, y nos hablaron 
de mejoramiento en infraestructura, y las dos vías 
de acceso a Quibdó son las dos vías históricamente 
más caras de este país y están inconclusas, con 
sobrecostos que triplican la proyección inicial, y 
si hacemos una revisión de asignación en el último 
decenio, estaríamos hablando de más de 14 billones 
de pesos, pero la situación de vida en ese territorio no 
se ha modificado un ápice, y cuando citamos a este 
debate de control político teníamos la expectativa de 
que por lo menos el Gobierno se dignara a presentar 
desde la proyección, desde planeación y desde la 
Contraloría y Procuraduría, que estaban invitados, 
hicieron ausencia porque su silencio cómplice es 
fundamental para seguir profundizando la matriz 
de los negros corruptos cuando son ellos la punta 
de lanza de ese carrusel que saquea los recursos 
públicos a nombre de inversión en el Chocó, es 
por ello que nosotros no podemos declararnos 
satisfechos con este debate, porque no habido 
respuestas concretas y reales, sino la repetición de 
los anuncios, la justificación del robo, decirnos claro 
2 billones y 1.5 están en el proyecto de las dos vías 
de acceso, y si revisamos, yo reto a cualquiera que 
escoja, busque el del anterior Gobierno, para esas 
dos mismas carreteras, y busque en el anterior para 
esas dos mismas carreteras, ese es un barril sin 
fondo a través del cual se han enriquecido las firmas 

constructoras que sabemos a quién corresponden 
vaciando los recursos públicos. 

Hablar de agua potable en el Chocó, en los 
diferentes municipios diferentes a la cabecera 
municipal no hace una revisión minuciosa de lo 
que aquí se nos ha presentado, el Chocó es el 
departamento de mejor nivel de vida, es más, nos 
hablan de saneamiento básico, alcantarillado, yo 
conozco el Carmen del Darién, conozco Riosucio 
conozco Murindó, conozco Vigía del Fuerte, todo 
el eje Atrato, y vamos al medio trato y esa cifra 
que nos presentan, por Dios, dice uno, uno viene y 
tiene la expectativa de afianzar la esperanza y que 
este país por fin supere los ciclos de violencia y 
genere condiciones de reconciliación y fortalezca 
procesos reales de reencuentros y podamos 
pensarnos un proyecto de nación que reconozca el 
ser, que afiance los sueños, pero se queda perplejo, 
vuelvo y reitero, cuando nos dan estás cifras y la 
realidad de los territorios es de indolencia total, 
entonces, uno divisa, o es burla o es cinismo, entre 
el cinismo y la burla, qué escogemos, y reitero, 
cuando nos plantearon el tema de educación vemos 
los elefantes blancos que están erguidos en la ciudad 
de Quibdó, y hemos visitado las escuelas y vemos 
en qué condiciones hoy se plantea el retorno a la 
normalidad y la presencialidad en esas escuelas en 
Quibdó, por no hablar de la periferia del Chocó, 
hablarnos de escuelas en el medio Atrato, yo los 
invito a que vayan a Bebará y Bebaramá, para que 
vean las escuelas, y por eso digo, brillaron por su 
ausencia los entes de control a los cuales invitamos, 
porque son los cómplices de ese saqueo y es por 
ello que hoy estamos diciendo hay que contribuir 
y generar condiciones para que esas Mesas que 
se generaron a partir del paro nacional, tengan las 
herramientas que le permitan articularse como el 
Departamento Nacional de Planeación, que permita 
generar las veedurías ciudadanas fortalecidas, para 
ejercer control real sobre la inversión, concitar a 
la ciudadanía a que se empodere y posibilitarle 
que realmente puedan articularse en los territorios 
mecanismos reales de control sobre esa inversión, 
porque a ese acto de magia en que se esfumaron 
los 2 billones de pesos que nos enunciaron aquí, 
sector por sector, hay que hallarle responsables, no 
podemos seguir conviviendo con una clase política 
rapaz que está asociada a mecanismos de saqueo del 
erario público y que pasa por los entes de control, lo 
que ocurrió con la salud en el Chocó, es indecible, 
es lo más inhumano, es vergonzoso, un hospital 
intervenido cíclicamente pero que nunca ha logrado 
superar el estado de postración en que se encuentra y 
qué es uno de los servicios peores de este país y está 
en manos de la superintendencia. 

Cuando hablamos de la juventud nos dieron 
una cifra de 8 millones de pesos, y los muchachos 
del barrio el Reposo hoy no tienen esperanza, han 
disparado los elementos delincuenciales porque 
en medio de su angustia en medio de la falta de 
oportunidades, están siendo asesinados en las 
calles de Quibdó con cualquier justificación, en 
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Quibdó existe la pena de muerte tierra... denle dos 
tiros, no hay política de resocialización, al negro 
delincuente hay que matarlo, y por eso cuando 
nos hablan de política de inclusión, cuando nos 
hablan de posibilidad, no nos hablan de empleo, 
ni de emprendimiento, a nuestra juventud la están 
asesinando vilmente en las calles de Quibdó con 
cualquier justificación, y uno se pregunta dónde 
están los planes de emergencia y de acción social y 
de generación de empleo para la juventud chocoana, 
es por eso, doctor Baena, a usted le embarcaron 
el costal de responder por el Gobierno nacional 
en este debate, los entes de control a los cuales 
invitamos no aparecieron, que han podido darnos 
cifras de qué acciones han emprendido para parar 
la debacle del Departamento del Chocó, la debacle 
generada por la corrupción, pero no vinieron, el 
Ministerio del Interior, en cabeza, si ciertamente la 
articulación y coordinación para entenderse con la 
Mesa, y nosotros valoramos en su justa dimensión 
su presencia en este escenario, pero tenemos que 
declararnos insatisfechos, porque la respuesta 
articulada del Gobierno nacional no son esas cifras 
que usted nos trae, esas cifras corresponden a la 
asignación pero no hay aquí un elemento que permita 
evaluar de manera concreta y concisa el impacto de 
esas asignaciones, o por lo menos entender para 
dónde cogieron, porque al Chocó no llegaron, en el 
Chocó no se ejecutaron, y yo me atrevo a decir que 
menos del 25% de eso que está planteado allí en él, 
y cuando usted nos dio la respuesta con referencia 
al paro... nos la dijo, de 112 indicadores vamos en 
58, eso significa el 43% a 5 años del acuerdo que se 
pueden direccionar y se pueden clarificar, es por ello 
que nosotros decimos, este debate inicia, el Chocó 
y la comunidad chocoana más allá de plantear 
que vamos a irnos a paro tenemos que generar 
dinámicas en cada una de las comunidades que nos 
permitan, a través, de los cabildos abiertos, a través, 
de las asambleas populares y el fortalecimiento 
de las veedurías ciudadanas, desenmascarar todo 
ese carrusel de corrupción de la clase política que 
inicia desde este Congreso y que le pone peaje 
absolutamente a todo proyecto, y lograr optimizar 
la inversión de manera que podamos mirar hacia el 
futuro con esperanza, mirar hacia el futuro con la 
certeza de la dignificación de la vida, y posibilitar un 
sueño de una Colombia diferente y de una sociedad 
que realmente nos incluya en el proyecto de nación, 
muchísimas gracias.

Presidente: 
Muchas gracias, honorable Senador. Tiene el 

uso de la palabra el honorable Representante, Jhon 
Arley Murillo Benítez, como citante a este debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Muchas gracias, Presidente, gracias compañeros 
y compañeras, aprovecho también para dar un 
saludo especial a los invitados a este debate, 
principalmente a los distintos líderes y lideresas que 
han llegado representando a las comunidades en el 

Departamento del Chocó, así como, señor Presidente, 
un saludo a los miembros del Gobierno nacional que 
hoy se hacen presentes en esta sesión de la Comisión 
Legal Afro a fin de adelantar un debate de la mayor 
importancia como es este de seguimiento a los 
acuerdos del paro cívico en el Departamento del 
Chocó, un debate que habíamos intentado convocar 
desde el período pasado, pero que por temas de 
agenda con la plenaria, se canceló en una oportunidad 
y que en buena hora se hizo el día de hoy, yo me 
encuentro atendiendo una invitación del Gobierno 
de Costa Rica y no pude estar presencialmente, pero 
sí quería virtualmente conectarme para uno escuchar 
lo que tiene por decir el Gobierno nacional, y 
también para poder plantear mi postura frente a lo 
escuchado, y creo que va en la misma ruta de lo que 
manifesté cuando pedí la moción de orden al 
momento de la intervención del señor Viceministro 
Baena, y ya sabía para dónde iba esto, e hice la 
intervención porque ya se vislumbraba con el 
contenido de lo manifestado por el Viceministro 
Baena, cuál iba a ser la conclusión de la respuesta 
del Gobierno nacional ante las peticiones de la 
comunidad de la cual somos voceros, y las respuestas, 
obviamente, iban a quedar en nada como así se vio, 
pues, efectivamente, en primer lugar porque no se 
dio respuesta a lo que estamos pidiendo, aquí no se 
dio respuesta a lo que estamos pidiendo, y es la 
claridad de manera gerencial frente al desarrollo de 
cada uno de los compromisos asumidos, aquí 
escuchamos unas respuestas globales con inversiones 
maravillosas, rimbombantes, yo creo que el Chocó 
después de tanta inversión tiene que tener el mayor 
nivel de desarrollo que otro departamento pero, 
pues, allá eso no lo vemos, allá vemos es precariedad 
permanente y cada día la cosa está peor, creo que 
hoy la realidad del departamento es más compleja 
de la que estaba hace 5 años que se alcanzaron estos 
acuerdos y del Gobierno nacional, lo que hemos 
visto son respuestas incoherentes, respuestas donde 
la inversión regular que están obligados a hacer los 
ministerios quieren pasarla como inversión para 
cumplir los acuerdos del paro cívico, respuestas que 
no son, repito, específicas frente a los compromisos 
asumidos, respuestas dadas por el Viceministro 
Baena, a quien le agradecemos que esté, pero que 
está repitiendo y leyendo informes, y no se hacen 
presentes aquí las entidades técnicas encargadas de 
cada compromiso a explicar puntualmente lo que se 
está haciendo, yo creo que he enviado un documento 
que el Viceministro le corresponde hacerlo, 
solamente se dedica a leer sin ningún tipo de 
contexto, sin ningún tipo de claridad, respuestas que 
no tienen para nada que ver con la expectativa que 
tiene la gente en el Departamento del Chocó con 
estos acuerdos, un plan o un acuerdo que implicaba 
un plan de choque, un plan que permitiera cerrar 
brechas de manera inmediata, pero no que implicara 
que el Gobierno nacional que hiciera las inversiones 
regulares que está obligado a hacer, a pasarlas como 
inversiones para cumplir el acuerdo del paro cívico, 
pero algo más grave que he escuchado el día de hoy, 
y es que se le exige al Departamento del Chocó, a la 
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gobernación y a las alcaldías, que se vean obligados 
a sacar recursos propios para hacer preinversión, 
para ser invertidos en estructurar proyectos, uno 
esperaba que en el marco de los acuerdos los 
proyectos que se fueran a desempeñar fueran 
asumidos por el Gobierno nacional para que los 
municipios del Departamento del Chocó, sus 
recursos ordinarios, pues, los invirtieran en las líneas 
ordinarias, y que temas como estos que son 
extraordinarios en el marco del plan de choque que 
contempla esos compromisos, fueran asumidos por 
el Departamento del Chocó, pero no, aquí lo que 
hemos escuchado es hasta más grave porque, 
entonces, le tiran la pelota al departamento, a los 
gobernadores, para que tengan que hacer inversiones, 
o preinversión, montar proyectos que tienen recursos 
y que implican recursos millonarios, para que el 
Gobierno pueda cumplir la expectativa creo que más 
importante de los chocoanos y quibdoseños hoy, es 
el hospital de tercer nivel, entonces, hasta que el 
departamento no financie el proyecto y la 
preinversión, el Gobierno nacional no avanza, no, 
yo no creo que haya sido eso lo que buscaba con el 
paro cívico y con los acuerdos alcanzados, el 
Gobierno nacional ha tergiversado el alcance de los 
compromisos, el Gobierno nacional le está haciendo 
conejo a la gente del Chocó porque, tras de que no 
asume la responsabilidad completa, no ha hecho la 
inversión requerida y aquí este espacio de rendición 
de cuentas no son claros en lo que han invertido, yo 
quiero, porque no vale la pena hacer una explicación, 
ni entrar al detalle de las respuestas dadas, porque 
las mismas, repito, no corresponden a lo solicitado 
por los citantes, no corresponden a lo que 
esperábamos, son respuestas globales, respuestas 
sin la especificidad requerida frente a cada 
componente, frente a cada compromiso, yo me 
declaro desde ya insatisfecho y, señor Presidente, 
presentaré de manera verbal en el marco de esta 
virtualidad y la proposición, para que votemos la 
satisfacción o no de este debate, pidiéndole a los 
compañeros que nos declaremos insatisfechos para 
que este debate se responda, se repita perdón, y que 
en la siguiente sesión, Presidente, no se acepte que 
venga el Viceministro a responder por todo el 
Gobierno, que vengan los Ministros de cada cartera 
a responder por los compromisos de su cartera, 
porque envían al Viceministro a leer un informe y al 
Viceministro le toca hacerlo como delegado del 
Gobierno nacional y lee y lee y lee y lee informes, 
con todo el respeto, hasta creo que él no entiende lo 
que está leyendo en muchos casos por la tecnicidad, 
porque son temas técnicos que requieren que el 
ministerio técnico venga y los responda, o lee un 
informe sin el contexto, sin saber el Viceministro 
qué está leyendo, eso a qué corresponde, cuando es 
el encargado de cada área técnica que debe venir 
aquí a dar respuesta, yo por lo tanto le pediría a esta 
Comisión que votemos la insatisfacción, y que 
exijamos que el Gobierno nacional venga 
nuevamente a esta Comisión afro, en cabeza de cada 
ministerio a responder por sus compromisos, con 
calidad técnica y con la especificidad requerida, y 

ante la importancia de este debate, Presidente, 
también le pediría a la Mesa Directiva que si es del 
caso estamos, podamos dar casi que en sesión 
permanente, para sí toca varios días, sentarnos 
varios días, hacer seguimiento a ese tema, porque 
ante la complejidad de los acuerdos seguramente 
poder evaluarlos todos en una sesión única no va a 
ser suficiente, que hagamos lo que toca hacer, por 
qué, porque de esto depende la calidad de vida de 
miles de jóvenes, y los chocoanos, como lo decía el 
Senador Israel Londoño, hoy en Quibdó se vive un 
infierno para los jóvenes, cada 8 días escuchamos 
que mataron a un joven, muchos conocidos, hijos de 
amigos, jóvenes que están algunos sí vinculados a 
temas no adecuados, pero que son víctimas de esa 
falta de oportunidades y los obliga a llegar a esos 
escenarios, y la inversión social en el departamento 
es cero, la inversión, aquí por ejemplo, escuchaba el 
Teatro César Conto, cuál teatro Viceministro, cuál 
teatro si eso lleva 5 años entiendo, entiendo varios 
años con la obra parada, hicieron inversiones y el 
teatro no se ha culminado, y aquí el Gobierno dice el 
teatro césar conto como gran obra cuando no existe 
el teatro conto, no se ha culminado la obra, no está 
funcionando, una obra que de funcionar implicaría 
espacios de uso del tiempo libre para los jóvenes en 
el Departamento del Chocó y Quibdó, jóvenes que 
son hoy masacrados día a día por bandas criminales 
y por un conflicto del cual son víctimas, por lo tanto, 
el incumplimiento de estos acuerdos lo que implica 
es condenar a la gente del Chocó a vivir mal, y a 
muchos de ellos a la muerte, por lo tanto, nosotros 
no podemos quedarnos quietos, ni limitarnos a esta 
rendición de cuentas, que no estábamos pidiendo, 
que se ha hecho aquí, sino exigir claridad en los 
cumplimientos claridad en los compromisos y 
compromiso a compromiso, qué no se ha cumplido, 
que nos digan qué se va hacer para cumplirlos, y no 
es decir que vamos el 45%, bueno y cuál es el plan 
de acción para el cumplimiento del 55% restante, 
entonces, se van a demorar 5 años más en cumplirlos, 
10 años más, o cuál es el límite de tiempo y con qué 
indicadores y qué compromisos se van a asumir para 
el cumplimiento de lo que falta y aquí nada de eso 
quedó claro, y es eso lo que los parlamentarios de 
esta región, los que somos de origen chocoano y los 
que no, que nos están apoyando en este debate 
queremos escuchar, porque es lo que está pidiendo 
la gente en el Departamento del Chocó, por eso, 
Presidente, yo me declaro desde ya insatisfecho y le 
pido, repito, a los compañeros que votemos negativo 
y que exijamos que en una siguiente sesión, yo 
tengo, Presidente, varios debates de control político 
y me habían comentado que inclusive en la siguiente 
sesión iba a agendarse uno de los míos, yo de hecho 
renuncio y pido que si es del caso esa sesión que 
estaba programada si el tiempo da, se haga para 
hacerle continuidad a este debate, porque no 
podemos dejarlo inconcluso, es de tal importancia 
que debemos ojalá plantear sesiones consecutivas 
para alcanzar abordar todo el contenido de lo que 
aquí estamos debatiendo, porque, repito, ha sido en 
mi concepto una falta de respeto a los chocoanos, 
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una falta de respeto a esta célula parlamentaria lo 
que hemos escuchado hoy, no por el respeto a la 
persona, sino por el respeto a lo que representa...

Presidente:
Por favor, Representante Jhon Arley, encienda su 

micrófono y en un minuto redondee su intervención,
Continúa con la palabra el honorable 

Representante Jhon Arley Murillo Benítez:
Presidente, ya estaba cerrando, y es básicamente 

decir que eso es un irrespeto, no en lo personal, sino 
un irrespeto a los chocoanos, a sus expectativas, a 
lo que están esperando del Gobierno nacional para 
poder vivir mejor, y eso es una muestra más del 
racismo estructural que se ve representado en este 
acuerdo incumplido, porque a otras regiones sí les 
vemos inversiones millonarias, y al Departamento 
del Chocó le ponen trabas, y en 5 años, ni la mitad 
de los acuerdos se han cumplido, por eso invito a que 
votemos negativo este debate y exijamos un nuevo 
debate con más claridad e información precisa que 
llene las expectativas nuestras y de toda la gente en 
el Departamento del Chocó, gracias Presidente y 
compañeros.

Presidente: 
A usted, señor Representante, aunque, digamos, 

no está dentro de los acuerdos del manejo del 
debate del día de hoy, le voy a dar la palabra por 3 
minutos, 5 minutos mejor al Representante Nilton y 
al señor Viceministro Carlos Alberto Baena, señor 
Representante Nilton, para el uso de la palabra por 
favor.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Nilton Córdoba 
Manyoma:

Presidente, muchas gracias, Presidente, en 
el mismo sentido de los citantes del debate, 
manifiesto mi insatisfacción por lo expuesto por 
el señor Viceministro Baena, en el sentido de que 
se dedicaron a hacer una lista de inversiones que 
ha hecho el Gobierno nacional en el Departamento 
del Chocó, pero no fueron concretos en cumplir 
el objeto de la citación del debate, yo creo que 
este debate hay que repetirlo pero para que se 
vaya hablar solamente de los compromisos 
pactados entre el Estado colombiano y el comité 
del paro cívico del Departamento del Chocó, 
quien representa por supuesto a los chocoanos 
y chocoanas, por ejemplo, cómo es posible que 
el Viceministro haga un anuncio de que más de 
$300 mil millones de pesos en inversión en la vía 
Quibdó Pereira, cuando el 70% u 80% de esos 
recursos se están invirtiendo en el departamento 
de Risaralda, pero se los asignan al Departamento 
del Chocó, y así como eso numerosas inversiones 
que se anunciaron por parte del Gobierno se hacen 
en territorios de departamentos vecinos y se los 
asignan al Departamento del Chocó, a mí me parece 
que eso es grosero y vulgar, señor Viceministro, 
que usted le diga hoy a Colombia que se están 
invirtiendo más de $300 mil millones de pesos en 
el Departamento del Chocó para cumplir con el 

acuerdo del paro cívico, pero gran parte de esos 
$380 mil millones de pesos se están invirtiendo en 
el departamento de Risaralda, obviamente que son 
para conectar al Departamento del Chocó, pero que 
no se le asignen o no se le sumen a la inversión que 
se está haciendo en el Departamento del Chocó, 
o entonces, yo sí quiero ponerme en consonancia 
con los citantes de este debate y que se haga un 
debate serio donde solamente se le diga al Chocó 
cuál es la inversión que se ha hecho en respuesta a 
ese compromiso que se firmó con las chocoanas y 
chocoanos, a través de los representantes del paro 
cívico departamental muchas gracias, Presidente.

Preside, honorable Senadora Victoria Sandino 
Simanca H.:

Gracias a usted, señor Representante. Le damos el 
uso de la palabra al Viceministro Baena, 5 minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor, Carlos Alberto Baena:

Muchas gracias, Presidenta.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca:

Presidenta, yo había pedido el uso de la palabra 
antes de que hablara el Vice.

Presidenta: 
Sí, señora Representante, entonces, con el 

permiso del Viceministro, tiene usted 3 minutos, 
como el anterior Representante.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Representante Astrid Sánchez 
Montes de Oca:

Gracias, señora Presidenta. Me uno a las voces 
de los compañeros, agradecemos la intervención y 
la presencia del Viceministro, diríamos nosotros, 
y de la Viceministra de Justicia, en representación 
del Gobierno, pero nosotros no nos encontramos 
satisfechos con la respuesta, por eso es importantísima 
la presencia del Gobierno en todas sus instancias, 
cuando hablamos del Departamento Nacional de 
Planeación, cuando hablamos del Ministerio de 
Hacienda, cuando hablamos del Ministerio de 
Transporte, en fin, cada una de las, de las áreas en 
que nosotros, o los del paro cívico, tienen el listado 
de las necesidades del Departamento del Chocó y 
que fueron condensadas en los números que decía 
el Viceministro del ciento y pico o 112, digamos, 
alternativas, temas de interés para el Departamento 
del Chocó, de ahí que las inversiones que nosotros 
necesitamos que se hagan no es solamente inversiones 
sino los hechos concretos y reales, porque si vamos 
a hablar de inversión nos van a dar la suma que el 
Viceministro hizo el listado de leernos cada una de 
las inversiones que se han hecho en el Departamento 
del Chocó no concretamente en los temas del 
paro, y por eso nosotros hemos estado insistiendo, 
con apoyo de muchos Congresistas, en que el 
Presidente de la República declarara la emergencia 
económica, social y económica en el Departamento 
del Chocó porque si nosotros nos atenemos a las 
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inversiones normales el Departamento del Chocó 
nunca va a igualarse con los otros departamentos 
del país, nunca va a obtener el desarrollo por todo 
el atraso como ustedes lo han visto en que todas 
las personas que han intervenido hablan, de esa a 
deuda histórica que tienen, que tienen todos los 
Gobiernos que han pasado por el Departamento 
del Chocó, entonces, nosotros necesitamos que 
en este debate, en este control político, estén las 
instancias competentes para que respondan, no 
solamente qué se ha invertido, sino cuál es la obra 
concreta en que se cumplan los acuerdos, porque 
se pueden hacer inversiones pero si no tenemos 
las obras completas, entonces, el acuerdo sigue 
en incumplimiento tras incumplimiento, nosotros 
necesitamos esa inversión con ese enfoque 
diferencial para que nosotros podamos sentirnos 
satisfechos, y no nosotros los que estamos en este 
debate, los que nos han apoyado en el debate, es 
la gente del Departamento del Chocó, la gente del 
Pacífico que necesita ese acompañamiento, esa 
inversión de un Gobierno, pero que es un Gobierno 
que tenga voluntad política con el Departamento 
del Chocó, yo escuchaba a Jhon Arley y escuchaba 
a Nilton, escuchaba al mismo Israel escuchaba a 
la Senadora Aída Avella, que uno dice, caramba 
que otras personas sientan y vean que si hay ese 
incumplimiento lo que hacía la...

Preside, honorable Representante Hernán 
Banguero Andrade:

Honorable Representante, abra su micrófono por 
un minuto más por favor,

Continúa con el uso de la palabra la honorable 
Representante Astrid Sánchez Montes de Oca:

Gracias, señor Presidente, quiero concluir. 
Comentar que el Departamento del Chocó necesita 
hechos y obras concretas, no anuncios, y que las, lo 
que se nos diga aquí no sea inversiones normales 
que tiene uno derecho o los entes territoriales, sino 
en el cumplimiento exclusivo del paro cívico, en 
que lo que allí se pudo determinar, muchas gracias, 
señor Presidente.

Presidente: 
Muchas gracias, honorable Representante. Tiene 

la palabra el señor Viceministro Baena.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

doctor Carlos Alberto Baena López, Viceministro 
del Interior:

Presidente, muchas gracias, qué podría 
decir yo frente a lo planteado, digamos muy 
respetuosamente, si se necesita ampliar alguna 
información con el mayor gusto, si es necesario que 
vengan las entidades aquí también a la Comisión, 
no hay ningún inconveniente, nosotros estaremos 
listos para hablar con todos los ministerios, para que 
ellos vengan y den la explicación de los detalles que 
ustedes requieran, hay temas como por ejemplo lo 
del gas que planteaba el Senador Israel, eso pues es 
un tema que entiendo también tiene que ver ya con 
la Fiscalía y es algo que se escapa de las manos del 
Gobierno, pero no significa que nosotros aplaudamos 

la corrupción, hay que esperar a que la Fiscalía 
avance en las investigaciones, pero lo cierto es que 
las inversiones salieron del Gobierno, y otra cosa 
es ya es la ejecución, el mensaje central, es que el 
Gobierno sí viene trabajando, que hay 1.5 billones en 
cumplimiento de compromisos, les voy a dar tan solo 
un ejemplo, en el caso de la vía Quibdó-Pereira, en 
esa vía nosotros, y Quibdó-Medellín, aquí en Quibdó 
Medellín, por ejemplo, ya se han pavimentado 21km 
y está en ejecución 54km, y hay 588000 millones 
de pesos que se están invirtiendo para esa obra en 
concreto del 1.5 billones, es decir, los recursos están, 
en el caso de Quibdó-Pereira hay una pavimentación 
ya de 15 kilómetros y está en ejecución, están en 
ejecución 33km y hay una inversión de 352.000 
millones, los recursos están garantizados, entonces, 
lo que les quiero decir a todos ustedes, honorables 
Congresistas, a todas las comunidades, es qué sí hay 
1.5 billones que están invertidos allá en el Chocó 
para cumplir con los compromisos, si se necesita 
ampliar la información, si hay necesidad de que 
vengan los ministerios y profundicen y expliquen, 
nosotros no tenemos ningún inconveniente, es algo 
absolutamente legítimo y que contribuya para que 
haya total claridad, pero eso sí, manifiesto toda 
nuestra voluntad con el Departamento del Chocó, 
toda nuestra voluntad con el comité del paro, con 
sus líderes, todo nuestro sentido de responsabilidad 
con el Congreso de la República y nuestro sentido 
de responsabilidad con el país, que vamos, estamos 
cumpliendo y vamos a cumplir, y que lo que falta, 
pues, hay que conseguir los recursos que falten, pero 
que los compromisos se vienen cumpliendo y que ya 
hay 1.5 billones que han sido invertidos para esos 
efectos, muchas gracias, Presidente.

Presidente:
Muchas gracias a usted, señor Viceministro, 

le agradecería si nos hace llegar, vía correo 
electrónico, la información que usted hoy nos 
compartió y créame que escuchando, no solo la voz 
de los Representantes y Senadores, sino la voz de 
nuestro pueblo afro y la voz del pueblo chocoano, 
este debate será vuelto a citar, sí, porque, pues, hay 
que seguir trabajando, porque estos debates tienen 
que llevarnos a la acción, tienen que llevarnos a 
la corrección que es en últimas lo que mejora la 
calidad de vida de nuestra población, esto no puede 
quedarse en discusiones vacías, en no ponernos de 
acuerdo, si, estás discusiones tienen que llevarnos 
es a acuerdos para avanzar y mejorar, es mi opinión 
es mi posición frente a esto. Señora Secretaria, 
siguiente punto del Orden del Día por favor.

Secretaria: 
Señor Presidente, el siguiente punto del Orden 

del Día es lo que propongan los Honorables 
Congresistas, pero al respecto, no hay ninguna 
proposición radicada en la Secretaría.

Presidente: 
No habiendo ninguna proposición radicada, se 

levanta la sesión.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Presidente, Presidente, Presidente, qué pena.
Presidente: 
Representante Jhon Arley Murillo.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez.

Qué pena, antes que cierre, yo sí quiero Presidente, 
en la virtualidad, y en el protocolo de virtualidad 
también se permite que las proposiciones no sean 
solamente escritas, yo quiero en este momento pedir 
la palabra para presentar, por favor de manera verbal, 
en la sesión una proposición señor Presidente.

Presidente: 
Señora Secretaria, Coordinadora de la Comisión, 

para evitar problemas legales, lo que propone el 
señor Jhon Arley es jurídicamente válido, entonces, 
continúe con el uso de la palabra, señor Jhon Arley, 
Representante.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Señor Presidente, como lo dije en mi exposición, 
básicamente usted ha manifestado la voluntad 
que tiene de repetir el debate pero quiero dar 
claridad a la Mesa Directiva y a la Comisión, que 
jurídicamente el debate solamente se puede repetir 
en la medida que el mismo se declare insatisfactorio 
según lo establecido en la Ley 5ª del Reglamento 
del Congreso, de lo contrario, así quisiéramos, no 
podríamos dar continuidad al debate, y no nuevo 
debate, pues con todo empezar de cero, con todo lo 
que ello implica, por lo tanto yo quiero presentar en 
estos momentos una proposición para que sea puesta 
a consideración de la plenaria de esta Comisión Afro 
para que se vote la satisfacción o no satisfacción 
del debate, con la consecuencia que si se vota la no 
satisfacción, pues deberá en los términos de la Ley 
5ª, repetirse el debate con un nuevo cuestionario, 
a fin de que se dé respuesta a las inquietudes, que 
es evidente le han quedado a todos los citantes 
y a todos los miembros de la Comisión según las 
intervenciones que hemos escuchado; entonces 
Presidente, le pediría que ponga en consideración 
la votación de la proposición de satisfacción o no 
satisfacción de este debate, gracias, Presidente.

Secretaria:
Representante, discúlpeme le aclaro algo, en la 

Secretaría no reposa ninguna proposición radicada, 
qué podría sugerir, que se presente la proposición 
y la aprobamos en el siguiente debate, porque en 
el momento tampoco estamos registrando quórum 
para decidir.

Presidente: 
Muchas gracias, señora Secretaria. Entonces, 

habiendo recibido verbalmente, señor Representante 
Jhon Arley, su solicitud, en la próxima sesión de la 
Comisión trataremos el tema de la votación acerca 

de este debate de control político, muchas gracias, y 
hasta luego bendiciones, para todos.

Secretaria: Se levanta la sesión siendo la 1:21 de 
la tarde, muchas gracias a todos.

* * *
COMISIÓN LEGAL PARA LA 

PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS DE LAS 
COMUNIDADES NEGRAS O POBLACIÓN 

AFROCOLOMBIANA, RAIZALES  
Y PALENQUERAS DEL CONGRESO  

DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 04 DE 2021

(septiembre 16)
Legislatura 2021-2022

En Bogotá, D. C., el día jueves 16 de septiembre de 
2021, siendo las 8:30 de la mañana, se reunieron los 
miembros de la Comisión Legal Afro del Congreso 
de la República, previa citación. Presidida la sesión 
semipresencial por su Presidente, el honorable 
Representante Hernán Banguero Andrade.

Presidente:
Muy buenos días, un saludo fraterno a todos los 

colombianos que están conectados a esta sesión de 
la Comisión Legal Afro, un saludo especial a los 
honorables Representantes a la Cámara y honorables 
Senadores que ya se encuentran en la plataforma, 
saludo también muy especial a la señora Ministra de 
Educación Nacional, doctora María Victoria Ángulo 
González, esperando pues que en Dios las cosas 
nos salgan bien, un saludo también muy especial 
al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez y a los compañeros que se adhirieron a 
esta proposición de debate de control político al 
sector educativo en lo concerniente a la atención y 
calidad en la educación de nuestra población NARP. 
Entonces señora Secretaria, me certifica el quórum 
por favor.

Secretaria: 
Muy buenos días para todos, señor Presidente, se 

está registrando quórum deliberatorio.
Presidente: 
Declaramos un receso de 15 minutos, por favor, 

ya nos volvemos a ver.
Secretaria: 
Perfecto, señor Presidente.
Presidente:
Muchas gracias.
Presidente:
De nuevo, un saludo fraterno a todos los 

colombianos que están conectados en esta trans-
misión de esta sesión de la Comisión Legal Afro que 
realiza debate de control político al Ministerio de 
Educación, propendiendo por la calidad educativa 
de la población NARP, saludo especial a los 
honorables Senadores y Representantes a la Cámara 
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que están presentes en la plenaria de manera virtual, 
saludo especial a la doctora Marta Lucía, quien nos 
acompaña como coordinadora de esta Comisión. 
Coloco esta sesión en manos de nuestro señor 
Jesucristo, señora Secretaria, por favor verifica el 
quórum y hace llamado a lista.

Secretaria: 
Con gusto, señor Presidente, muy buenos días 

para todos, llamo a lista a los Congresistas de la 
Comisión Legal Afro del Congreso de la República 
siendo las 8:54 a. m.

Ángulo Viveros Milton H. No Contestó
Arroyave Rivas Fabio Fernando No Contestó
Banguero Andrade Hernán Contestó
Bonilla Soto Carlos Julio No Contestó
Carrasquilla Torres Silvio José No Contestó
Córdoba Manyoma Nilton No Contestó
Díaz Lozano Elberth No Contestó
García Abello Yezid Rafael Con Excusa
Jay-Pang Díaz Elizabeth No Contestó
Lozada Vargas Juan Carlos No Contestó
Méndez Hernández Jorge Contestó
Muñoz Cerón Faber Alberto Contestó
Murillo Benítez Jhon Arley Contestó
Sánchez Montes de Oca Astrid No Contestó
Simanca Herrera Victoria Sandino Contestó
Israel Zúñiga Iriarte Contestó
Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que 

estamos registrando quórum deliberatorio.
Presidente: 
Declaramos, entonces, un receso de nuevo 

de 10 minutos para tratar de constituir el quórum 
decisorio. Señora Secretaria, controla el tiempo, por 
favor, muchas gracias.

Secretaria: 
Con gusto señor Presidente.
Presidente: 
Señora Secretaria, por favor, habiendo pasado 

los 10 minutos de receso declarados, por favor, me 
certifica y me verifica el quórum.

Secretaria: 
Con gusto señor Presidente. Habiendo pasado 

un receso de 10 minutos, siendo las 9:06 minutos, 
llamo a lista, nuevamente, a los Congresistas de la 
Comisión Legal Afro.

Ángulo Viveros Milton H. Contestó
Arroyave Rivas Fabio Fernando No Contestó
Banguero Andrade Hernán Contestó
Bonilla Soto Carlos Julio No Contestó
Carrasquilla Torres Silvio José No Contestó
Córdoba Manyoma Nilton No Contestó
Díaz Lozano Elberth No Contestó
García Abello Yezid Rafael Con Excusa
Jay-Pang Díaz Elizabeth No Contestó
Lozada Vargas Juan Carlos Contestó

Méndez Hernández Jorge Contestó
Muñoz Cerón Faber Alberto Contestó
Murillo Benítez Jhon Arley Contestó
Sánchez Montes de Oca Astrid No Contestó
Simanca Herrera Victoria Sandino Contestó
Israel Zúñiga Iriarte Contestó
Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que se 

ha conformado quórum para decidir.
Presidente:
Siguiente punto del Orden del Día.
Secretaria: 
Señor Presidente, leo el Orden del Día para 

hoy jueves 16 de septiembre de 2021. Estamos vía 
YouTube en el salón elíptico del Capitolio Nacional.

ORDEN DEL DÍA
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Lectura y aprobación del Orden del Díá

III
Consideración y aprobación de Actas

• Acta número 02 del 26 de agosto de 2021
IV

Negocios sustanciados por la Presidencia
• Consideración y aprobación de proposiciones

V
Debate de Control Político

(Desarrollo de la Proposición número 02 de julio 
29 de 2021)

Citados:
Ministra de Educación Nacional, doctora María 

Victoria Angulo González
Tema: Rendir informe sobre las siguientes 

preguntas:
a. ¿Qué acciones o estrategias implementará el 

Ministerio de Educación Nacional frente a 
las políticas de acceso y permanencia de los 
jóvenes afrocolombianos en las instituciones 
de educación superior?

b. ¿Cuál es la respuesta del Gobierno nacional 
frente a las exigencias realizadas por los 
jóvenes afrocolombianos en el marco 
del Paro Cívico referente a la educación 
superior?

Proposición aprobada en la sesión semipresencial 
del día jueves 29 de julio de 2021, suscrita por el 
Representante, Jhon Arley Murillo Benítez con 
adhesión del Senador, Israel A. Zúñiga Iriarte y la 
Representante Elizabeth Jay-Pan Díaz. 

Lugar: El debate se desarrollará de forma 
semipresencial así:
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En la plataforma Google Meet (Transmisión en 
directo uso exclusivo de los dominios @camara.
gov.co)

Salón Boyacá - Capitolio Nacional
Señor Presidente, ha sido leído el Orden del Día 

puede usted someterlo a consideración y votación de 
la Comisión.

Presidente: 
Se pone en consideración el Orden del Día, se 

abre la discusión, se cierra la discusión. ¿Aprueban 
los Honorables Congresistas?

Secretaria: 
Señor Presidente, primero le informo que está 

conectado el Representante Juan Carlos Lozada, ya 
lo estoy registrando.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Juan Carlos Lozada 
Vargas:

Presente, Secretaria, presente como siempre.
Secretaria: 
Ya lo registré Representante. Presidente ha sido 

aprobado el Orden del Día leído.
Presidente: 
Muchas gracias, siguiente punto del Orden del 

Día.
Secretaria: 
Señor Presidente, el siguiente punto del Orden 

del Día es, consideración y aprobación del acta 
02 de agosto 26 de 2021. Puede usted, ponerla en 
consideración y votación.

Presidente: Se pone en consideración el acta 
número 2 de agosto 26 del 2021, se abre la discusión, 
se cierra la discusión ¿Aprueban los Honorables 
Congresistas?

Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que ha 

sido aprobada el Acta 02 de agosto 26 de 2021.
Presidente: 
Siguiente punto del Orden del Día.
Secretaria: 
Siguiente punto. Cuarto, negocios sustanciados 

por la Presidencia, consideración y aprobación de 
proposiciones. Señor Presidente, al respecto tenemos 
la proposición que dice de la siguiente manera, 
esta proposición es para aprobar la satisfacción o 
insatisfacción del debate realizado el 6 de septiembre 
de 2021, cuyo tema fue la salvación y dignidad por 
el Chocó, donde estaban citados varios ministerios 
entonces paso a leerla.

Proposición
De conformidad con lo dispuesto en el artículo 252 

de la Ley 5ª de 1992, solicitamos, respetuosamente 
a la Comisión Legal Afro del Congreso de la 
República, se someta a votación el debate de control 

político que se llevó a cabo el día 6 de septiembre de 
2021 de manera semipresencial en el salón Boyacá 
y en la plataforma Google Meet, relacionado con 
el balance de los compromisos derivados del acta 
de acuerdo entre el Estado colombiano y el Comité 
Cívico por la Salvación y Dignidad del Chocó con 
el fin de declarar satisfactorias o no satisfactorias las 
respuestas y explicaciones brindadas por los entes 
de control.

Esta proposición está presentada por el Senador 
Israel Zúñiga Iriarte y el Representante Jhon Arley 
Murillo Benítez. Señor Presidente, ha sido leída la 
proposición puede usted someterla a consideración 
y votación de la Comisión.

Presidente: 
Honorable Senador Zúñiga y Representante 

Jhon Arley, respetuosamente les sugiero, si ustedes 
lo toman a bien, el volver a citar al debate, en el 
entendido que varios de los citados no acudieron ese 
día a nuestro llamado, tienen el uso de la palabra. 
De manera inicial el honorable Senador para ver qué 
decisión tomamos al respecto.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Israel A. Zuñiga Iriarte: 

Como lo planteamos en su momento, con los 
buenos días, señor Presidente, muchísimas gracias. 
Como lo planteamos en el momento mismo del 
debate, yo creo que lo procedente es declarar la 
insatisfacción, para poder darle continuidad al 
mismo.

En tal sentido nuestra recomendación es que 
votemos y podamos reagendar y ajustar todos 
los temas del cuestionario y poder coordinar de 
manera más articulada para afianzar el tema con 
los compañeros del Chocó en general. Muchísimas 
gracias, señor Presidente.

Presidente: 
A usted honorable Representante, Jhon Arley, 

tiene el uso de la palabra.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Presidente, muchas gracias, un saludo para todos, 
nuevamente saludos a la Ministra Victoria Ángulo, 
que se encuentra también conectada. Presidente, lo 
que sucede es que no sería pertinente citar un nuevo 
debate diríamos desde cero, porque, pues, aquí ya 
como está radicada la proposición en cumplimiento 
a lo indicado en la Ley 5ª el debate debe cerrarse, de 
acuerdo a la Ley 5ª, para hacer el cierre del debate se 
hace con la proposición de votación de satisfacción 
o insatisfacción; por lo tanto, lo pertinente, y lo que 
pedimos como lo indica el Senador, es que se pueda 
someter a votación y la satisfacción o no del debate a 
efecto de que se pueda dar continuidad al mismo en 
una segunda sesión que tendría el mismo efecto y la 
citación de nuevo para poder contar con las mayores 
respuestas por parte de las distintas entidades del 
Gobierno.
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Señor Presidente, e igualmente como lo indica 
el Senador, la petición es que ojalá la plenaria 
pueda declarar la insatisfacción del debate para 
poder luego agendar, como usted a bien lo tenga, 
una segunda sesión donde podamos contar con 
respuestas más claras de acuerdo a como lo pidió 
la misma comunidad el día del pasado debate, señor 
Presidente.

Presidente:
Teniendo en cuenta las consideraciones de los 

dos señores congresistas, sometamos a votación la 
proposición. Por favor nominal.

Secretaria: 
Con gusto, señor Presidente, llamo a lista 

para hacer votación nominal de la satisfacción 
o insatisfacción del debate sobre la salvación y 
dignidad del Chocó.

Ángulo Viveros Milton H. No Contestó
Arroyave Rivas Fabio Fernando No Contestó
Banguero Andrade Hernán No
Bonilla Soto Carlos Julio No Contestó
Carrasquilla Torres Silvio José No Contestó
Córdoba Manyoma Nilton No Contestó 
Díaz Lozano Elberth No Contestó
García Abello Yezid Rafael Con excusa
Jay-Pang Díaz Elizabeth No Contestó
Lozada Vargas Juan Carlos No Contestó
Méndez Hernández Jorge No Contestó
Muñoz Cerón Faber Alberto No Contestó
Murillo Benítez Jhon Arley No
Sánchez Montes de Oca Astrid No Contestó
Simanca Herrera Victoria Sandino No
Israel Zúñiga Iriarte No
Secretaria:
Señor Presidente, estoy registrando cuatro (4) 

votos, en este momento no tengo quórum para 
decidir sobre esta proposición y obviamente los 
cuatro votan insatisfacción la proposición, usted 
decide, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Presidente una moción de orden por favor.
Presidente: 
Tiene el uso de la palabra, honorable 

Representante, Jhon Arley.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Secretaria en el sentido que nos encontramos en 
virtualidad, y la presencia se entiende que se hace 
mediante la conexión a la plataforma, seguramente 
algunos compañeros han presentado dificultades de 
conexión, que es normal y nos pasa a todos; pero yo 
creería que no se podría indicar que no hay quórum, 
porque hay conectados en la plataforma que es la 
sesión de la Comisión, varios compañeros que no 
han conectado, lo que le pediría es intentar no cerrar 

la votación, mi sugerencia y que puedan intentar 
comunicarse con ellos para ver si es que tienen 
dificultades de conexión y se pueda o no votar, 
porque yo veo que hay varios compañeros que no 
han votado, pero están conectados en la plataforma 
lo cual al estar presentes sí constituiría el quórum, 
pero como estamos en temas de virtualidad sabe uno 
que está conexión es compleja. Lo que diría es que, 
Presidente, no cierre la votación e intente que los 
demás compañeros que están conectados pero no 
han contestado, puedan votar.

Sería en ese sentido mi moción de orden.
Presidente:
Continúa abierta la votación, señor Representante.
Secretaria:
Sí, Representante, Jhon Arley, en el momento 

que yo ya estaba llamando no había quórum, porque 
efectivamente, por ejemplo, la doctora Elizabeth 
está conectada, pero no tiene internet, entonces 
no me está respondiendo, y el doctor Méndez, el 
doctor Milton, también los llamé, no estaban en el 
momento, entonces, voy a volver a llamar a lista 
para que por favor me respondan.

Ángulo Viveros Milton H. Sí
Arroyave Rivas Fabio Fernando No Contestó
Banguero Andrade Hernán Sí
Bonilla Soto Carlos Julio No Contestó
Carrasquilla Torres Silvio José No Contestó
Córdoba Manyoma Nilton No Contestó
Díaz Lozano Elberth No Contestó
García Abello Yezid Rafael Con Excusa
Jay-Pang Díaz Elizabeth No Contestó
Lozada Vargas Juan Carlos NO
Méndez Hernández Jorge Sí
Muñoz Cerón Faber Alberto No Contestó
Murillo Benítez Jhon Arley NO
Sánchez Montes de Oca Astrid No Contestó
Simanca Herrera Victoria Sandino NO
Israel Zúñiga Iriarte NO
Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que 

se han registrado siete (7) votos, tenemos por 
satisfacción del debate tres (3) votos, y por la 
insatisfacción cuatro (4) votos. En consecuencia, la 
proposición se declara insatisfactoria.

Presidente: 
Siguiente punto del Orden del Día, señora 

Secretaria.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Representante Milton Hugo Angulo 
Viveros:

Presidente, pido la palabra antes de seguir el 
siguiente punto.

Presidente: 
Bien pueda, honorable Representante.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Milton Hugo Angulo 
Viveros:

Presidente, qué pena lo que pasa es que tenía 
también problemas de conectividad y no entiendo 
el resultado de la votación ya que miro que no está 
la votación que refleja, perdón, el quórum, entonces, 
quería saber si, sí estamos en el quórum o fue que 
algunos compañeros no pudieron votar gracias, 
Presidente.

Presidente:
Secretaria, me certifica si tenemos quórum, por 

favor.
Secretaria:
Representante Milton, lo que pasa es que 

nosotros sí tenemos 16 Congresistas dentro de la 
Comisión, pero realmente hay tres Congresistas 
que, en varias oportunidades se les ha enviado 
un oficio que reiteren si quieren pertenecer a la 
Comisión y, realmente no responden, y fuera de eso 
no asisten; entonces, realmente yo estoy haciendo 
el quórum con 13 Congresistas; entonces, para 
tener quórum decisorio sería la mitad más uno con 
7 y esos estoy registrando en este momento, doctor 
Milton.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Milton Hugo Angulo 
Viveros:

Presidente, esa situación es delicada porque no 
creo que esté facultada la Mesa para determinar qué 
cantidad de Congresistas pueden marcar un quórum 
sabiendo que ya se tiene claro los Congresistas 
inscritos, a no ser que la Mesa o tomemos la 
decisión frente a eso, no quiero que podamos tener 
inconveniente y que se pueda viciar no solamente 
esta, sino todas las demás sesiones que hemos 
venido trabajando, Presidente, me preocupa ese 
tema, quedo atento.

Presidente: 
Teniendo en cuenta la inquietud del honorable 

Representante Milton Angulo, para evitarnos 
inconvenientes jurídicos y viciar de nulidad nuestras 
actuaciones, en especial esta votación, aplacemos; 
tomo la decisión, entonces de aplazar la votación 
para la próxima llamada, y haré una llamada personal 
a los tres parlamentarios que vienen de manera en 
discontinua, o que no asisten, para que tomen una 
decisión y que por favor, entonces presenten una 
solicitud de retiro de la Comisión. Siguiente punto 
del Orden del Día.

Secretaria:
Señor Presidente, entonces la proposición queda 

aplazada para nueva votación, mientras se habla 
con los Congresistas que no asisten a la Comisión, 
a ver si tenemos el quórum con ellos o no. Hay otra 
proposición, señor Presidente que me permito leer, 
dice de la siguiente manera:

Proposición
San Basilio de Palenque es un corregimiento 

ubicado en el municipio de Mahates, en el 

departamento de Bolívar, fue declarado patrimonio 
cultural e intangible de la humanidad por la 
UNESCO en el 2005 por haber sido el primer 
pueblo libre de América, y declarado como tal con 
decreto real durante el período colonial en lo que 
se puede considerar el primer tratado de paz del 
continente entre la corona española y los negros 
cimarrones libertos en cabeza de Benkos Biohó en 
1691. Palenque también es especial debido a que 
conservan una lengua propia denominada lengua 
palenquera, producto de la mezcla del castellano 
hablado por los esclavizados y lenguas propias 
de pueblos como el bantú en África. Además 
de conservar también tradiciones culturales, 
espirituales y medicinales, originarias del continente 
africano, el corregimiento está conformado como 
un territorio de titulación colectiva especial y es 
administrado por la junta directiva del consejo 
comunitario makankamaná, quien, junto a la 
guardia cimarrona, tiene funciones de regulación 
de la convivencia interna. Por lo anterior, perdón, 
por lo anterior, la creación del municipio especial 
San Basilio de Palenque es un tema de sumo interés 
para la comunidad negra que lo habita, ya que si 
bien tiene una respuesta positiva en la mayoría de 
sus habitantes en aras del bienestar socioeconómico 
que puede generarse para el territorio, teniendo en 
cuenta las condiciones de empobrecimiento y atraso 
material en que se ha mantenido históricamente el 
corregimiento, también suscita muchos temores 
y prevenciones de sus habitantes, especialmente 
los mayores por la ruptura cultural y tradicional 
qué puede generar el asiento de instituciones que 
hasta ahora han tenido una presencia transitoria en 
el territorio, específicamente preocupa la creación 
de instituciones como la alcaldía y el concejo 
municipal, así como la creación de una estación de 
policía y otras instituciones reguladoras del orden 
público que chocarán directamente con las formas 
de Gobierno propio culturales y ancestrales de la 
comunidad de Palenque, además para la comunidad 
no es claro de dónde saldrán los recursos que 
conlleva el sostenimiento de un municipio.

Por esta razón se está proponiendo que se 
convoque a una audiencia pública donde se discuta 
y analice las implicaciones socioculturales y 
económicas de la creación del municipio especial 
San Basilio de Palenque, donde se escucha a las y 
los líderes comunitarios académicos, así como el 
Gobierno nacional y administración departamental 
y local que permita establecer compromisos entre el 
Estado colombiano en cabeza del Gobierno nacional 
y el departamento de Bolívar y la Comisión Legal 
Afro del Congreso de la República con la comunidad 
de Palenque.

Está presentada por el Senador Israel Zúñiga y la 
Senadora Victoria Sandino Simanca Herrera. Señor 
Presidente, ha sido leída la proposición, puede 
usted someterla a consideración y votación de la 
Comisión.

Presidente:
Quedamos con el mismo inconveniente del 

punto anterior porque no estaríamos haciendo 
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quórum; entonces prefiero aplazar la votación de 
esta proposición y citaremos, pues por Secretaría. 
Siguiente punto del Orden del Día, señora 
Secretaria.

Secretaria:
Señor Presidente el siguiente punto del Orden 

del Día es el debate de control político para 
desarrollar la proposición 02 de julio 29 de 2021 
y está citada la Ministra de Educación, María 
Victoria Angulo González. Pero al respecto, señor 
Presidente, si usted me permite, vuelvo y llamo a 
lista, porque inicialmente arrancamos con quórum 
decisorio, teníamos 8 Congresistas en la plataforma 
con usted, pero en este momento veo que no existe 
el quórum, entonces, si usted me permite vuelvo a 
llamar a lista.

Presidente: 
Por favor me verifica el quórum, señora 

Secretaria.
Secretaria: 
Con gusto, señor Presidente, llamo nuevamente 

a los honorables Congresistas de la Comisión Legal 
Afro.

Ángulo Viveros Milton H. No Contestó
Arroyave Rivas Fabio Fernando No Contestó
Banguero Andrade Hernán Contestó
Bonilla Soto Carlos Julio No Contestó
Carrasquilla Torres Silvio José No Contestó
Córdoba Manyoma Nilton No Contestó
Díaz Lozano Elberth No Contestó
García Abello Yezid Rafael Con Excusa
Jay-Pang Díaz Elizabeth No Contestó
Lozada Vargas Juan Carlos No Contestó
Méndez Hernández Jorge Contestó
Muñoz Cerón Faber Alberto Contestó
Murillo Benítez Jhon Arley Contestó
Sánchez Montes de Oca Astrid No Contestó
Simanca Herrera Victoria Sandino Contestó
Israel Zúñiga Iriarte Contestó
Secretaria: 
Señor Presidente, la Secretaría le informa que 

estamos registrando quórum deliberatorio, por lo 
tanto, no hay quórum decisorio y no podemos iniciar 
el debate de control político.

Presidente: 
Existiendo quórum decisorio, para evitarnos 

cualquier inconveniente de índole legal de nulidad, 
de vicio de lo que vamos a ejecutar el día de hoy, se 
levanta la sesión y se cita por Secretaría. Muchas 
gracias, agradecimiento a la señora Ministra, de 
todos los Congresistas que asistimos como lo hemos 
hecho con mucha disciplina ante la responsabilidad 
que tenemos con nuestra población NARP. 
Esta semana me pondré en la tarea de que estos 
Congresistas que no vienen asistiendo, por favor, 
renuncien o que empiecen a asistir. Está pidiendo 
la palabra el honorable Representante Jhon Arley, 
tiene la palabra.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Representante Jhon Arley Murillo 
Benítez:

Sí Presidente, antes que levanten. Para dar 
gracias a la Ministra por la presencia, la Ministra 
estaba aquí pendiente de este debate, hemos venido 
conversando con su equipo, yo sí debo reconocer 
que la Ministra ha estado muy atenta a estos temas 
de educación de las comunidades afro, creo que 
como en cinco ocasiones nos hemos reunido varios 
parlamentarios con ella haciendo seguimiento al 
tema y este debate era también más que un debate, 
para poder juzgar como un debate, para poder revisar 
lo que se ha hecho, la opción de mejora que hay 
para garantizar más acceso y la permanencia de los 
jóvenes afrocolombianos en la educación superior, 
sabiendo y entendiendo que para nosotros como 
afrocolombianos la educación marca la diferencia a 
la hora de la movilidad social, y este es un debate 
muy, pero muy importante del cual están pendientes, 
hoy quiero contarles, miles de jóvenes en todo el 
país están conectados pendientes de este debate.

Por lo tanto, señor Presidente, lamentamos que 
no se ha podido adelantar por falta de quórum, sí le 
pediría a la Mesa Directiva que logre poder concretar 
la asistencia de los demás compañeros porque este 
debate es muy importante, seguramente por temas 
de agenda, sé que por ejemplo, Astrid, está con la 
Comisión II hoy en Quibdó o si no estaría aquí, 
entendemos eso y le pediríamos señor Presidente, 
que ojalá se pueda citar cuanto antes este debate, y a 
la Ministra, nuevamente gracias por su tiempo, por 
estar aquí y ojalá que también podamos concertar 
su agenda, para que nos acompañe en el próximo 
debate, porque quiero contarle que hay muchos, 
pero muchos jóvenes hoy en todo el país pendientes 
de este debate para mirar lo bueno que se ha hecho, 
como el aumento de cupos para darle la convocatoria 
al fondo de créditos condonables, la implementación 
de las becas, pero también hay retos en mayor acceso, 
en mayor permanencia, bueno la idea era poder dar 
ese debate en esa lógica. Entonces, quedamos muy 
pendientes, señor Presidente a la nueva agenda, y 
Ministra, nuevamente muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora María Victoria Angulo González, 
Ministra de Educación Nacional:

Presidente, si me permite.
Presidente:
Claro que sí, señora Ministra, tiene el uso de la 

palabra.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la doctora María Victoria Angulo González, 
Ministra de Educación Nacional:

Gracias Presidente, quería darle un saludo muy 
especial a usted, al doctor Jhon Arley, y a todos quienes 
estaban conectados. Como dice el doctor, Jhon Arley, 
el mayor compromiso, la mejor disposición, tenemos 
un informe nutrido de evidencias, de avances y 
también la mejor disposición a escuchar; como hay 
varias iniciativas que como dice el doctor, Jhon Arley, 
hemos venido discutiendo en diversas reuniones 
siempre para ir avanzando en esta política de acceso 
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de permanencia y garantías a todas las comunidades 
afro. Quedo muy atenta y en la mejor disposición y 
compromiso muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias para todos, y se citará por 

Secretaría lo más pronto posible hasta luego.
Secretaria: 
Muchas gracias se levanta la sesión siendo las 

9:35 a. m. gracias a todos.
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